
Тимур Алимов, Казань

В 
Казани в эти дни проходит 
«Аксенов-фест», уже десять 
лет объединяющий деяте-

лей отечественной литературы — 
как хорошо известных, так и тех, 
кто находится в начале творческо-
го пути. В этом году Василию Ак-
сенову исполнилось бы 85 лет. И 
фестиваль его имени за несколько 
дней до открытия оказался втянут 
в скандальную ситуацию. 

Поводом послужила публика-
ция «Позиция наследников Аксе-
нова по поводу проведения «Ак-
сенов-феста». Она появилась на 
интернет-ресурсе, который пози-
ционируется как официальный 
мемориальный сайт писателя,и 
быстро была подхваче-
на пользователями со-
циальных сетей и СМИ. 

«Повесть о настоящем 

человеке-2». Летчик 

Роман Аранин пережил 

авиакатастрофу 

и стал крупным соци-

альным бизнесменом 

Яков Миркин:
Какие у нас 
ближние и дальние 
экономические риски
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ИДЕИ Предложение 
перенести столицу 
за Урал не поддержали

В Сибирь, 
в Сибирь? 

Александр Мелешенко, Татьяна Замахина

НОВОЕ предложение перенести столицу России куда-
нибудь за Урал стало одним из самых обсуждаемых в ми-
нувшие выходные. Идея, впрочем, была встречена боль-
ше с иронией. Мэр Москвы Сергей Собянин, например, 
назвал ее «гениальной». Именно так, в кавычках.

«Потратить триллион-другой, чтобы чиновников со-
слать на 8 тысяч километров от 110 миллионов россиян, 
проживающих в европейской части. И раньше чиновни-
ков ссылали в Сибирь и на Восток, но менее затратным 
способом», — написал градоначальник на своей странице 
в соцсети «ВКонтакте».

Напомню, перенести столицу из Москвы за Урал на 
этот раз предложил председатель наблюдательного сове-
та Института демографии, миграции и регионального 
развития Юрий Крупнов. Проект своей «Доктрины раз-
москвичивания» он направил президенту Владимиру Пу-
тину, документ в итоге передали в Минэконо-
мразвития.  Кстати, в Высшем Совете «Единой 
России» в роли столицы видят  Екатеринбург. 

КАК ВАМ ЭТО? Главврачом 
поликлиники стал 
человек без медицинского 
образования

Отработает 
дворником

Юрий Гень, «Российская газета», Северная Осетия

ГЕОРГИЙ Никиташенко, бывший главный врач круп-
нейшей во Владикавказе поликлиники № 7, осужден на 
400 часов обязательных работ за использование под-
дельного диплома и справки об обучении в интернатуре. 
Суд признал экс-руководителя виновным по части 3 ста-
тьи 327 УК РФ. 

Подложные документы, которые купил 26-летний Ни-
киташенко, были предъявлены и в республиканский 
минздрав, и кадровую службу двух поликлиник (№ 1 и 
№ 7). Специалиста сначала взяли на должность замести-
теля главного врача поликлиники, а потом назначили ру-
ководителем другого лечебного учреждения. 

— К нам обратились представители одной из общест-
венных организаций с требованием проверить закон-
ность назначения на должность и.о. главврача поликли-
ники № 7 Георгия Никиташенко, — рассказала «РГ» по-
мощник прокурора Республики Северная Осе-
тия-Алания по взаимодействию со СМИ и обще-
ственностью Алина Цориева. 
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СКАНДАЛ Фестиваль памяти Аксенова заставляет 
задуматься о проблеме «писатель и наследники»

«Аксенов-фест» — 
не сирота казанская

ПЕРСОНА

Почему водители
не доверяют 
автосервисам и сами 
покупают запчасти для 
ремонта своей машины
Страница 7
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Главная тема Лидеры современной Европы не в силах остановить машину убийств

Колесо террора

Елена Березина

К
ак пережил русский лес ны-
нешнее лето? Где больше 
всего сгорело деревьев и 

почему? Какие новшества срабо-
тали, а какие — нет? Об этом «Рос-
сийской газете» рассказал за-
мминистра природных ресурсов 
и экологии — глава Рослесхоза 
Иван Валентик.

Иван Владимирович, с 1 марта 
изменились правила противопо-
жарного режима. Граждан обяза-
ли убирать мусор, косить траву 
на прилегающих территориях. 
Норма закона работает?
И В А Н  В А Л Е Н Т И К : Люди начинают 
привыкать к тому, что есть такое 
требование. Безусловно, любая 
норма, как только она появляет-
ся, не сразу воспринимается. 

Не все понимают, как правиль-
но это делать. Это большая сов-
местная работа — внедрить норму 
в культуру деятельности всех са-

довых и дачных товариществ 
(СНТ, ДНТ), населенных пунктов. 
Очень многое зависит от актив-
ной позиции правления. По но-
вым требованиям 10-метровая 
полоса, прилегающая к участкам, 
должна быть очищена от сухой 
травы, валежника и мусора. Как 
правило, они являются причиной 
перехода огня в поселки. 

А весной, наоборот, сдержива-
ет, то есть полоса работает на две 
стороны. Весной, как правило, 
пожары возникают в населенных 

пунктах. Люди выжигают траву и 
мусор, считая, что контролиру-
ют этот процесс. На самом деле 
это не всегда удается. Ветер мо-
жет перенести огонь на расстоя-
ние в несколько сотен метров. 
Даже километр.

Лесной пожар через речку 
перепрыгивает. Кто с этим не 
знаком, в это не верит. Есть вод-
ные преграды, 500-метровые, 
через них верховой по-
жар перепрыгивает за-
просто. 

Юрий Когалов, 
Максим Макарычев

Т
еррористическая ячей-
ка, причастная к орга-
низации и исполнению 
терактов в Каталонии, 
ликвидирована.  Но 

охота за главным подозреваемым 
— водителем «фургона-убийцы» — 
еще продолжается. 

Портрет террориста
В субботу глава МВД Испа-

нии Хуан Игнасио Соидо Альва-
рес заявил, что полиция «разру-
шила террористическую ячей-
ку» в Каталонии: пять человек 
убиты, четверо задержаны, двое 
погибли во время взрыва в горо-
де Альканар, расположенном в 
200 километрах к юго-западу от 
Барселоны. Полицией на месте 
взрыва были найдены около 30 
емкостей с веществом на базе 
ацетона, известным как «мать 
Сатаны». Эта «адская смесь» 
применялась джихадистами при 
совершении терактов в Париже 
и Лондоне.

Таким образом, в ячейку 
входили 12 человек, которые 
были знакомы друг с другом с 
детства. Они проживали в Бар-
селоне и в небольшом каталон-
ском городе Риполь недалеко от 
Пиренеев. Из 10 тысяч горожан 
здесь каждый восьмой — приез-
жий, в основном выходец из се-
верной Африки. Кстати, многие 
туристы едут в Риполь, чтобы 
посмотреть уникаль-
ный монастырь Санта-
Мария.

ТОЛЬКО В «РГ» Ущерб от лесных пожаров в этом году 
составит около 10 миллиардов рублей

Сгорели на корню

Мишенью террористов стала самая популярная у туристов улица Барселоны — Рамбла.
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Австралийский доллар  47,0319
Азербайджанский манат  35,2083
Армянский драм**  12,4048
Белорусский рубль  30,6222
Болгарский лев  35,6139
Бразильский реал  18,6970

Венгерский форинт**  22,9247
Вон Республики Корея***  52,0229
Гонконгский доллар*  75,8755
Датская крона*  93,6932
Доллар США  59,3612
Евро  69,7197

Индийская рупия**  92,5602
Казахстанский тенге**  17,8294
Канадский доллар  46,9444
Киргизский сом**  85,9933
Китайский юань*  88,8760
Молдавский лей*  33,2091

Новый туркменский манат  16,9386
Норвежская крона*  74,7246
Польский злотый  16,2767
Румынский лей  15,1967
СДР  83,4357
Сингапурский доллар  43,5040

Таджикский сомони*  67,3411
Турецкая лира  16,8157
Узбекский сум***  14,2889
Украинская гривна*  23,2835
Фунт стерлингов  76,4988
Чешская крона*  26,7068

Шведская крона*  72,9683
Швейцарский франк  61,7381
Южноафриканский рэнд*  44,8324
Японская иена**  54,4174

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.08.17 
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На этом фургоне 22-летний Юнес Абуйакуб совершил наезд на пешеходов 
в Барселоне.

В Стокгольме грузовик, сбивший пешеходов, остановился только после 
того, как врезался в здание торгового центра.

В Ницце по «грузовику-убийце» полиция 14 июля 2016 года выпустила 
несколько десятков пуль, чтобы остановить террориста.

Акцент

 10-метровая полоса, примы-
кающая к участкам, должна 
быть очищена от сухой травы, 
валежника и мусора

Писатель Василий Аксенов. Снимок сделан на литературном фестивале 
его имени в Казани в 2007 году.
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ВЫБОРЫ Элла Памфилова 
позвала молодежь 
в наблюдатели

Оторваться 
от девайса

Татьяна Замахина

В ЦЕНТРИЗБИРКОМЕ РФ три дня общались с молоде-
жью на тему грядущих избирательных кампаний — там 
впервые прошел предвыборный мастер-класс. На вопро-
сы и предложения молодых гостей ответила и глава ЦИК 
Элла Памфилова. В частности, она пояснила, почему вы-
боры невозможно «перевести» в Интернет, а также рас-
сказала, какой помощи от молодежи ждут в ее ведомстве.

В мероприятии участвовали молодые люди из регио-
нов, где 10 сентября пройдут выборы разного уровня. 
В частности, в 16 субъектах Федерации состоятся пря-
мые выборы губернаторов, в шести — законодательных 
собраний. В ряде регионов идут муниципальные избира-
тельные кампании. 

«Решение провести наш мастер-класс возникло по-
сле поездки на форум «Территория смыслов» в начале 
августа, — пояснила Памфилова. — Мы ощутили, какой 
огромный интерес у молодежи к избирательному про-
цессу, желание подключиться к избирательной кампа-
нии». Об интересе молодых россиян к выборам говорит 
и тот факт, что они 
составляют значи-
тельную часть 
участников предсто-
ящих выборов. «Хо-
тела бы сказать, что 
около 30% от всех 
кандидатов — это 
люди моложе 
35 лет», — подчер-
кнула Элла Памфи-
лова.

Глава Центриз-
биркома напомни-
ла, что «желающих 
дискредитировать 
выборы более чем 
достаточно». «А ведь прозрачность выборов — залог 
укрепления страны. И молодежь должна внести в этот 
процесс свой вклад», — призвала она. В частности, моло-
дые люди могут помочь предупредить злоупотребле-
ния, «хватать нарушителей за руку». Сейчас наблюда-
телей не хватает — например, на прошлых выборах даже 
в Москве не удалось полноценно «закрыть» ими все 
участки. «Есть немножко эгоизма с нашей стороны — 
нам будет легче работать, если вы нам будете помогать, 
и мы будем знать, что от вас идут сигналы», — обрати-
лась глава ЦИК к молодежи.

По мнению Памфиловой, активность надо проявлять 
и после выборов — «тормошить» избранного кандидата 
и требовать от него исполнения предвыборных обеща-
ний. Когда «у депутатов выхода нет, они начинают шеве-
литься».

Участники мастер-класса предложили подключить 
к информированию избирателей о выборах соцсети. 
Это хорошая практика, и она будет активно использо-
ваться в ходе президентской кампании, сказала Памфи-
лова. В этом вопросе ЦИК тоже ждет помощи от молоде-
жи. «На своем твиттерском языке вы сможете более емко 
и понятно объяснить сверстникам, почему надо ото-
рваться от дивана и девайсов и прийти на выборы», — до-
бавила она. Перед выборами президента России ЦИК со-
бирается провести конкурс для создателей самых креа-
тивных сообщений в соцсетях на эту тему.

А вот предложение и вовсе «перевести» избиратель-
ный процесс в Интернет Памфилова отвергла, ведь дале-
ко не все избиратели пока имеют к нему доступ. Надо 
помнить о пенсионерах, пациентах медучреждений и т.п. 
Также Памфилова напомнила о риске кибератак: «Если 
перейдем на электронное голосование, то можем со-
рвать выборы». Сотрудники ЦИК также ознакомили 
участников мастер-класса с техническими средствами 
подсчета голосов и технологией ускоренного ввода дан-
ных протоколов с QR-кодом.

ВЛАСТЬ Владимир Путин и Дмитрий Медведев посетили Севастополь

Код памяти
Кира Латухина, Севастополь

П
резидент и премьер-ми-
нистр провели в Севасто-
поле насыщенный день: 

приехали в новую школу, почти-
ли память защитников города, 
пообщались с байкерами, осмо-
трели музей в Херсонесе, погово-
рили с учеными, посетили храм и 
оперный фестиваль.

В минувшую пятницу глава го-
сударства вместе с председате-
лем правительства осмотрели эк-
спозицию «История Херсонеса в 
античный период» в музее-запо-
веднике «Херсонес Тавриче-
ский». Там же произошла встреча 
с учеными и общественниками 
Севастополя.

— Обязательно должен некото-
рые сакральные вещи произне-
сти вслух по поводу важности и 
Крыма, и Севастополя, и Херсо-
неса для России, для ее культуры, 
для ее духовного кода, — начал 
президент.

— Дух Севастополя убить не-
возможно... Мы всегда помним, 
что на нашей земле крестился 
святой Владимир, — заявила исто-
рик, председатель заксобрания 
города Екатерина Алтабаева. — 
И теперь нужно сохранять исто-
рическую память.

— Севастополь ведь в совет-
ское время был городом союзно-
го подчинения, где база флота 
была, — заметил Владимир Путин. 
— А по всяким договорам на рубе-
же прекращения существования 
Советского Союза все, что было 
союзного подчинения, отходило к 
России, а про Севастополь забы 

ли. Это вообще какая-то уникаль-
ная вещь. Просто забыли.

— Это странно, тем не менее 
факт, — продолжил глава государ-
ства, напомнив, что в 2014 году 
была восстановлена историче-
ская справедливость.

— Подумаем, как то, что каса-
ется Херсонеса, выделить в от-
дельную культурологическую 
тему, — предложил президент. — 
Здесь нужно создавать русскую, 
российскую «Мекку» в извест-
ном смысле. Дело не в том, что 
здесь князь Владимир крестил-
ся, а дело в том, что после этого 
началось укрепление централи-
зованного Российского государ-
ства.  Единый рынок, общий 
язык, вера и власть князя — вот 
четыре главные составляющие, 
которые привели к созданию 
единого национального русско-
го государства и, по сути, рус-
ской нации, подчеркнул Путин. 
Поэтому у Херсонеса — уникаль-
ное значение.

Директор филиала МГУ Иван 
Кусов попросил создать в Севас-
тополе центр устной истории. 
А первым участником, по его 
мнению, мог бы стать президент, 
потому что без его рассказа исто-
рия будет неполной. Глава госу-
дарства в ответ выдвинул свою 
идею — организовать школу для 
одаренных детей и образователь-
ный центр, как «Сириус» в Сочи, 
но начать с гуманитарных на-
правлений. Также он поддержал 
идею создания выставочного зала 
в городе.

— Крым, Севастополь в тече-
ние десятилетий недополучал фи-
нансирование, по сути, находил-
ся вообще вне финансового поля, 
и наша задача сейчас все-таки 
преимущественное внимание 
уделить восстановлению объек-
тов культуры Севастополя и Ре-
спублики Крым в целом для того, 
чтобы подтянуть их до общерос-
сийского уровня, — обещал со-
бравшимся Дмитрий Медведев.

Президент и премьер также 
посетили одну из школ в Севасто-
поле. Этот новый учебный центр 
«Бухта Казачья» построили в ми-
крорайоне, где каждая третья се-
мья — многодетная. Кроме школ, 
здесь заработает и детский сад. 
Путин пообщался с родителями 
учеников, которым предстоит 
пойти в новую школу 1 сентября. 
Родителям она понравилась, а 
глава государства заметил, что не 
хватает добросовестно, эффек-
тивно работающих строительных 
организаций, а то строить можно 
было бы и в большем объеме.

Владимир Путин отдельно пе-
реговорил с врио губернатора 
Дмитрием Овсянниковым и по-
просил проанализировать жало-
бы, поступившие на Прямую ли-
нию, в том числе отказы в офор-
млении пенсии военным пенсио-
нерам, которые отслужили часть 
срока в вооруженных силах Укра-
ины. Говорили и о новом генпла-
не. Жители боятся, что земли бу-
дут изымать без компенсаций. 
«Нужно в каждом случае индиви-
дуально рассматривать. Только 
все должно быть максимально 
прозрачно и с заботой о людях — 
чтобы формально не подходили. 
Вы обратили внимание, как мно-
го было вопросов по поводу рено-
вации в Москве? Я вас прошу так-
же внимательно отнестись к лю-
дям и здесь», — подчеркнул прези-
дент.

Еще севастопольцев беспо-
коит «ужасное состояние горо-
да, дорог, фасадов». «Я, помню, 
где-то в середине 2000-х сюда 
приехал первый раз, у меня у са-

мого чуть ли не слезы на глаза 
навернулись, потому что Севас-
тополь — это все-таки всегда в 
сознании любого российского 
гражданина особый город, он 
был в ужасном состоянии. Так 
что сделать, конечно, нужно 
очень много для того, чтобы 
привести не в нормативный, а в 
достойный этого города вид», — 
заметил глава государства. 
«Если потребуются дополни-
тельные ресурсы, мы готовы 
предоставить», — заверил он.

После посещения образова-
тельного центра президент вме-
сте с премьером возложили цве-
ты к памятной стеле мемориаль-
ного комплекса «35-я береговая 
батарея», а также пообщались с 
патриотически настроенными 
мотоциклистами. Высокопостав-
ленных гостей встретил у мемо-
риала лидер клуба «Ночные вол-
ки» Александр Залдастанов (Хи-
рург). Среди байкеров были 
и представители Германии: они 
приехали на байк-шоу «Русский 
реактор». Путину передали кар-
тину от мотоциклистов из ФРГ — 
«Братское рукопожатие России и 
Германии».

Также президент и премьер-
министр побывали во Владимир-
ском соборе на территории Хер-
сонеса и посетили музыкальный 
фестиваль «Опера в Херсонесе». 
Главе государства преподнесли 
в подарок икону святого равноа-
постольного князя Владимира.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СКР не будет 
менять меру 
пресечения 
директору 
«Гоголь-
центра»

НА ПОРУКИ 
НЕ ОТДАЛИ

Петр Орлов

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ 
рассмотрел письмо деятелей 
культуры и искусства в защиту 
бывшего директора «Гоголь-цен-
тра»

Недавно ряд деятелей искус-
ства попросили Следственный 
комитет изменить меру пресече-
ния арестованному продюсеру, 
экс-директору «Гоголь-центра» 
Алексею Малобродскому. Они 
заявляли, что знают его как чест-
ного и талантливого театрально-
го продюсера и готовы пору-
читься, что в течение всего след-
ствия и судебного разбиратель-
ства он в назначенный срок бу-
дет являться по вызову следова-
теля и в суд, иным способом не 
будет препятствовать производ-
ству по уголовному делу.

СК РФ в ответ заявил, что ви-
новность в инкриминируемом 
экс-директору «Гоголь-центра» 
тяжком преступлении подтвер-
ждается совокупностью собран-
ных доказательств и материала-
ми оперативно-разыскной дея-
тельности. В настоящее время 
оснований для изменения меры 
пресечения на более мягкую не 
имеется, в том числе с наличием 
у него двойного гражданства. Ре-
шение об избрании меры пресе-
чения признано законным и обо-
снованным судом апелляцион-
ной инстанции. Напомним, Ма-
лобродский, возглавлявший «Го-
голь-центр» в 2013—2015 годах, 
был арестован 21 июня Преснен-
ским судом Москвы по делу о хи-
щении госсредств. Следствие 
считает, что бывший директор 
театра «Гоголь-центр», экс-про-
дюсер «Седьмой студии» Алек-
сей Малобродский, а также быв-
шие гендиректор и главный бух-
галтер АНО Юрий Итин и Нина 
Масляева оформили фиктивные 
документы на подготовку га-
стролей и постановку спектакля 
«Сон в летнюю ночь», который 
поставлен не был. 

ИНИЦИАТИВА 
Новый проект 
расширяет 
применение 
судов 
присяжных

СУД ЛЮДСКОЙ

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО страны одо-
брило законопроект, направлен-
ный на расширение применения 
судов присяжных.

Поправки в УПК, подготов-
ленные министерством юсти-
ции, передают в подсудность ре-
гиональных судов дела по особо 
тяжким преступлениям, когда 
обвиняются мужчины старше 
65 лет или женщины.

Дело в том, что женщины и 
мужчины старше 65 лет раньше 
лишались шансов попасть под суд 
присяжных, так как им не грозит 
пожизненное заключение. А раз 
так, их дела по страшным статьям 
рассматривались в районных су-
дах, где коллегий присяжных 
пока нет. Получается казус. С од-
ной стороны, норма вроде смяг-
чает положение некоторых кате-
горий подсудимых, а с другой — 
ограничивает их в правах. Кон-
ституционный суд России при-
знал такое положение не соответ-
ствующим Основному Закону,

Поэтому сейчас предлагается 
пересмотреть правила подсудно-
сти. Мужчинам старше 65 лет и 
женщинам по-прежнему не бу-
дет грозить пожизненный срок. 
Однако они смогут претендовать 
на рассмотрение дела коллегией 
присяжных. Напомним, сейчас 
готовится большая реформа: 
коллегии присяжных будут со-
кращены до восьми человек в ре-
гиональных судах. Но при этом 
появятся коллегии из шести при-
сяжных в районных судах.

Как пояснил советник Феде-
ральной палаты адвокатов Сер-
гей Насонов, к подсудности суда 
присяжных в районном суде пе-
реданы лишь те дела, где смер-
тная казнь или пожизненное ли-
шение свободы не могут быть на-
значены. Но при этом новые по-
правки ставят мужчин старше 65 
лет и женщин, обвиняемых в осо-
бо тяжких преступлениях, в рав-
ные условия с обычными обви-
няемыми по подобным делам.

Акцент

 Херсонес должен стать 
русской «Меккой» как место 
крещения князя Владимира, 
после которого началось 
укрепление централизован-
ного Российского государства

Соцсети будут 
активно 
использоваться 
для связи с избира-
телями во время 
выборов 
президента

Глава ЦИК выступила перед молодежью из регионов, 
где 10 сентября пройдут выборы разного уровня.

Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Президент Владимир Путин встретился с участниками форума «Таврида»

Оркестр с любовью
Кира Латухина, Крым

В 
воскресенье глава госу-
дарства отправился по-
смотреть, чем живет мо-
лодежный лагерь «Тав-
рида» в Крыму. Влади-

мир Путин рассказал о том, что 
главное в его «оркестре» — поря-
дочность, поделился своим мне-
нием по новоделу в Кремле, рас-
сказал о своем стиле в одежде, со-
гласился участвовать в благотво-
рительной рекламе и получил в 
подарок игрушечного тигренка.

Прилетев на форум на вертоле-
те, президент прогулялся по пло-
щадкам, посмотрел постановку-
мистерию «Маяки» и получил в 
подарок икону из латуни — копию 
знамени Ермака. Смена, которая 
сейчас на «Тавриде», называется 
«Творческая команда страны». Ее 
участники — активисты разных 
лет, с 2015-го по 2017-й, предста-
вители творческих профессий — от 
художников до урбанистов.

Глава государства пообщался с 
активистами форума. Его сразу же 
пригласили на премьеру фильма, 
посвященного математику Григо-
рию Перельману. Правда, Путин, 
заглянув в справку, поправил ре-
жиссера: «А почему вы написали 
«самый удачливый математик»? 
Он самый талантливый, гениаль-
ный, может быть». А еще важно от-
ношение самого героя к фильму.

Попросили президента и при-
нять участие в рекламной кампа-
нии одежды для людей с инвалид-
ностью — инклюзивной коллекции 
под названием «Жить!». Путин, 
конечно, согласился: дело благое.

Оценил глава государства и 
идею восстановления двух крем-
левских монастырей — Чудова и 
Вознесенского. По словам высту-
павшего, его проект восстановле-
ния — это элемент «мягкой силы». 
«Мне идея очень нравится», — со-
гласился президент, хоть сначала 
и пошутил, услышав о рекон-
струкции Кремля: «Выселяют, что 
ли? Можно будет оставаться на ра-
бочем месте?»

Но все же нужно прислуши-
ваться к специалистам в области 
истории, археологии и архитекту-
ры, считает Путин. «Они мне гово-
рят: не надо трогать — в Кремле не 
нужно новоделов», — заметил он. 
Вообще же это «предмет для ди-
скуссий, обсуждения, он не может 
быть принят единолично, это 
должно быть выраженное общест-
вом желание — или создавать то, 
что было, или законсервировать 
то, что есть», — отметил глава госу-
дарства. «Но само по себе это, ко-
нечно, привлекает — хотелось бы 
возродить утраченное, — признал-
ся он. — Но вопрос: чтобы, восста-
навливая утраченное, не навре-
дить тому, что сохранилось».

По просьбе ребят Путин рас-
сказал о своем стиле в одежде. 
«Стиль у меня самый простой, де-
ловой, я же, кроме кабинета, по-
чти нигде не бываю», — рассказал 
он. «Он у вас узнаваемый!» — вос-
кликнула одна из девушек. «В 
быту я стараюсь, как сейчас, что-

бы было удобно, но, конечно, хо-
чется, чтобы это было и элеган-
тно, красиво», — сказал президент, 
который приехал на встречу в лет-
ней рубашке без галстука. «Я не 
знаю, что это за стиль, — продол-
жил он. — Я, как правило, то, что 
есть в шкафу, надеваю, смотрю, 
конечно, стараюсь, чтобы выгля-
дело прилично — камеры работа-
ют, миллионы людей смотрят». 
Путин заметил, что в одежде ему 
важно «прилично выглядеть», но 
при этом «не заморачиваться» на 
этот счет. «Хотя признаюсь, что 
это важно, особенно если гово-
рить про женскую одежду — это 
искусство», — добавил президент.

Слово взял руководитель сим-
фонического оркестра — ему 22 
года. «У вас большой оркестр?» — 
удивился Путин. «Пока камер-
ный», — признался музыкант. «И 
30—40 человек неплохо», — под-
держал его мечты глава государст-

ва. «Вот вы — художественный ру-
ководитель самого большого ор-
кестра в мире», — начал вопрос ор-
кестрант. «Нет, самый большой -— 
это у Си Цзиньпина», — улыбнулся 
президент. «По территории», — 
уточнил юноша. С этим Путин со-
гласился. Он считает, что самое 
главное в «его оркестре» — поря-
дочность. «Нужна любовь к тем, 
ради кого ты работаешь, и к тому, 
что ты делаешь. Без этого невоз-
можно добиваться никакого успе-
ха», — добавил он.

Один из вопросов касался воз-
можностей молодежи во власти. 
«В руководстве регионов появи-
лось много молодых... надеюсь, за 
них люди проголосуют», — заме-
тил Путин. «Также нужно продви-
гать молодых и в других отраслях, 
в том числе в культуре», — считает 
он. «Но Народный фронт созда-
вался не как отдел кадров, — заме-
тил президент. — В его функции не 

входит продвижение людей по ка-
рьерной лестнице: это обществен-
ное движение, а не бюрократиче-
ская структура».

Глава государства также затро-
нул сложную тему цензуры. «У нас 
очень тяжелое наследие по цензу-
ре, — сказал он. — Но информацион-
ный беспредел беспокоит многих 
людей». Путин вспомнил послед-
ний разговор с Граниным. «Когда я 
прощался, посмотрел: он сидит и 
внимательно на меня смотрит, во-
просительно. Я дошел до двери... 
развернулся и опять к нему подо-
шел. Он сказал, да, хотел бы с вами 
поговорить, когда у вас будет вре-
мя. Я сказал, у меня никогда вре-
мени не бывает, но сейчас я здесь, с 
вами. Давайте пойдем поговорим. 
Накрыли чай. Поговорили. Через 
несколько недель он ушел из жиз-
ни. И одна из тем, которую он под-
нял тогда: как ни включаешь теле-
канал или в Интернет ни залезешь, 
видишь только одно: кто украл, 
сколько и каким способом. Невоз-
можно смотреть уже», — поделил-
ся президент.

Ситуацию стараются изме-
нить к лучшему, но в современном 
мире сложно поток информации 
профильтровать, продолжил глава 
государства: «Это может принять 
идеологический характер, и обще-
ство будет лишено возможности 
получать объективную информа-
цию». «Фильтрация может быть с 
помощью самого творческого со-
общества. Если оно выработает 

систему морально-этических 
фильтров, это было бы правильно, 
чтобы минимизировать, а лучше 
исключить влияние на этот про-
цесс со стороны государства», — 
заключил он.

Президенту подарили игрушку 
— тигренка, сделанного ребятиш-
ками из детдомов. «Будет ваш та-
лисман!» — сказала девушка-во-
лонтер. На вопрос, чем помочь 
этому детскому дому, она не отве-
тила, но Путин все равно поручил 
узнать, что нужно и чем помочь: 
без ответного подарка он детей не 
оставит.

Еще глава государства поддер-
жал предложение провести Год 
музыки. И даже сам попробовал 
сыграть на одном из инструмен-
тов. Во время осмотра лагеря он 
заинтересовался стендом с иг-
рушками-свистульками и пару 
раз дунул в одну из них. «Сегодня 
же день музыки», — улыбнулся он.

На форуме оказался молодой 
композитор, правнук Тихона 
Хренникова. Он поблагодарил 
президента за исполнение компо-
зиции «Московские окна». «Я не 
считаю, что это называется ис-
полнение», — улыбнулся в ответ 
Путин.

Президент рассказал молодым 
деятелям искусства, что главное 
в его «оркестре».

Акцент

 Владимир Путин: Нужна 
любовь к тем, ради кого ты 
работаешь, и к тому, что ты 
делаешь. Без этого невозмож-
но добиваться никакого успеха
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Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1440778
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ПАМЯТЬ Скончался первый
главком ВВС России 
Петр Дейнекин

Вся жизнь полет

Юрий Гаврилов

ПЕЧАЛЬНАЯ новость — в субботу скоропостижно скон-
чался известный военный летчик, первый главком ВВС 
России, Герой РФ, генерал армии Петр Степанович Дей-
некин. По некоторым данным, причиной смерти стал ин-
фаркт.

Он не дожил четырех месяцев до 80 лет. Но фактиче-
ски до самой кончины вел активный образ жизни — вы-
ступал в качестве эксперта по военным вопросам на те-
левидении, комментировал в газетах материалы по воен-
но-авиационной тематике. А буквально на прошлой не-
деле на фестивале в честь 105-летия Военно-воздушных 
сил России поднимался в небо на американском самоле-
те времен Великой Отечественной войны «Дуглас». 

Казак по происхождению и казак в душе (после уволь-
нения в запас Дейнекин несколько лет возглавлял Управ-
ление президента Российской Федерации по вопросам 
казачества), он до самого последнего дня был в гуще со-
бытий.

На долю Дейнекина выпало возглавлять ВВС России, 
пожалуй, в самые сложные и трагичные для нашей стра-
ны и армии времена — с 1991 по 1998 год. Автору этих 
строк довелось некоторое время служить под его коман-
дованием. Самое главное впечатление, вынесенное за 
это время, — Петр Степанович был исключительно пре-
данным своему делу человеком. 

АРМИЯ Минобороны
укрепляет войска 
в центре и на востоке РФ

Приказано 
усилить

Юрий Гаврилов

В ЭТОМ году в части и соединения Центрального воен-
ного округа поставят более 1 тысячи единиц вооруже-
ния, боевой и специальной техники. А для развития ин-
фраструктуры ЦВО будет введено в эксплуатацию свы-
ше 400 зданий и сооружений. Об этом на коллегии мино-
бороны сообщил глава ведомства Сергей Шойгу.

Он объяснил, почему армейскому руководству при-
ходится наращивать боевой состав войсковой группи-
ровки в Центре России. В зону ее ответственности входит 
Центрально-Азиатское стратегическое направление, где 
обстановка далека от стабильной. Например, власти Аф-
ганистана фактически ведут борьбу на «двух фронтах» — 
с Талибаном и террористами запрещенной в нашей стра-
не ИГИЛ. Поэтому командование округа уделяет особое 
внимание развитию взаимодействия с вооруженными 
силами стран Центральной Азии. Что, по мнению мини-
стра, «способствует укреплению позиций России в дан-
ном регионе». 

Шойгу напомнил, что в июле в рамках внезапной про-
верки боеготовности наши подразделения совместно с 
таджикистанскими военнослужащими впервые поу-
пражнялись в стрельбе и управлении огнем из реактив-
ных систем залпового огня «Ураган» и оперативно-так-
тического ракетного комплекса «Искандер-М». Кроме 
того, были отработаны удары по условным целям про-
тивника оперативно-тактической авиацией. «В ходе про-
верки войска подтвердили способность выполнять учеб-
но-боевые задачи по общему замыслу и в единой опера-
тивной обстановке», — отметил министр обороны. Он до-
бавил, что на второе полугодие запланированы совмест-
ные мероприятия 
оперативной и бое-
вой подготовки с по-
дразделениями Кир-
гизии, Таджикиста-
на и Узбекистана. 

Что касается со-
вершенствования 
штатной структуры 
соединений и частей 
ЦВО, строительство 
в Центре России но-
вых военных город-
ков, переоснащения 
войск на современ-
ное вооружение и военную технику, процесс этот идет 
полным ходом и будет продолжен в дальнейшем. В каче-
стве примера министр привел ракетную бригаду, дисло-
цирующуюся в Свердловской области. Для комплексов 
«Искандер-М» там возвели отапливаемые тентомобиль-
ные укрытия с внутренними подъездными дорогами, ог-
раждением, системой охраны и сигнализации. 

Аналогичным путем идет совершенствование боевого 
состава соседнего Восточного военного округа. Шойгу 
сказал, что до конца года он получит более 1 тысячи 100 
единиц новой и модернизированной техники. Разговор 
на коллегии о кадровой политике продолжился в связи с 
планами открыть военные кафедры при ведущих универ-
ситетах страны. Шойгу сообщил, что в ближайшее время 
будет подписано распоряжение правительства РФ о со-
здании структур военной подготовки в Иркутском наци-
ональном исследовательском техническом университе-
те, Национальном исследовательском университете 
«Московский энергетический институт», Мурманском 
государственном техническом университете, а также в 
Тульском государственном университете.  

Кроме того, военные кафедры могут появиться в дру-
гих федеральных вузах. «В первую очередь это касается 
Сибири и Дальнего Востока: Восточно-Сибирского госу-
дарственного университета технологий и управления в 
Улан-Удэ, Забайкальского государственного университе-
та в Чите, Камчатского государственного технического 
университета в Петропавловске-Камчатском», — заявил 
министр обороны. 

КОНТРОЛЬ Земли, отведенные под кладбища и свалки, будут проверять чаще, 
чем дороги и территории заводов

Гектары в зоне риска
Ольга Игнатова

З
емлю в России разделили на 
три категории и по каждой 
прописали свой порядок 

проверок.  
Это так называемый риск-ори-

ентированный подход, который 
внедряют все контрольно-надзор-
ные органы. Чем больше риски, 
тем чаще проверки. Новые прави-
ла проверок, утвержденные пра-
вительством, вступают в силу с 22 

августа. Применяться же риск-
ориентированный подход будет с 
начала следующего года. 

Сейчас плановые проверки со-
блюдения земельного законода-
тельства проводится раз в три 
года, новым является разделение 
участков на категории и установ-
ление сроков проверок в соответ-
ствии с ними, объясняет партнер 
юридической компании BMS Law 
Firm Денис Фролов. Всего будет 
три категории риска: средний, 
умеренный и низкий. 

Самые «рискованные» участ-
ки с точки зрения земельного над-
зора — это земли, предназначен-
ные для гаражного и жилищного 
строительства, а также участки, 
отведенные под кладбища, при-
мыкающие к ним территории, 
участки по свалками твердых бы-
товых отходов. 

В категорию умеренного риска 
попали земельные участки, грани-
чащие с лесным фондом, особо ох-
раняемыми природными терри-
ториями, населенными пунктами 
и сельскохозяйственными угодья-

ми, а также земли промышленно-
сти, энергетики, транспорта, свя-
зи, радиовещания, телевидения, 
земли, предназначенные для обес-
печения космической деятельнос-
ти, обороны, безопасности и раз-
мещения других объектов специ-
ального назначения. 

Все остальные участки, в част-
ности, предназначенные под ин-
дивидуальное жилищное строи-
тельство, садоводческое и огород-
ническое хозяйство, отнесены к 
категории низкого риска. 

Что это означает на практике? 
Росреестр в лице своих территори-

альных органов будет проверять 
самые «рискованные» земли раз в 
три года, а участки, отнесенные к 
категории среднего риска, раз в 
пять лет. Земли низкого риска, в 
том числе дачные участки, в планы 
проверок вообще не попадут, туда 
земельный надзор придет только 
по жалобам и другим «сигналам».

По словам Фролова, главная 
цель проверок — установить, на-
сколько эффективно и правильно 
используются земли, выделенные 
юридическим лицам и индивиду-
альным предпринимателям на 
правах аренды под тот или иной 

вид деятельности. Например, дей-
ствительно ли на землях под клад-
бища производятся захоронения, 
а не стоят склады.  

Земельные участки, находящи-
еся в частной собственности, про-
верки не затронут напрямую, од-
нако могут коснуться косвенно. 
Например, в Прикамье риск-ори-
ентированный подход для борьбы 
с нелегальным использованием 
земли уже применяется. 

С начала года сотрудники 
Росреестра выявили свыше 300 
случаев захвата чужих земель. 
Чаще всего занятые самовольно 
участки идут под жилую застрой-
ку. То есть по документам земли 
выделены, к примеру, под гаражи, 
а люди там строят дома. Штрафы 
за такое самоуправство неболь-
шие — 5 тысяч рублей, но самое не-
приятное, что построенное неза-
конно жилье придется снести. 

ЦИФРА

5
ЛЕТ
— с такой периодичностью теперь 
будут проверять земли рядом 
с лесом, полями и под заводами

Дата Девятнадцать лет назад экономика страны входила 
в самый стремительный штопор в своей истории

Как август стал 
черным

Игорь Зубков 

Д
евятнадцать лет назад 
страна входила в што-
пор, который вызвало 
объявление правитель-
ством дефолта по вну-

треннему долгу — государствен-
ным краткосрочным обязатель-
ствам (ГКО). До этого еще нигде 
государство не отказывалось 
платить по долгам в националь-
ной валюте, а девальвация никог-
да не сопровождалась дефолтом 
— казалось, всегда можно вы-
брать либо одно, либо другое.  

Из-за финансового кризиса в 
Юго-Восточной Азии, который 
быстро перекинулся на Европу и 
Южную Америку, резко снизился 
спрос на нефть, а за этим нефтя-
ные цены рухнули с 27 до 17 дол-
ларов за баррель. На это наложи-
лись низкий уровень золотова-
лютных резервов страны (11—12 
миллиардов долларов при нынеш-
них 420), быстрый рост внутрен-
него госдолга до 20 процентов 
ВВП (сейчас - 9) и превращение 
этого рынка в финансовую пира-
миду, которую с азартом строили 
и государство, и банки, и директо-
ра предприятий, и иностранные 
спекулянты. Для погашения обя-

зательств по уже размещенным 
ГКО-ОФЗ выпускались новые зай-
мы, их доходность колебалась от 
30 до 200 процентов, платежи по 
ним занимали треть расходов 
бюджета. 

В августе произошел кризис 
неплатежей на банковском рынке, 
крупные игроки «побежали» из 
ГКО. Правительство осталось без 
денег, вкладчики в панике  спеши-
ли переложить деньги в «твер-
дую» валюту. 17 августа ЦБ «отпу-
стил» валютный курс, который до 
этого держал на завышенном 
уровне, и за пару месяцев рубль 
упал в три раза. Инфляционный 
навес рухнул, девальвация мгно-
венно перешла в скачок цен. За тот 
год они выросли почти в два раза, 
доходы населения упали на треть. 

«Казалось, был неминуем со-
циальный взрыв, но ничего похо-
жего не произошло, — отмечает 
академик РАН, директор Институ-
та народнохозяйственного про-
гнозирования Виктор Ивантер. — 
Население понимало, что эта 
странная жизнь, когда стабиль-
ность вроде бы достигнута, но эко-
номика не работает, должна кон-
читься именно большой бедой». 

Люди тратили последнее, запа-
саясь крупой, консервами и со-
лью, зато зарплата в несколько со-
тен «зеленых» означала шикар-
ную жизнь в нищей стране. 

Сбережения населения были 
потеряны, платежную систему по-
разил паралич, возник кризис не-
платежей, вывод капитала из стра-
ны утроился. Рынок ГКО-ОФЗ на 

какое-то время просто перестал 
существовать, капитализация 
фондового рынка рухнула в десят-
ки раз, из источников покрытия 
дефицита бюджета остался лишь 
печатный станок Гознака. Кредит-
ные рейтинги опустились до уров-
ня «выборочный дефолт», по стои-
мости внешних заимствований 
Россия стала сопоставима со стра-
нами «третьего мира». 

Однако до дефолта по внешне-
му долгу и краха банковской си-
стемы не дошло — до половины 
банков разорилась, но главных иг-
роков спас Банк России. 

«Коллапса в правительстве, 
как принято думать, не было, на-
против, было ясно, что азиатский 
валютный кризис нас зацепит, и с 
осени 1997 года активно обсужда-
лись пути выхода, плавная деваль-
вация, — отмечает руководитель 
направления «Финансы и эконо-
мика» Института современного 
развития Никита Масленников. — 
Потом именно на эти наработки 
опирались успехи правительства 
Евгения Примакова. Неслучайно 
одним из его первых шагов стало 
принятие бездефицитного бюдже-
та, о чем мечтали реформаторы 
все 90-е». 

Конечной причиной дефолта, 

по мнению Масленникова, стала 
отставка правительства Виктора 
Черномырдина в марте — пока шло 
долгое согласование нового пре-
мьера в Госдуме, отсутствовал тот 
арбитр, кто должен был предста-
вить президенту развернутый 
план действий. Из-за этой прово-
лочки весной среди экономистов 
сложилось ощущение, что ката-
строфы не миновать. 

Проблема была не в поиске ре-
шений, а в политической воле, со-
глашается Виктор Ивантер. Ха-
рактерно, отмечает он, что уже в 
октябре в ответ на адекватную по-
литику Примакова экономика по-
казала сильный рост. «Невидимая 
рука рынка не работает за нас, она 
только больно наказывает за 
просчеты», — добавляет он: дефолт 
стал следствием догматического 
применения разумных рыночных 
инструментов в слабой экономи-
ке. Ошибки совершались и потом, 
но экономика стала гораздо более 
зрелой, и «идеальный шторм» 
конца 2014 года выглядит легкой 
рябью по сравнению с потрясени-
ями 1998 года, заключает Виктор 
Ивантер.

Дефолт привел к ажиотажному 
спросу на «твердую» валюту, надо-
лго закрепив недоверие к рублю.

Петр Дейнекин возглавлял ВВС России в самые сложные 
и трагичные для страны времена.

Акцент

 «Идеальный шторм» конца 
2014 года выглядит легкой 
рябью по сравнению с потря-
сениями августа 1998 года

Акцент

 Штраф за самозахват земли 
небольшой — пять тысяч 
рублей, но все построенное 
на ней придется снести

До конца года 
в Восточный воен-
ный округ поставят 
более 1 тыс. единиц 
новой и модернизи-
рованной техники 

Читайте также: Как «лесная 
амнистия» будет 
применяться на практике
rg.ru/art/1439536

R
E

U
T

E
R

S

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Б
О

Б
Ы

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С

МНЕНИЕ 
Мария 
Захарова: «Я 
отказываюсь
это понимать»

ИЗРАИЛЬ 
ПРЕДАЕТ 
ИСТОРИЮ? 

Екатерина Забродина

ОФИЦИАЛЬНЫЙ представи-
тель МИД России Мария Захаро-
ва прокомментировала поддер-
жку Израилем решения Варша-
вы создавать мемориал на месте 
лагеря смерти Собибор без уча-
стия России. «Я категорически 
отказываюсь понимать позицию 
Израиля, которая — я говорю 
сейчас в личном качестве — для 
меня абсолютно неприемлема и 
граничит с историческим преда-
тельством», — заявила Захарова 
в программе «60 минут» на теле-
канале «Россия 1». 

Дипломат рассказала, что на-
кануне на Смоленскую площадь 
были вызваны послы Израиля, 
Нидерландов и Словакии  —  трех 
стран, входящих наряду с Поль-
шей в Международный управля-
ющий комитет реконструкции 
мемориала Собибор. Депутат из-
раильского Кнессета Ксения 
Светлова в беседе с ТАСС назва-
ла «политическими играми» ре-
шение не включать в оргкомитет 
россиян.

Напомним, он начал работу  
десять лет назад. А в 2013 году 
Москве предложили присоеди-
ниться к проекту создания обнов-
ленного музейного комплекса на 
месте бывшего нацистского лаге-
ря смерти, который действовал 
на польской территории с мая 
1942-го по октябрь 1943 года.  
Нацисты закрыли его после вос-
стания узников, которое возгла-
вил советский пленный офицер 
Александр Печерский. Легендар-
ный ветеран был удостоен выс-
ших наград Нидерландов, Поль-
ши и Израиля. А в 2016 году ми-
нистр культуры Владимир Ме-
динский передал директору му-
зея Собибор копию указа прези-
дента РФ о награждении Алексан-
дра Печерского орденом Мужест-
ва посмертно. Москва предлагала 
помощь в создании комплекса, 
в том числе финансовую. Однако 
согласовать формат сотрудниче-
ства так и не удалось.

В СИБИРЬ, 
В СИБИРЬ?

В документе демограф 
перечисляет недостатки 
сосредоточения пятой 

части населения России в Москов-
ском регионе. «Мы сегодня на 1/7 
части мировой суши живем в 7—10 
раз скученнее, теснее и этажнее, 
чем те же англичане и немцы», — 
говорится в проекте. Крупнов так-
же советует сосредоточиться на 
развитии Дальнего Востока и Си-
бири. «Размосквичить» Россию он 
предлагает с помощью новых го-
родов и создания их новой инфра-
структуры. Еще один рецепт — от-
каз от «мегаполисной» урбаниза-
ции в пользу малоэтажной лан-
дшафтно-усадебной. Кроме того, 
каждая многодетная семья долж-
на получить от государства по 
собственной родовой усадьбе раз-
мером не менее 30 соток.

Отмечу, это далеко не первое 
предложение на тему переноса 
столицы. Так, в прошлом году 
идею перенести ее в Екатерин-
бург или Новосибирск выдви-
нул Арнольд Тулохонов, быв-
ший в ту пору сенатором от ре-
спублики Бурятия. «Сегодня 
75% перевозок осуществляется 
через Москву, и чтобы из Якутс-
ка попасть в Читу, приходится 
ехать через Москву», — привел 
он аргумент. В качестве удачно-
го примера переноса столицы в 
другой город сенатор привел 
Казахстан, где столица перееха-
ла из Алма-Аты в Астану.

В Сибирь еще раньше предла-
гал перенести столицу и бизнес-
мен Олег Дерипаска. По его мне-
нию, это будет способствовать 
интеграции России с Азиатско-
Тихоокеанским регионом. Ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу 
в эфире одной из радиопередач 
тоже высказался в пользу этого 
региона: «Считаю, что столицу 
надо переносить куда-то дальше, 
в Сибирь. Ну, мне так кажется».

Скептики, однако, традици-
онно указывают на массу про-
блем, которые повлечет за со-
бой перенос столицы. Прежде 
всего затея потребует колос-
сальных финансовых затрат, на 
что и указал Собянин. Выгод от 
такого проекта может и не 
быть, а вот трудности, связан-
ные с таким масштабным пере-
ездом, наверняка возникнут, и 
немалые. Ну а по поводу кон-
кретного города, куда столице 
стоило бы переехать, инициато-
ры и вовсе никак не могут дого-
вориться. 

1
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ИМПОРТ Россия ослабила
ограничения
на продукцию из Беларуси

Молоку дали 
гарантии 

Игорь Зубков

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР снял запрет с поставок в Рос-
сию молочной продукции трех крупных белорусских 
компаний, заменив его усиленным лабораторным 
контролем.

Разрешение дано с учетом проведенных переговоров 
с белорусской стороной, а также гарантий главы ведом-
ства ветеринарного и продовольственного надзора Бело-
руссии. Поставки возобновят компании «Молочные гор-
ки», «Рогачевский МКК» и «Савушкин продукт» под 
условием усиленного лабораторного контроля. В рамках 
этого режима уже работают десятки белорусских пред-
приятий. 

Ограничения в отношении названных и еще одной 
компании были введены всего лишь днем ранее. Россель-
хознадзор объяснил их повторным выявлением остатков 
линкомицина в продукции «Молочных горок» и «Рога-
чевского МКК», а также остатков тилозина в молочной 
сыворотке «Савушкина продукта». С 2016 года Рос-
сельхознадзор неоднократно временно ограничивал 
поставки мясной и молочной продукции с белорус-
ских предприятий, в том числе из-за выявления в ней 
остатков антибиотиков и подозрений на реэкспорт 
товаров из ЕС под видом белорусских.  Также на днях 
сняты ограничения с говядины и говяжьих субпродуктов 
компании «Велград» и с сыра и масла Пружанского мо-
лочного комбината.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Беспилотники
помогают
отслеживать
боевиков
в Сирии

КРЫЛАТАЯ 
РАЗВЕДКА

Юрий Гаврилов

МИНОБОРОНЫ России сообщи-
ло, что правительственные вой-
ска Сирии завершают окруже-
ние крупной группировки тер-
рористов запрещенной в нашей 
стране ИГИЛ в районе города 
Акербат (провинция Хама).

По данным наших военных, в 
течение последних дней штур-
мовые отряды сирийской армии 
при поддержке ВКС России уста-
новили полный контроль над 
расположенными напротив друг 
друга высотами в районе насе-
ленных пунктов Хсайя и Эс-Са-
ваннет. В результате успешных 
действий правительственных 
войск последний маршрут снаб-
жения боевиков оружием в рай-
оне Акербата оказался под огне-
вым контролем сирийских 
войск. Для выхода из окружения 
террористы небольшими груп-
пами на автомобилях и броне-
технике пытаются прорываться 
в направлении Дейр-эз-Зора. 
Этот город — последний крупный 
плацдарм игиловцев в Сирии по-
сле падения иракского Мосула. 

В Минобороны России также 
сообщили, что для пресечения 
бегства боевиков в Дейр-эз-Зор 
наша авиация круглосуточно ве-
дет воздушную разведку, в том 
числе с помощью беспилотников. 
Выявленная по этим данным бро-
нетехника, пикапы с тяжелым во-
оружением и автомобильный 
транспорт террористов уничто-
жаются. Только за последнюю не-
делю российские беспилотники 
более 120 раз вылетали на развед-
ку целей, их расчеты обнаружили 
свыше 160 объектов боевиков. За 
то же время наши пилоты почти 
триста раз поднимались в сирий-
ское небо и нанесли точные удары 
по 730 объектам международных 
террористических группировок. 

Между тем наши военные ак-
тивизируют свою миротворче-
скую миссию в Сирии. Накануне 
они предложили создать в насе-
ленных пунктах зон деэскалации 
местные комитеты примирения. 

ГЕОПОЛИТИКА Казахстан занимает уникальную позицию по ядерному разоружению 

Дипломатия Назарбаева
Михаил Чумалов 

И
збрание Казахстана непо-
стоянным членом Совета 
Безопасности ООН на 

2017—2018 годы дает стране до-
полнительную возможность ак-
тивно участвовать в глобальной 
ядерной политике. Правительст-
во Казахстана объявило, что 
ядерная безопасность станет од-
ним из четырех приоритетных 
направлений политики Казахс-
тана в период членства в Совбе-
зе ООН. И хотя с конца 1980-х 
годов Казахстан является лиде-
ром политики ядерного нера-
спространения в мире, закрыл 
ядерный полигон и отказался от 
обладания ядерным оружием, 
данная тема стала вновь акту-
альной сегодня, ибо наступило 
время решительных действий 
для  того,  чтобы повернуть 
вспять гонку смертоносных воо-
ружений. 

Выбор безъядерного статуса — 
это результат понимания Казахс-
таном опасных последствий дис-
баланса геополитической систе-
мы безопасности в начале 1990-х 
годов. Во второй половине 1990-х 
внимание руководства Казахста-
на к проблематике контроля над 
ядерным оружием ничуть не 
ослабевало. В этом смысле можно 
согласиться с Назарбаевым, ко-
торый в одной из своих публика-
ций утверждал: добровольно сло-
жив ядерное оружие, Казахстан 
показал, каким должен быть 
безъядерный XXI век.

«Исторический опыт страны, 
чья земля использовалась как по-
лигон для испытаний ядерного 
оружия, а в результате 500 ядер-
ных испытаний подверглись ра-
диации более полутора миллиона 
наших граждан и обширные тер-
ритории, привел нас к иному по-
ниманию безопасности. Уничто-
жение запасов оружия и ядерных 
материалов привнесло в наш ре-
гион безопасность и стабиль-
ность. Более прочная безопа-
сность, однако, может быть обес-
печена лишь через структуры, 
ориентированные на взаимную 
безопасность всех сторон», — от-
мечает Назарбаев.

На таком геополитическом 
фоне президентом Казахстана 
Нурсултаном Назарбаевым был 

выдвинут ряд идей, которые 
должны были способствовать со-
зданию в регионе стабильности 
и безопасности. В 1994 году про-
звучало предложение об образо-
вании евразийского союза госу-
дарств, в 1995-м было иницииро-
вано Совещание по взаимодейст-
вию и мерам доверия в Азии 
(СВМДА), в 1997-м озвучено 
предложение о создании зоны, 
свободной от ядерного оружия 
в Центральной Азии. Не менее 
важным элементом обеспечения 
национальной безопасности Ка-
захстана являются договоры 
в рамках так называемой «Шан-
хайской пятерки». Кроме этого, 
Казахстаном подписан дополни-
тельный протокол МАГАТЭ к «Со-
глашению о гарантиях безопа-
сности ядерных материалов», что 
продемонстрировало твердую 
приверженность руководства 
страны принципам ядерного не-
распространения и предотвраще-
ния дальнейшей эскалации ядер-
ных вооружений.

Наиболее простой моделью 
выхода из «ядерного тупика» яв-
ляется поэтапное запрещение 
ядерных испытаний и создание 
зон, свободных от ядерного ору-
жия. Именно в этом направлении 
и развивались инициативы ка-
захстанского лидера, если оттал-
киваться от выступления Н. На-
зарбаева в 1993 году на Первом 
всемирном антиядерном кон-

грессе. Именно тогда он предло-
жил объявить мораторий на ядер-
ные испытания, а затем Астана 
присоединилась к Договору о все-
объемлющем запрещении ядер-
ных испытаний. А ведь этот доку-
мент едва ли был бы возможен, 
если бы еще в августе 1991-го 
указом Назарбаева не был за-
крыт Семипалатинский ядерный 
полигон.

«В число обсуждаемых нами 
вопросов может быть включена 
и проблема распространения 
ядерной угрозы в связи с тем, что 
наметилось устойчивое противо-
стояние некоторых стран, обла-
дающих ядерным оружием, — зая-
вил 6 сентября 2000 года Нурсул-
тан Назарбаев. — Ряд стран регио-
на находится на пороге обрете-
ния этого оружия. После распада 
СССР Казахстан остался облада-
телем громадного потенциала 
атомного оружия. Наша страна 
впервые создала прецедент до-
бровольного отказа от этого арсе-
нала. Поэтому сегодня мы вновь 
призываем все ядерные державы 
перейти к конкретным шагам по 
ликвидации ядерного оружия».

Назарбаев не раз подчерки-
вал, что ядерное оружие более не 
является фактором обеспечения 
национальной безопасности 
в Центральной Азии. «Опыт на-
шей страны позволил создать ус-
ловия для более широкого обсу-
ждения вопросов ядерного ору-
жия. Уникальная история Казахс-
тана позволила содействовать на-
чальным переговорам Ирана 
с Россией, Китаем, США, Вели-
кобританией, Францией и Герма-
нией по выработке соглашения 
по ядерной проблеме», — отмечал 
президент. 

При этом он особо подчер-
кнул, что источник обеспокоен-
ности — обогащение урана до 
уровня, позволяющего создать 
оружие, — должен быть устранен. 
Для этого Международным 
агентством по атомной энергии 
в Казахстане создается первый 
в мире банк низкообогащенного 
урана, который обеспечит над-
ежные поставки ядерного топли-
ва любой стране, тем самым 
устраняя необходимость разра-
ботки и создания дорогостоящих 
и дестабилизирующих установок 
по обогащению. 

Главные выгоды Казахстана 
в этом уникальном проекте — по-
вышение безопасности респу-
блики благодаря неусыпному 
контролю со стороны мирового 
сообщества (МАГАТЭ) и расши-
рение перспектив собственного 
научно-технического потенциа-
ла. На создание «уранового бан-
ка» и его функционирование в те-
чение минимум 10 лет выделено 
около 150 миллионов долларов 
самим Казахстаном, а также 
США, Евросоюзом, Норвегией, 
ОАЭ, Кувейтом и фондом Nuclear 
Threat Initiative. Этой суммы до-
статочно для хранения 60—80 
тонн низкообогащенного урана. 
Доступ к нему для реализации 
мирных проектов получат стра-
ны, соблюдающие все требова-
ния МАГАТЭ. 

Принципиальная позиция 
главы Казахстана по вопросам 
ядерного разоружения абсолют-
но востребована в современном 
мире, насыщенном угрозами 
и противоречиями. Свое высту-
пление 31 марта 2016 года на чет-
вертом саммите ядерной безопа-
сности в столице США он назвал 
манифестом «Мир. XXI век», ко-
торый вошел в международную 
дипломатию уникальным приме-
ром тревог и надежд Казахстана 
и лично Назарбаева за судьбу ци-
вилизации. 

«На XXI век человечество воз-
лагало надежду как на новую эру 
глобального сотрудничества, — 
отметил глава республики. — Но 
сегодня это может оказаться при-
зрачным миражом. Миру вновь 
угрожает опасность, и недооце-
нивать ее масштабы нельзя. И эта 
угроза — глобальная война!» «До-
говор о нераспространении ядер-
ного оружия не выполняет своего 
предназначения, — также конста-
тировал Нурсултан Назарбаев. — 
Смертоносное оружие и техноло-
гии его изготовления из-за двой-
ных стандартов крупных держав 

расползлись по всему миру. Их 
попадание в руки террористов — 
дело времени». «В XXI веке чело-
вечеству нужно сделать реши-
тельные шаги в сторону самоде-
милитаризации, — подчеркнул 
президент Казахстана. — В про-
тивном случае планета превра-
тится в огромную безлюдную 
свалку радиоактивных материа-
лов. Поэтому человечеству необ-
ходима всеобъемлющая про-
грамма «XXI век: мир без войны». 

По мнению Назарбаева, в этом 
документе должны быть закре-
плены три твердых принципа: ни 
в одной современной полномас-
штабной войне не будет победи-
теля; в ней неизбежно примене-
ние оружия массового пораже-
ния, после чего выяснять, кто ви-
новат, будет некому; а основой 

для урегулирования всех споров 
между государствами должен 
стать мирный диалог. «Я считаю, 
что Казахстан, который закрыл 
ядерный полигон и отказался от 
ядерного оружия, помог всему 
человечеству вздохнуть с облег-
чением. Представляете столько 
оружия в таком государстве? Оно 
могло попасть в руки любого че-
ловека. Сегодня я — президент, за-
втра может быть другой прези-
дент. С каким настроением кто 
придет и что будет с моей стра-
ной?» — размышлял Назарбаев, 
рассуждая на тему закрытия 
ядерных полигонов.

Манифест обрел статус офи-
циального документа Генераль-
ной Ассамблеи и Совета Безопа-
сности ООН. Это стало очеред-
ным свидетельством высокого ав-
торитета Нурсултана Назарбаева 
в международном сообществе 
и признанием важности инициа-
тив Казахстана.

По мнению директора анали-
тического центра Института 
международных исследований 
МГИМО Андрея Казанцева, выс-
шим проявлением признания 

внешнеполитических инициатив 
Казахстана может стать вручение 
Нобелевской премии мира прези-
денту Назарбаеву. «Мне кажется, 
что наибольшим признанием 
было бы, конечно, получение Но-
белевской премии мира прези-
дентом Казахстана. Который, 
я считаю, заслужил ее много 
больше, чем те, кто ее реально по-
лучали за последние 10 лет», — от-
метил он.

Заслуги президента Казахста-
на в создании безъядерного мира 
на планете бесспорны. Вот поче-
му возникла важная международ-
ная инициатива. Впервые Назар-
баева предложили выдвинуть на 
Нобелевскую премию уже в 2006 
году. Ассамблея народа Казахста-
на, пакистанский теолог и амери-
канский конгрессмен предложи-
ли наградить президента «за 
вклад в области укрепления мира 
и дружбы между народами». По-
зже Назарбаева четырежды выд-
вигали на соискание Нобелев-
ской премии мира за деятель-
ность, связанную с «ядерным ра-
зоружением и  укреплением 
мира».

А не так давно предложение 
о выдвижении президента Казах-
стана Нурсултана Назарбаева на 
Нобелевскую премию мира-2017 
также озвучил директор научно-
исследовательского института 
Офиса мира Базеля в Швейцарии 
Алин Варе. 

«В этом году я номинировал 
Нурсултана Назарбаева, Карип-
бека Куюкова и организацию 
Global Zero на Нобелевскую пре-
мию мира за их невероятные уси-
лия в вопросах ядерного разору-
жения», — написал Варе. Он также 
указал ссылку на документы, от-
правленные в Нобелевский коми-
тет от имени института. В них го-
ворится, что вклад Назарбаева 
в разоружение заключается 
в том, что он закрыл Семипала-
тинский ядерный полигон, отка-
зался от четвертого в мире ядер-
ного арсенала, провел перегово-
ры о создании безъядерной зоны 
в Центральной Азии (всего 10 
пунктов). По мнению Варе, в слу-
чае если Назарбаев получит пре-
мию, его влияние на процессы 
ядерного разоружения — и без 
того немалое — возрастет еще 
больше. 

«Безъядерный выбор Казахстана 
после распада СССР был сделан 
в чрезвычайно сложных условиях», — 
отмечает Нурсултан Назарбаев. 

Акцент

 Казахстан показал, каков дол-
жен быть безъядерный XXI век
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ИНФЕКЦИЯ В аэропортах 
у пассажиров из Турции
начали измерять
температуру

Коксаки 
закрыли 
границу

Ольга Игнатова

ТУРИСТАМ, прилетающим с турецких курортов, в аэ-
ропортах стали измерять температуру. А на бортах само-
летов, летящих в Россию из Турции, усилен санитарно-
карантинный контроль. Об этом «РГ» сообщили в Роспо-
требнадзоре.

Но это не значит, что за пассажирами бегают медсе-
стры с градусниками. Замеры делают незаметно специ-
альные приборы, которые встроены в рамки металлоде-
текторов. Столь пристальный контроль санитарные вра-
чи проявляют к туристам из Турции, где распространена 
энтеровирусная инфекция (Коксаки), которая в первую 
очередь поражает детей. Экипажу каждого воздушного 
судна даются подробные инструкции, как действовать в 
случае обнаружения пассажира с признаками заболева-
ния на борту. Такой пассажир должен быть изолирован 
от контакта с другими людьми. Как правило, его отсажи-
вают на задние сиденья самолета. В аэропорту прибытия 
будут ждать медики. Если не требуется госпитализация, 
то человека могут отпустить домой, но устанавливается 
наблюдение до полного выздоровления.

По информации Роспотребнадзора, на бортах самоле-
тов, прилетевших в Россию из Турции, уже были выявле-
ны несколько заболевших. Все они — жители Свердлов-
ской области. По данным ведомства, санитарно-каран-
тинный контроль осуществлялся в 241 пункте пропуска 
через государственную границу России. 

Как пояснили в ведомстве, существует список наибо-
лее рискованных направлений, откуда в нашу страну мо-
гут быть завезены опасные болезни. И этот список посто-
янно обновляется. Пассажиры, прилетающие из стран, 
включенных в этот список, проходят санитарный контр-
оль. Так, в 2014 году, когда в Африке свирепствовала 
смертельно опасная лихорадка Эбола, каждый, кто при-
летал с Африканского континента, находился под контр-
олем медиков. Самолеты могли по шесть часов стоять на 
санитарной стоянке.  И в Россию не было завезено ни од-
ного случая лихорадки, от которой умирали восемь из 
десяти заболевших. Усиленный режим вводился, и когда 
в прошлом году в Южной Америке свирепствовала лихо-
радка Зика, переносчиком которой являются комары. 

ТРАНСПОРТ В Москве заменят 
эскалаторы старше 50 лет

Выход 
открывается

Светлана Батова

ЭСКАЛАТОРЫ старше 50 лет остались в столице еще на 
21 станции — все их заменят к 2020 году. Южный вести-
бюль станции «Спортивной» закрыт, например, на ре-
конструкцию с марта, а в мае 2018-го он уже откроется. 

Вместо привычной ленты эскалаторов в южном ве-
стибюле «Спортивной» сейчас провал и в глубине виден 
новый бетонный склон. Три старых, отслуживших свое 
эскалатора меняют на четыре новых, запаса прочности 
которых хватит еще на несколько десятков лет. Техноло-
гия такая же, какая была использована на станциях «Бау-
манской» и «Фрунзенской» — там тоже заменили старые 
эскалаторы на новые с увеличенным количеством лент, 
чтобы в час пик стало свободнее. Новые эскалаторы — 
отечественного производства, у них обновленный ди-
зайн и они потребляют на 40% меньше электроэнергии. 

«Во время проведения чемпионата мира по футболу 
на замену эскалаторов станции закрываться не будут, — 
говорит Дмитрий Дощатов, первый замначальника ме-
трополитена. — Работы возобновятся после завершения 
ЧМ-2018. В первую очередь планируется замена эскала-
торов на станциях «Новослободская», «Смоленская» Ар-
батско-Покровской линии, «Рижская» и «Киевская». 

Кроме того, до 2020 года подобные работы пройдут в 
переходе между станциями «Комсомольская» Сокольни-
ческой и Кольцевой линии, на станции «Алексеевская», в 
объединенном вестибюле станций «Арбатская», на стан-
циях «Университет»,  «Аэропорт», «Краснопреснен-
ская» и других.

Образование Какие вузы наказал Рособрнадзор

С пятеркой на выход
Ирина Ивойлова

Р
особрнадзор приоста-
новил действие лицен-
зии у двух вузов — Ин-
ститута права и эконо-
мики и Столичного ин-

ститута бизнес-технологий и 
управления.

Причем первый вуз — муници-
пальный, а второй — негосударст-
венный. Рособрнадзор не раз вы-
давал предписания муниципаль-
ному Институту права и эконо-
мики и в прошлом году частично 
лишал его госаккредитации. Сту-
денты института от приостанов-
ки лицензии не пострадают. Их 
готовы принять три региональ-
ных вуза — Елецкий госуниверси-
тет, Липецкий государственный 
технический университет и Во-
ронежский экономико-правовой 
институт. Письма о том, что сту-
денты могут перевестись в эти 
организации, есть на сайте Ин-
ститута права и экономики. 

В Рособрнадзоре также рас-
сказали, что запрещен прием в 
два негосударственных вуза — Се-
веро-Кавказский гуманитарный 
институт и Институт иностран-
ных языков.  Обычно прием заяв-
лений и зачисление в негосудар-
ственные вузы идет гораздо доль-
ше, чем в государственных. К 
примеру, в Северо-Кавказском 
гуманитарном институте зачи-
сления начнутся только в конце 
сентября (на сайте указана дата — 
28 сентября), так что запрет при-
ема может сказаться на наборе. В 
Институте иностранных языков 
тоже могут быть трудности.

Еще один негосударственный 
вуз — Институт бизнеса и дизайна 
лишился государственной аккре-
дитации. Это значит, что инсти-
тут не сможет выдавать дипломы 
государственного образца.  Пред-
седатель Совета Ассоциации не-
государственных вузов России 
ректор РосНОУ Владимир Зернов 
согласен с тем, что запрет прие-
ма очень негативно отразится на 
работе вузов. 

— В любом случае негосударст-
венные вузы несут имиджевые по-
тери. Хотя сегодня в России не ме-
нее 150 негосударственных вузов 
дают хорошее образование и эф-
фективно управляют своими 
средствами. Например, строи-
тельство общежития обходится 

негосударственному вузу в 10 раз 
дешевле, чем госвузу. При этом 
негосударственные вузы получи-
ли в этом году только 0,1 процен-
та бюджетных мест, — говорит 
Владимир Зернов.  По его словам, 
в негосударственных вузах про-

должают появляться новые спе-
циальности, в том числе техниче-
ские.  Что касается муниципаль-
ных вузов, по мнению Владимира 
Зернова, эта форма управления 
для нашей страны не самая удач-
ная. Меняется руководство муни-

ципалитета — многое сразу меня-
ется и в вузе. Видимо, самая эф-
фективная модель для высшего 
образования — государственные и 
негосударственные вузы. 

Ректоры отмечают, что в по-
следние годы у абитуриентов на-
метилась тенденция — они чаще 
выбирают платные отделения го-
сударственных вузов, чем негос-
вузы. Еще одна важная деталь — 
каждый год увеличивается число 
выпускников, которые успешно 
сдают ЕГЭ. Одновременно растет 
разрыв между троечниками и 
двоечниками, которые не плани-

руют учиться в вузах, и теми, кто 
претендует на поступление. По-
чти для всех таких успешных вы-
пускников хватает мест в госву-
зах. Это еще одна причина того, 
что платные университеты и ин-
ституты теряют абитуриентов. 

По словам министра образо-
вания и науки России Ольги Ва-
сильевой, 57 процентов выпуск-
ников школ смогли поступить в 
этом году на бюджетные места. И 
этих мест стало больше, чем го-
дом ранее. 

Самое обидное для абитуриента — 
когда вузу запретили прием. 

МЕЖДУ ТЕМ
Госэкзамен по русскому языку может быть устным. Министр образо-
вания и науки Ольга Васильева пояснила, что в пилотных регионах 
устный экзамен по русскому языку в 9-м классе станет допуском к ат-
тестации — так же, как сочинение в 11-м классе. Если пилотный про-
ект станет успешным, то устный экзамен может стать обязатель-
ным для всех.  Специалисты Федерального института педагогических 
измерений (ФИПИ) уже представили для всеобщего обсуждения модель 
устного экзамена, который состоит из трех частей. Учеников попро-
сят прочитать вслух небольшой текст научно-популярного характе-
ра, принять участие в условном диалоге, а потом приготовить монолог 
на заданную тему. Например, выпускника могут попросить описать 
фотографию, где изображена девушка, читающая книгу. Надо будет не 

только описать фото, но и рассказать, какие книги читаете вы, как и 
откуда узнаете о новых книгах, какое произведение порекомендовали бы 
другу.  Это напоминает устную часть в ЕГЭ по иностранным языкам. 
Еще один вариант устной части — традиционная беседа на выбранную 
тему с членами экзаменационной комиссии. Пробная апробация обеих 
моделей прошла в трех регионах — Московской области, Татарстане, 
Чечне.
Эксперты отмечают, что технологически провести устный экзамен 
по русскому непросто. Нужны видеокамеры и аудиоаппаратура. Но это 
не все. Как будут сдавать экзамен слабослышащие, глухие ученики и 
другие школьники с особыми образовательными потребностями? От-
ветов пока нет.  
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Акцент

 Не менее 150 частных вузов 
дают хорошее образование
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К ЗИМЕ В РОССИИ МОГУТ ПРИНЯТЬ ЗАКОН О ЗАГОТОВКЕ ВАЛЕЖНИКА 

ПРОИЗВОДИТЕЛЯМ МЕБЕЛИ СНИЗЯТ ПЛАТЕЖИ
А валежник когда можно людям со-
бирать? Был законопроект, много 
про него говорили, а потом эта тема 
заглохла. 
Валентик | Я всегда считал, что эту 

тему нужно более системно пропи-

сать в законодательстве. 

С одной стороны, безусловно, гра-

ждане и сегодня могут собирать хво-

рост, сучья или кору. Все, что лежит на 

земле, сегодня граждане могут соби-

рать. С другой — под видом валежника, 

и об этом говорят силовики, часто осу-

ществляется коммерческая заготовка 

и продажа древесины. Надо развести 

эти вещи и отнести валежник к недре-

весным лесным ресурсам. Например, 

новогодние ели к ним относятся, су-

ществует особый порядок их заготов-

ки и продажи гражданам в Новый год. 

Здесь то же самое, валежник должен 

быть приравнен законодательно к не-

древесным лесным ресурсам, после 

этого никаких проблем с государст-

венным лесным контролем и инспек-

торами не возникнет. 

Законопроект, я думаю, депутаты при-

мут в осеннюю сессию. И уже к Ново-

му году никаких проблем в правопри-

менительной практике не будет.

Зачастую под видом санитарных ру-
бок вырубают особо ценные породы 
дерева. Как с этим бороться?
Валентик | Любая санитарная рубка с 

1 октября 2016 года — публичная. Каж-

дый акт лесопатологического обсле-

дования размещается на нашем сайте 

на 20 дней. Любой гражданин вправе 

оспорить проведение санитарной 

рубки. Работает система двойного 

контроля.

У нас другая проблема — регионы при-

выкли «шалить» в этом направлении. 

Сегодня у нас плановый объем выпол-

нения санитарных оздоровительных 

мероприятий, по данным Российского 

центра защиты леса, составляет всего 

12 процентов. Раньше, как правило, и 

бизнес, и сами регионы через свои го-

сучреждения включали в акты лесопа-

тологических обследований не только 

погибшую мертвую древесину, кото-

рая требует рубки, но и здоровые наса-

ждения, потому что по законодатель-

ству они вправе ее продать. С создани-

ем системы публичного контроля воз-

можности для этих злоупотреблений 

практически сведены на нет.

В правительство внесен законопро-
ект о маркировке особо ценных по-
род древесин при обращении внутри 
страны. Когда его примут?
Валентик |Особо ценные породы у 

нас маркируются с 2015 года при эк-

спорте — дуб, бук, ясень. Мы подгото-

вили предложение о включении в этот 

перечень еще и кедра. 

Также мы предусмотрели требования 

о маркировке древесины ценных по-

род при обороте внутри стран Тамо-

женного союза. Наши компании, поль-

зуясь свободным экономическим 

пространством, стали вывозить и эк-

спортировать древесину через Казах-

стан в Китай. Мы рассчитываем, что в 

ближайшее время через правительст-

во внесем законопроект в Госдуму. 

Планируем сделать это в этом году.

 Ждать ли льгот предприятиям, кото-
рые занимаются глубокой перера-
боткой древесины? 
Валентик|Сегодня существует меха-

низм приоритетных инвестиционных 

проектов, реестр которых ведет мин-

промторг. Там есть льгота, которая 

предусматривает предоставление ле-

сного участка под инвестиционный 

проект без проведения торгов.

Также важный инструмент — работа по 

ставкам платы. Я считаю, что наилуч-

ший способ стимулировать глубокую 

переработку — создать такую систему 

платежей, при которой глубокая пере-

работка будет стимулироваться имен-

но снижением ставки платы в зависи-

мости от глубины переработки. 

Условно говоря, если гонишь кругляк, 

с куба плати 500 рублей. Если ты 

обеспечиваешь производство пило-

материалов неглубокой степени пе-

реработки, ставка может быть 250. 

Если ты производишь мебель или цел-

люлозу, ставка может быть 50. Чем 

выше передел, тем ниже ставка. Так 

мы уберем с рынка посредников, ко-

торые, пользуясь близостью к регио-

нальным администрациям, получили 

за бесценок в аренду участки боль-

ших площадей и просто перепродают 

древесину на корню, ничего не произ-

водя. Это ложится на себестоимость 

продукции крупного бизнеса, кото-

рый вынужден покупать втридорога 

древесину для своего производства, 

в то время как он может сам владеть 

этими территориями, активно разви-

вать их и иметь другой экономиче-

ский эффект. В этом принцип новой 

модели.

Когда могут ставки пересмотреть?
Валентик | Мы разрабатываем проект 

постановления по этому вопросу. До 1 

ноября в правительство должны пред-

ставить предложения. Еще одно важ-

ное направление — переход к интенсив-

ной модели ведения лесного хозяйства. 

Это не прямая льгота бизнесу, а косвен-

ная, когда бизнес, столкнувшись с тем, 

что ресурсы расположены очень дале-

ко от точек переработки, вынужден 

много средств терять на организацию 

логистики. И Россия в этом плане уни-

кальная страна, у нас в структуре себе-

стоимости перевозка достигает 60 

процентов, а цена за ресурс составля-

ет 2—3 процента. Когда во всем мире, 

где есть развитый лесопромышлен-

ный комплекс, структура другая: 30 

процентов — ставка платы, 30 процен-

тов — логистика и 30 процентов — лесо-

сечные работы, непосредственно свя-

занные с заготовкой древесины, 10 

процентов — это прибыль. Нашу струк-

туру себестоимости надо менять.

Интенсивная модель позволяет обес-

печивать заготовку древесины по дру-

гим нормативам, но в зонах экономи-

ческой доступности переработчиков. 

Мы сегодня уже в 5 пилотных регио-

нах серьезно по этой теме продвину-

лись. К интенсивной модели присое-

диняются все новые регионы, недав-

но заинтересовалась Республика Бу-

рятия. Это важный посыл для бизнеса, 

чтобы мы эту интенсивную модель за-

конодательно закрепили.

Сгорели на корню
Понятно, что верховой 
пожар высокой интен-
сивности такая полоса 

не остановит. Но если это беглый 
низовой пожар средней интен-
сивности, притом что ветер не 
очень сильный, полоса позволит 
людям по крайней мере спасти 
свое имущество, вызвать пожар-
ных, лесную охрану для того, что-
бы совместными усилиями мак-
симально снизить ущерб и поте-
ри от перехода огня.

Какой ущерб от лесных пожаров 
вы прогнозируете в этом году?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Эти суммы обычно 
пугают. Например, 60 миллиар-
дов рублей — в 2015 году. В 2016 
году ущерб был 26 миллиардов 
рублей, в 2017-м прогнозируется 
почти в три раза меньше — 9,5 
миллиарда. 

Ущерб от лесных пожаров — 
очень сложная категория. Мы 
подсчитываем и потери древеси-
ны, и затраты на тушение, и те 
компоненты, которые не являют-
ся прямым ущербом, а определя-
ются по гражданскому законода-
тельству.

Хотя очень часто пожары 
происходят в таких труднодо-
ступных территориях, где эко-
номически ценную в хозяйст-
венном отношении древесину 
невозможно изъять и загото-
вить. Так что миллиарды — это 
оценка в большей степени эко-
логических потерь, но не эконо-
мических. Кроме того, наша ме-
тодика определения ущерба 
включает и штрафные санкции 
за древесину, сгоревшую в ле-
сных пожарах, которые возни-
кли из-за человека.

Их много?
ИВАН ВАЛЕНТИК: 80 процентов пожа-
ров происходит из-за человека, 
лишь 20 — связаны с природными 
причинами. Логичнее считать 
потери, связанные все-таки с воз-
действием человека. Поэтому я 
бы в любом случае делал коррек-
тировку на те пожары, которые 
стали естественным следствием 
развития биологии лесных эко-
систем. Когда вмешивается чело-
век, безусловно, это те случаи, 
когда нужно активно противо-
действовать, активно тушить по-
жары, минимизировать риски и 
ущерб.

А погода как-то повлияла в этом 
году на площадь пожаров?
ИВАН ВАЛЕНТИК: В этом году классы 
пожарной опасности достаточно 
высокие. 

Но с погодой в части классов 
пожарной опасности в этом году 
не повезло, больше всего Сибири 
и Дальнему Востоку. Наиболее 
сложно ситуация развивается в 

Республике Саха (Якутия). Там 
сегодня наиболее значительные 
площади лесных пожаров. При-
чем они бушуют в очень трудных 
заболоченных местностях. Там 
сложный горный рельеф, и туше-
ние этих пожаров серьезно 
осложнено.

Самая главная задача — защи-
тить людей и территории насе-
ленных пунктов. Сегодня исходя 
из огромных площадей нашей 
страны мы концентрируем наши 
усилия на том, чтобы, во-первых, 
не допустить человеческих 
жертв и непосредственно ущерба 
для объектов инфраструктуры, в 
том числе и объектов обороны и 
безопасности, которые критиче-
ски опасны. 

Во-вторых, мы пытаемся мак-
симально быстро реагировать 
на возникающие очаги пожаров. 
В контексте изменяющихся кли-
матических условий мы перено-
сим акценты на выполнение 
профилактических подготови-
тельных мероприятий. Тушить 
уже возникший лесной пожар 
крайне сложно, поэтому важно 
его не допускать. Это первая за-
дача. Если мы все-таки его допу-
стили, его нужно максимально 
быстро обнаружить на малой 
площади.

Насколько сложно обнаружить 
пожар?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Сейчас обнаружить 
станет гораздо проще, чем не-
сколько лет назад. Это связано с 
тем, что была усилена наша рос-
сийская космическая группиров-
ка спутников, благодаря которой 
можно будет обнаружить возго-
рание на площади в 25 квадрат-
ных метров. Это новый предел 
точности, благодаря которому 
мы сможем максимально быстро 
реагировать.

Где сейчас наиболее сложная об-
становка?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Традиционно в Яку-
тии. В 2015—2016 годы в респу-
блике мы отрабатывали наш пи-
лотный проект по опережающе-
му маневрированию силами и 
средствами «Авиалесоохраны», 
который в этом году распростра-
нился на всю территорию Даль-
невосточного и Сибирского фе-
деральных округов. 

Смысл его очень простой. Как 
только повышаются классы по-
жарной опасности — это видно и 
по температуре, и по количеству 
осадков, мы, не дожидаясь введе-
ния режимов на уровне регио-
нов, вводим свои силы и средства 
для упреждения эскалации об-
становки. Как это часто бывает, 
когда уже загорелось, сил и 
средств на месте обычно нет, со-
ответственно, нужно максималь-

но быстро их туда доставить, а 
это требует времени.

Мы же работаем по-другому. 
Силы и средства уже должны 
быть там на тот случай, если 
вдруг пожар возникнет. Деньги 
уже должны быть доведены до го-
сучреждений региона, чтобы го-
сконтракты уже были заключе-
ны, техника была в наличии, 
люди были подготовлены. Про-
филактика пожаров обходится 
значительно дешевле, хоть и тре-
бует значительных затрат на пер-
вом этапе. Но динамика так назы-
ваемой кредиторской задолжен-
ности за лесные пожары уже се-
рьезно изменилась.

Как именно?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Раньше кредитор-
ская задолженность была более 
миллиарда рублей в год. А уже в 

прошлом году она составила 250 
миллионов рублей, в четыре раза 
меньше. 

Но и ее бы не было, если бы мы 
средства нашего резервного фон-
да не отвлекли на спасение уни-
кальных ленточных боров Алтай-
ского края. Если бы мы деньги 
традиционно тратили на туше-
ние, мы бы вышли на нулевую 
кредиторскую задолженность. В 
этом году суммы хоть и неболь-
шие, но, видимо, тоже будут из-за 
географии пожаров. Тушение в 
Якутии, а также, например, на 
Ямале достаточно дорого.

Как вы оцениваете деятельность 
регионов по профилактике по-
жаров?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Я не ношу розовые 
очки, но ситуация действительно 
стала лучше. Последние годы 

было много шума, и с регионов 
стали серьезно спрашивать.

Так, по итогам 2015 года был 
проведен очень серьезный раз-
бор полетов. Отдельно рассма-
тривали ситуацию по Забайкаль-
скому краю, где были субъектив-
ные и объективные причины. 
Наша задача была устранить 
субъективные причины полно-
стью, а по объективным причи-
нам выработать перечень мер. И 
мы это сделали.

Прежде всего были определе-
ны параметры координации всех 
сил и средств при тушении ле-
сных пожаров — устранили тема-
тику «лебедь, рак и щука». Пото-
му что раньше муниципалитет не 
знал куда бежать, у губернатора 
вроде как есть какие-то полномо-
чия, но он не знал, как их реализо-
вывать. Когда ранее наш феде-
ральный штаб выдавал рекомен-
дации регионам, то регионы гово-
рили: а вы знаете, а мы думаем по-
другому. И начинали работать по-
своему. Потом ситуация начинала 
ухудшаться, и мы говорим: колле-
ги, мы же вас предупреждали.

Теперь Рослесхоз наделен пол-
номочиями по выдаче обязатель-
ных предписаний регионам по 

охране лесов от пожаров. Это 
значительно улучшило ситуа-
цию. В этом году мы уже понима-
ем, как действительно осуществ-
ляется работа по всем горимым 
регионам. 

Следующий шаг — закрепле-
ние авиационной охраны лесов 
всех особо охраняемых природ-
ных территорий (ООПТ) за феде-
ральной «Авиалесоохраной». Я 
думаю, что это очередной шаг на 
пути к федерализации полномо-
чий по авиаохране лесов России.

Когда это будет реализовано?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Министерство при-
роды такое письмо в адрес прави-
тельства Российской Федерации 
направило. Мы ждем поручения. 
Все необходимые изменения у 
нас уже подготовлены. При нали-
чии поручения правительства 
мы дадим им ход. 

Считаю, что это большой шаг 
вперед. Это снимает раскоорди-
нированность дирекций ООПТ, 
каждая из которых сейчас дейст-
вует по собственному усмотре-
нию. Кто-то заключал договор на 
тушение, кто-то считал, что спра-
вится собственными силами. Но 
ООПТ созданы не просто так, это 
уникальные участки природы, 
где произрастают особо ценные 
леса, где находятся особо ценные 
редкие животные. Эти уникаль-
ные территории, которые надо 
защищать. Я не согласен с моими 
коллегами, которые говорят о 
том, что нам не нужно тушить за-
поведники.

Есть такие?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Есть. Они говорят, 
что в заповедниках все должно 
происходить без вмешательства 
человека. Пусть природа сама 
распоряжается. Но дело в том, 
что заповедник обособлено не 
существует.

К нему примыкают другие 
территории — муниципалитетов, 
земель лесного фонда. А пожар не 
выбирает точку возникновения в 
зависимости от категории зе-
мель. С кадастром пожар не зна-
ком. А заповедники горят и из-за 
людей.

Я согласен с тем, что нужно зо-
нировать определенные террито-
рии заповедников, где не нужно 
активно вмешиваться. Но в лю-
бом случае система пассивных и 
активных противопожарных ме-
роприятий должна быть проведе-
на вокруг этих территорий. Что-
бы причины пожаров могли быть 
исключительно природного ха-
рактера, но не антропогенного. 
Тогда да, заповедники действи-
тельно можно не тушить.

Где в этом году ограничен доступ 
граждан в леса?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Сегодня ограниче-
ния вводятся во всех регионах, 
где действуют особые противо-
пожарные режимы чрезвычай-
ной ситуации. Это Иркутская 
область, там ограничивалась и 
лесозаготовка помимо посеще-
ния гражданами лесов. Это и Бу-
рятия, Забайкальский край, 
Якутия, Амурская область. То 
есть все регионы, которые были 
подвержены лесным пожарам, 
безусловно, и собственными ре-
шениями, и по предписаниям 
оперативного штаба Федераль-
ного агентства лесного хозяйст-
ва устанавливали эти ограниче-
ния. После того как условия от-
падают, эти ограничения снима-
ются.

Иван Валентик не согласен с теми, 
кто считает, что пожары в заповед-
никах тушить не нужно.

Акцент
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можно обнаружить пожар 
на площади в 25 кв. метров. 
Это новый предел точности
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НАСЛАЖДАЕМСЯ ТЕПЛОМ, 
НО ДУМАЕМ О ХОЛОДЕ
КАЖДАЯ экономика должна управлять своими риска-
ми. Это азбука. 

Какие у нас ближние и дальние риски? О чем лучше 
помнить, чтобы не потерять миллиардные активы и ди-
намику? 

По статистике, в таких развивающихся экономиках, 
как российская, крупные потрясения обычно бывают 
один-два раза в 10—15 лет.

К плохой погоде лучше готовиться загодя. Наслажда-
емся ростом, но думаем о зиме.

Обычно начинают со странового риска. Первый «дер-
жатель» такого риска — США. Вложения из России в 
госбумаги США — 109 миллиардов долларов (на март 
2017 года). По данным Казначейства США, до одного 
миллиарда долларов вложений в акции и корпоративные 
облигации.  

Всегда есть риск 
замораживания 
международных ре-
зервов и других пра-
вительственных ак-
тивов, если отноше-
ния между странами 
обостряются. Таких 
примеров сколько 
угодно. 

Иранские активы 
в 1979 году (ислам-
ская революция), ак-
тивы центрального 
банка Ирана, нахо-

дящиеся в США, — в 2016 году. В 2011 — 2012 годах — акти-
вы Сирии. В 2011 году — Ливии («экстраординарная уг-
роза безопасности, иностранной политике и экономике 
США»). Во всех случаях речь шла о десятках миллиардов 
долларов. Таким риском лучше управлять.

Еще один страновой риск — из Европы. ЕС — ключевой 
клиент России, мы от него очень зависим. Политика ЕС с 
2014 года — снижение энергозависимости от восточного 
соседа. Доля ЕС во внешнеторговом обороте России в 
2013 году составляла 50 процентов, в первом полугодии 
2017 года — около 44 процентов (данные Федеральной та-
моженной службы).

 Роль России в энергетике Европы стала снижаться. 
Наша доля в импорте ЕС нефти снизилась с 31,9 процен-
та в 2013 году до 27,7 процента в 2015 году, природного 
газа — с 32,4 процента в 2013 году до 29,4 процента в 
2015 году (Евростат). Риск вытеснения России с энерге-
тического рынка ЕС — крупный, на много лет, с ним еще 
предстоит бороться. Особенно в связи со стремлением 
США стать чистым экспортером топлива, создать мост 
из поставок сжиженного газа и нефти через океан. На 
рынке каменного угля Европы Россия и США — давние 
конкуренты.

Привычный страх для нас — кредитный риск, отказ 
от погашения долгов, а дальше — финансовый кризис. 
Чуть что, вспоминаем 1998 год. Сегодня он точно не 
повторится. Индикатор «Госдолг / ВВП» не превышает 
17 — 18 процентов, и это просто смешно в мире, где у 
более чем 40 стран он выше 70 процентов ВВП, в евро-
зоне — более 90 процентов, в США — больше 110, в Япо-
нии — 240 и даже в Китае — 46 процентов (на конец 2016 
года). 

Наш корпоративный внешний долг снизился в 2014 — 
2016 годах на 200 миллиардов долларов. Большей ча-
стью он — долгосрочный, составляет 35 — 36 процентов 
ВВП. Не страшно, поскольку полностью сохраняется по-
ток «экспорт сырья против валюты». 

И пока это так, санкционные ограничения в доступе к 
мировым рынкам капитала особых рисков не вызывают. 
Своеобразный переход на «самофинансирование». Ни-
чего хорошего в этом, конечно, нет, но «Корпорация Рос-
сия» продолжает генерировать пусть урезанные, но 
очень крупные денежные потоки. Скорее, это риск буду-
щего, если вдруг резко упадут спрос и цены на россий-
ское топливо.

Так называемый рыночный риск? Обвал на рынке ак-
ций? Падение облигаций? Наши ценные бумаги уже чет-
верть века трясет на десятки процентов в год. Даже в 
2000-е годы, когда экономика быстро росла вслед за це-
нами и спросом на нефть и газ, финансовые рынки были 
крайне неустойчивы. 

И вроде бы ничего. Но лишь один и тот же сценарий 
повторился трижды (1998, 2008/2009 и 2014 годы) и по-
прежнему опасен. Кэрри-трейд, много нерезидентов во 
внутренних финансах, затем какой-то яркий негатив, и 
за ним спекулятивный капитал панически бежит из Рос-
сии, обрушивая рубль и экономику.

Этот сценарий 
грозил России с се-
редины 2016 года. 
Кэрри-трейд к лету 
превысил четверть 
миллиарда долла-
ров. Доля иностран-
цев на рынке акций 
Московской биржи 
достигла 49 процен-
тов, в облигациях 
федерального займа 
— больше 30 процен-
тов. Но спасибо сан-
кциям! Мыльный пу-
зырь не успел созреть. Сейчас эти деньги, кажется, поки-
дают Россию. Но не как наводнение, а как полноводный 
ручей, не вызывающий бурю.

Но все-таки где же основной риск? Он — долгосроч-
ный. Это технологический риск. Санкции направлены на 
ограничение доступа к мировому рынку технологий и 
оборудования. 

Для экономики, которая делает 320 — 350 металлоре-
жущих станков в месяц, это реальный риск. Для страны, 
в которой продолжает из года в год нарастать износ ос-
новных фондов, это, правда, очень опасно. Но не сегодня, 
не сейчас, но все больше с каждым годом. 

Настоящий ответ на этот риск на многие годы вперед 
находится только в области творчества и свободы. 

Свободы мышления и свободы действовать с риском в 
сотнях тысячах бизнесов и проектов, строящихся 146 
миллионами граждан. 

Свободы и поддержки в экономике, создаваемой для 
них государством. Восточный вектор или привычная для 
нас «мобилизация ресурсов» исчерпывающего ответа на 
этот риск не дадут. Историей это уже доказано. 

В таких экономиках, 
как российская, 
крупные потрясе-
ния обычно бывают 
один-два раза 
в 10—15 лет

Кэрри-трейд — 
уже четверть милли-
арда долларов. 
Эти деньги покидают 
Россию. Но не как 
наводнение

Этот арт-объект из парка Никола-Ленивец доказывает, что все ресурсы 
лесов, даже умершие стволы деревьев, могут приносить пользу. 
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Колесо террора

Многие из членов ячей-
ки родились в бедной 
марокканской провин-

ции. Приехав в Испанию и обо-
сновавшись в Каталонии, спустя 
некоторое время задумали про-
вести кровопролитные террори-
стические атаки. Так они «отбла-
годарили» страну, которая лю-
безно предоставила убежище их 
семьям. Все потенциальные «ка-
талонские джихадисты» являют-
ся так называемыми «доморо-
щенными террористами», кото-
рые родились в семьях мигран-
тов, приехавших за поиском сча-
стья в Европу. Однако их надежды 
не сбылись: в переживающей 
острый социально-экономиче-
ский кризис Испании им так и не 
нашлось работы. При этом ежед-
невно на улицах Каталонии они 
могли видеть беззаботных, раду-
ющихся жизни западных тури-
стов. Мигранты ехали именно в 
Каталонию, зная, что этот регион 
наиболее либерально относится к 
приезжим, а местная мусульман-
ская община в 500 тысяч человек 
наиболее крупная в Испании.

Все террористы — мигранты во 
втором поколении и были на хо-
рошем счету среди окружающих. 
Ни один из арестованных и уби-
тых подозреваемых не был изве-
стен полиции за совершение пре-
ступлений, связанных с терро-
ризмом. В воскресенье в СМИ по-
явилась информация о том, что 
главарем ячейки мог быть выхо-
дец из Марокко, имам Абдельба-
ки ас-Сати. Он читал проповеди в 
местной мечети, на которые со-
бирались до пятисот мусульман, 
подавляющее большинство – ма-
рокканцы.  Предположительно, 
он погиб во время взрыва в доме в 
муниципалитете Альканар. Газе-
та «Эль периодико» сообщила, 
что именно этот 42-летний имам 
несет ответственность за  необы-
чайно стремительную радикали-
зацию группы молодежи из Рипо-
ля, который имеет репутацию ти-
хого каталонского городка.

Газета также сообщает, что 
имя имама впервые всплыло во 
время обыска в связи с нападени-
ями 11 марта 2004 года в Мадри-
де. Тогда в результате терактов от-
ветственность за которые взяла 
на себя запрещенная в РФ груп-
пировка «Аль-Каида», погибли 

192 человека, около 1800 были 
ранены. Во время полицейской 
операции под названием «Ша-
кал» фотокопии документов Аб-
дельбаки ас-Сати были найдены в 
доме одного из главных подозре-
ваемых, Мохамеда Фази. 

ЦРУ предупреждало
Напомним, что в результате 

террористических атак в Катало-
нии, ответственность за которые 
взяли на себя боевики запрещен-
ной в РФ группировки ИГИЛ, по-
гибли 14 и получили ранения 130 
человек. Это - граждане 34 нацио-
нальностей. Первый теракт в чет-
верг произошел на самой попу-
лярной у туристов Барселоны 
улице Рамбла. Фургон, въехав на 
улицу на скорости не менее 80 ки-
лометров в час, начал петлять 
зигзагами и на огромной скоро-
сти давить людей. Машина про-
мчалась 530 метров и врезалась в 
киоск. Водителю, 22-летнему вы-
ходцу из Марокко Юнесу Абуяа-
кубу, удалось бежать. Не исклю-
чено, что он мог отправиться во 
Францию. Члены ячейки также 
планировали провести нападе-
ние на туристов на популярном 

морском курорте Камбрильс, 
расположенном в 120 киломе-
трах от Барселоны. Во время пе-
рестрелки погибли двое, получи-
ли ранения семь человек, вклю-
чая гражданку России, и один по-
лицейский.  Все пятеро боевиков 
были ликвидированы.

Между тем стало известно, что 
ЦРУ еще два месяца назад преду-
преждало испанских силовиков о 
возможных терактах в Катало-
нии. Впрочем, каталонская поли-
ция автономна, она даже не под-
чиняется Мадриду.

 ЗВОНОК В ПОСОЛЬСТВО

«Согласно последним данным, среди 

идентифицированных жертв теракта в 

Барселоне россиян нет. В результате 

атаки в городе Камбрильс пострадала 

одна гражданка России, ей была ока-

зана необходимая помощь», — сооб-

щили «РГ» в посольстве РФ в Мадриде.

Почерк — таран на авто
Атака в Барселоне по своему 

почерку точь-в-точь повторяет 
нападения террористов, прове-
денные за последний год в евро-
пейских городах в местах массо-
вого скопления людей и пользую-
щихся популярностью у тури-
стов. Все началось 14 июля 2016 
года в Ницце, когда доморощен-
ный французский террорист, 
проникшийся идеями ИГИЛ, ата-
ковал на грузовике людей на этой 
популярной набережной. «Таран 
на большегрузном автомобиле» 
осуществили джихадисты во вре-
мя атак в Берлине, Стокгольме, 
Брюсселе и Лондоне в 2016 и 
2017 годах.

Сценарий схож: обыкновен-
ный фургон устрашающе мчится 
на толпы счастливых людей, сея 
смерть и привнося дикий страх. 
Эту машину для убийств оказы-
вается почти невозможно остано-
вить, на ее пути нет стражей пра-
вопорядка, она непредсказуема и 
легко может напасть в любом ме-
сте. Цели атак одинаковы — это 
знакомые всему миру места: сей-
час выбор джихадистов остано-
вился на «витрине мирового ту-
ризма» — Барселоне и ее культо-
вой улице, по которой так любят 
гулять туристы. В таких местах 
терроризм предстает во всем сво-
ем ужасе. Как ни цинично это зву-
чит: вложив в реализацию своего 
чудовищного замысла минимум 
средств, его исполнители дости-
гли ошеломляющего «маркетин-
гового» эффекта.

Свои соболезнования прави-
тельству Испании выразили влас-
ти многих стран. Телеграмму со-
болезнования испанскому мо-
нарху прислал президент РФ Вла-
димир Путин, еще раз напомнив о 

необходимости объединения уси-
лий мирового сообщества в борь-
бе с терроризмом. Соболезнова-
ния испанским властям выразил 
председатель правительства РФ 
Дмитрий Медведев.

Плата за толерантность
Теракт на улице Рамбла в оче-

редной раз показал чудовищную 
беззащитность жителей и гостей 
крупных европейских городов 
перед ликом террора. Власти еще 
одной европейской страны фак-
тически расписались в собствен-
ном бессилии, истоки которого 
нужно искать в поразительно 
слепом следовании стран — чле-
нов ЕС политике толерантности. 

Несмотря на повторяющиеся 
с ужасающим постоянством тра-
гедии, джихадисты по-прежнему 
«кладут на лопатки» крупней-
шие страны Европы, которые 
гордятся своими устоявшимися 
демократиями, однако не спешат 
объединяться перед лицом тер-
рора и ставить под контроль по-
токи неконтролируемой мигра-
ции. Весь мир недавно обошли 
шокирующие кадры того, как 
толпа мигрантов из Африки, 
«людей в черном», на глазах со-
тен людей, как заправские мор-
пехи, из небольшой лодки «де-

сантируется» на итальянский 
пляж.

Кстати, о толерантности в гор-
дой и либеральной Каталонии, в 
историческом прошлом подчи-
нявшейся мусульманам, говорит 
то, что тем, кто исповедует зако-
ны шариата, в этой провинции 
Испании разрешается жить по 
ним. А для выходцев из Северной 
Африки, включая тех же марок-
канцев, там имеются многочи-
сленные привилегии: оседай 
здесь, живи и радуйся. Каталония 
в представлении исламистов — 
священное «поле битвы за джи-
хад» и то, что атаку удалось про-
вести именно в этой провинции, 
приобретает для боевиков ИГИЛ 
особое «культовое» значение. 
Любопытно, что на следующий 
день после теракта раввин Барсе-
лоны посоветовал евреям уез-
жать из нее. 

Теракт в Каталонии может 
иметь далеко идущие последст-
вия, спровоцировав вражду на на-
циональной и религиозной почве. 
Вчера стало известно о том, что 
вандалы облили красной краской 
фасад марокканского консульст-
ва в городе Таррагона. А  в городе 
Монблан на фасаде местной мече-
ти появились надписи с угрозами 
в адрес марокканской общины.

Запад во главе с США легко и 
быстро «смел» устоявшиеся ре-
жимы в странах Ближнего Восто-
ка и Северной Африки, спрово-
цировав исход в Европу невидан-
ного числа мигрантов в истории. 
Западноевропейские лидеры 
один за другим продолжают осу-
ждать каждый новый теракт, с 
«глазами, полными наивности», 
вопрошая о том, как же это стало 
возможно. И все, особенно Анге-
ла Меркель и Тереза Мэй, подчер-
кивают: у нас демократия, у нас 
нет места принуждению. 

На фоне агрессивных прояв-
лений боевиков (теперь они яко-
бы собрались «брать» Рим) это 
значит, что «цепная волна терак-
тов» в европейских странах, в 
большинстве своем организо-
ванных выходцами из семей миг-
рантов, будет продолжаться и 
дальше.

Бранденбургские ворота стали символом солидарности. Их подсвечивали в цвета национальных флагов после терактов в Бельгии (слева), Франции (в центре), Великобритании (справа). Но сейчас эту традицию власти ФРГ не поддержали.

Многие люди еще долго пытались 
оправиться от шока после теракта 
в центре Барселоны.

Акцент

 Теракт в Барселоне опять
показал чудовищную безза-
щитность жителей и гостей 
европейских городов
перед ликом террора

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 21.08.2017 г.

ТИП. № 17-08-00149
Свободная цена

Тираж 142 745
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

1

E
P

A

E
P

A

R
E

U
T

E
R

S

Следите за развитием 
событий на сайте: 
актуальная информация, 
фото- и видео с места 
событий, рассказы 
очевидцев
rg.ru/sujet/5917

ЗА ГРАНЬЮ На Украине
готовят запрет 
на посещение детьми
России

Школа 
ненависти

Петр Лихоманов

СЛУЖБА безопасности Украины (СБУ) намерена дать 
«правовую оценку» поездкам украинских школьников в 
Россию по программам киевского представительства 
Россотрудничества (РЦНК). Спецслужба озаботилась 
культурно-образовательными программами федераль-
ного агентства после того, как украинские политики и 
СМИ начали кампанию шельмования киевских учите-
лей-русистов. 

Еще 12 августа Россотрудничество на своем сайте со-
общило, что по программе «Здравствуй, Россия!» в Мо-
скву и Санкт-Петербург отправились 70 киевских 
школьников в сопровождении своих преподавателей. 
Это рядовое сообщение привлекло внимание украин-
ских политиков и блогеров, начавших в социальных се-
тях травлю учительницы одной из киевских школ Анны 
Новиковой, заявившей перед поездкой: «Ребята с нетер-
пением ждали эту поездку, готовились к ней: ведь они 
своими глазами увидят всемирно известные историче-
ские памятники, посетят многочисленные музеи и инте-
ресные выставки. Но важно еще и то, что у них будет воз-
можность встретиться со своими сверстниками из Рос-
сии и многих других стран мира, рассказать им об Укра-
ине, подружиться».

Слова педагога о дружбе и памятниках вызвали бурю 
эмоций у записных украинских патриотов, по любому 
поводу зовущих на помощь СБУ. Они выразили возмуще-
ние тем, что «в то время, как агрессор топчет украин-
скую землю», между Москвой и Киевом продолжается 
культурный обмен. Сетевая общественность требовала 
примерно наказать за «сотрудничество с агрессором» 
как преподавателя Новикову, так и «киевское Россотруд-
ничество».

Коллективная жажда крови была оформлена в офици-
альный запрос от депутата Рады из партии «Самопо-
мощь» Натальи Веселовой на имя руководителей ряда 
ведомств. «Возмущает информация в СМИ о работе в Ук-
раине и за рубежом ряда так называемых «русских куль-
турных центров». Косвенно одобрил кампанию травли 
детей и учителей Порошенко, а вернее — принадлежащий 
ему телеканал «Пятый», чью редакционную политику он 
определяет лично. 

СКАНДАЛ Власти Турции
и Германии обменялись
уколами

Эрдоган пошел 
на Берлин

Юрий Когалов

В КОНЦЕ минувшей недели власти Турции и Германии 
обменялись взаимной критикой и обвинениями. Пово-
дом послужили слова канцлера ФРГ Ангелы Меркель о 
невозможности продолжения в настоящее время перего-
воров о создании таможенного союза между ЕС и Турци-
ей. В Анкаре это восприняли негативно.

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган назвал ве-
дущие политические партии Германии враждебно на-
строенными в отношении его страны и призвал прожи-
вающих в ФРГ турок не поддерживать их на близящихся 
парламентских выборах. «И Христианско-демократиче-
ский союз (вместе с Христианско-социальным союзом), 
и Социал-демократическая партия Германии, и Партия 
зеленых — все они враги Турции, — заявил Эрдоган. — Го-
лосуйте за другие политические силы». По его словам, 
миллион турок, проживающих в ФРГ и имеющих право 
голоса, могут изменить распределение мест в Бундеста-
ге, преподав урок тем, кто выказывает неуважение к Тур-
ции. И это действительно серьезная угроза нынешнему 
политическому положению в ФРГ.

Заявления Эрдогана глава МИД Германии Зигмар Габ-
риэль назвал «грубым вмешательством в предвыборную 
кампанию».  По его словам, в Германии многие полагают, 
что действия Эрдогана в самой Турции «разрушают сво-
боду, правовое государство и демократию».

И в ответ получил еще более резкую отповедь. «Кто ты 
такой, что разговариваешь с президентом Турецкой Ре-
спублики? Говори с главой МИД Турции, — заявил прези-
дент. — Знай свое место, не надо читать нам нотации. Как 
давно ты в политике? Сколько тебе лет?». 

Ответил президент Турции и Меркель, отметив, что, 
не получив желаемого от ФРГ, Турция готова сотрудни-
чать с другими странами. «Не имеет никакого значения, 
откроет ли Германия для Турции свои двери или нет. Нам 
хватает дверей. Мы с радостью сближаемся с теми, кто 
их для нас открывает. И мы для них открываем свои две-
ри», — подчеркнул Эрдоган. Завершатся ли на этом по-
пытки Анкары стать равноправным членом общей Евро-
пы, покажет время. Но в последние два года на этом пути 
возникло слишком много проблем.
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БОЕВИКИ ЕДУТ В ЕВРОПУ
Эксперты центра RAN, созданного при Еврокомиссии, пре-

дупреждают, что в Старый Свет в ближайшее время могут 

вернуться от 1200 до 3000 джихадистов. Они прошли об-

катку в Сирии и Ираке, сообщает AFP, и готовы к соверше-

нию терактов по лекалам последних нападений в крупных 

европейских городах. В Еврокомиссии полагают, что «бо-

лее 42 тысяч иностранных боевиков из более чем 120 

стран влились в ряды ИГИЛ (запрещена в РФ. — Ред.) в пери-

од между 2011-м и 2016 годами». Это приток беспрецеден-

тного масштаба в истории джихада, отмечают эксперты, 

добавляя, что более чем пять тысяч из них приехали из Ев-

ропы. Из десятков тысяч иностранных наемников, воевав-

ших на стороне ИГИЛ, от 15 до 20% погибли, от 30 до 35% 

вернулись домой и около 50% все еще находятся в Сирии и 

Ираке.  «У большинства из них сильно травмирована психи-

ка, они участвовали сами (в расправах) или были свидете-

лями насилия», — подчеркивают эксперты RAN. Они насто-

ятельно рекомендуют властям европейских стран «наи-

лучшим образом контролировать процесс возвращения 

боевиков, в том числе проводить экспресс-оценки терро-

ристических угроз, масштабные профилактические рабо-

ты по нейтрализации активности потенциальных террори-

стов, а также принимать меры по их ресоциализации адап-

тации к социальной жизни».

Подготовил Максим Макарычев

А В ЭТО ВРЕМЯ В ТИХОМ ХЕЛЬСИНКИ

ЕЩЕ ОДИН МАРОККАНЕЦ
Спустя ровно сутки после кровавого теракта на юге Евро-

пы мигрант напал на прохожих в центре города Турку на 

юго-западе Финляндии. В результате погибли две женщи-

ны, финки по национальности, и были ранены восемь че-

ловек, включая иностранцев. Это дело расследуется как 

террористический акт, заявили в Национальном бюро 

расследований Финляндии, добавив, что нападавший це-

ленаправленно шел за женщинами, нанося им ранения. 

Очевидцы говорят, что разъяренный юноша кричал «Ал-

лах акбар». Подозреваемый, который был нейтрализован 

полицейскими и госпитализирован с ранением ноги, яв-

ляется 18-летним марокканцем. Он проживал в центре 

приема беженцев в пригороде Турку с прошлого года и 

просил убежища в Финляндии. Мигрант страдал от одино-

чества и депрессии. Предположительно пошел на этот 

шаг, отчаявшись получить убежище. В рамках расследо-

вания задержаны пять человек — все они выходцы из Ма-

рокко. Кстати, вчера стало известно, что король Марокко 

Мухаммед VI помиловал более 400 человек, осужденных 

за терроризм.

Подготовил Андрей Васильев

Эти молодые марокканцы входили в сеть террористов в Каталонии.
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В июле Меркель и Эрдоган общались на саммите G20 
в Гамбурге — и вот они снова недовольны друг другом. 
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Владимир Баршев

В
России с 28 апреля ны-
нешнего года вступили 
в силу поправки в за-
кон об ОСАГО, согла-
сно которым компен-

сировать ущерб страховщики 
должны ремонтом автомобиля, а 
не деньгами. Иными словами, 
российские страховые компании 
машины, пострадавшие в авари-
ях, направляют на ремонт со 
скидкой. Это нововведение вы-
годно автовладельцам, ведь в та-
кой ситуации износ автомобиля 
не учитывается. То есть автовла-
дельцу не приходится доплачи-
вать за восстановление машины 
из собственного кармана. Для 
многих из них было большой 
проблемой получить адекватную 
сумму. Ведь половина транспор-
та в России старше 10 лет. Понят-
но, что износ для них был макси-
мальным. 

Практика направления в сер-
вис существовала и раньше. Но в 
сервисах у нас деталей, бывших в 
употреблении, не ставят. А раз-
ницу за новую деталь необходи-
мо было доплачивать. Или самим 
искать соответствующую за-
пчасть по более выгодной цене. 

Теперь для некоторых автов-
ладельцев ситуация изменилась. 
Пока не для всех. Ведь новый по-
рядок распространяется только 
на договоры, которые заключены 
с 29 апреля этого года. Для всех 
остальных порядок остается 
прежним вплоть до того момен-
та, когда они перезаключат дого-
вор со страховщиком. 

Правда, с 1 августа начали 
работать новые скорректиро-
ванные справочники средней 
стоимости запчастей, по кото-
рым страховщики и рассчиты-
вают выплату. Эта средняя стои-
мость упала в среднем на 8 про-
центов. Но как утверждают в 
Российском союзе автострахов-
щиков, страховые компании за-
ключают договоры с автосерви-
сами на условии оплаты запча-
стей по справочникам, минус 10 
процентов. Автосервисы с эти-
ми условиями соглашаются. А 
автовладельца это и вовсе не 
должно трогать, ему главное, 
чтобы машина была полностью 
восстановлена. 

А как работает система авто-
мобильного страхования в дру-
гих странах? Об этом рассказы-
вают собственные корреспон-
денты «Российской газеты».

США

ТРИ МАГИЧЕСКИХ ЧИСЛА

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

В 
США автомобильное стра-
хование практически не ре-
гулируется на федеральном 

уровне, а отдано на откуп вла-
стям штатов и страховым компа-
ниям. Поэтому в каждом регионе 
есть свои особенности ценообра-
зования, покрытия и прочих ус-
ловий.

На американском рынке 
встречаются две основные систе-
мы страхования автомобили-
стов. В большинстве штатов по-
страдавшему в ДТП платит стра-
ховая компания виновника ава-
рии. Но примерно в дюжине шта-
тов действует система «No 
Fault», при которой пострадав-
ший получает компенсацию от 
своей страховой компании вне 
зависимости от виновника про-
исшествия. В некоторых регио-
нах можно выбирать между дву-
мя этими типами.

Большинство штатов требуют 
как минимум страхования гра-
жданской ответственности, то 

есть ущерба, который водитель 
может нанести другим участни-
кам движения или окружающей 
собственности. В некоторых 
можно отказаться от страховки, 
но, как правило, все же необходи-
мо подтвердить свою платеже-
способность в случае ДТП. На-
пример, в Вирджинии незастра-
хованные автовладельцы платят 
властям штата сбор в 500 долла-
ров в год, а в Миссисипи нужно 
внести специальный сертификат 
на определенную сумму.

Типовая формула страхова-
ния гражданской ответственно-
сти записывается тремя числа-
ми. В столичном округе Колум-
бия минимальные требования к 
с т р а х о в к е  в ы г л я д я т  т а к : 
25/50/10. Первое — это сумма 
максимального возмещения фи-
зического или морального ущер-
ба одному пострадавшему в ты-
сячах долларов (то есть до 25 ты-
сяч долларов), второе — макси-
мальная сумма выплат на всех 
пострадавших в рамках одного 
ДТП, третье — компенсация мате-
риального ущерба собственно-

сти. Эти лимиты заметно разнят-
ся от штата к штату. Например, в 
Калифорнии это 15/30/5, а в 
Мэне — 50/100/25.

За отсутствие страховки там, 
где она обязательна, предусмо-
трены наказания от крупных 
штрафов до изъятия прав и даже 
тюремного срока. В Северной Ка-
ролине без полиса автограждан-
ки не выдадут постоянные номе-
ра. В Аризоне предлагали из-
учить возможность того, чтобы 
номера автовладельцам выдава-
ли страховые компании, а срок 
их действия истекал со сроком 
действия полиса. Так было бы 
проще выявлять тех, кто уклоня-
ется от приобретения страховки. 
Обычно автовладельцу необхо-
димо иметь с собой подтвержде-
ние страховки на бумаге или в 
форме пластиковой карты, но не-
сколько штатов уже ввели зако-
ны об электронном подтвержде-
нии страхования при оформле-
нии ДТП.

Впрочем, большинство автов-
ладельцев не ограничиваются 
минимумами автогражданки. 

Необязательным, но очень рас-
пространенным является страхо-
вание возможного ущерба собст-
венному здоровью или собствен-
ности, в том числе на тот случай, 
если у виновника ДТП не окажет-
ся полиса или его покрытие будет 
недостаточным. Большинство 
американцев покупают полисы, 
но риск нарваться на водителя 
без страховки не так уж мал. По 
данным Insurance Information 
Institute, в среднем примерно 
каждый восьмой водитель в США 
не имеет даже минимальной 
страховки. В США бесплатной 
медицинской помощи нет, а все 
связанное с вызовом «скорой», 
измеряется суммами с тремя-че-
тырьмя нулями как минимум. 
Цена страховки может зависеть 
от ряда факторов, включая как 
обычно используемые при расче-
те возраст, пол или стаж, так и бо-
лее экзотичные — в том числе кре-
дитный рейтинг и историю ав-
товладельца. Средняя стоимость 
автостраховки сильно меняется 
от штата к штату и составляет от 
1 до 2,5 тысячи долларов в год.

ГЕРМАНИЯ

МАШИНА БЕЗ СТРАХОВКИ — 
НЕ МАШИНА

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

АВТОМОБИЛЬНАЯ страховка 
в ФРГ — дело обязательное, по-
скольку ущерб от ДТП может 
быть очень высок и государство 
стремится обеспечить постра-
давшим водителям его компен-
сацию. Ведь многие вызвавшие 
аварию автовладельцы не обла-
дают достаточными средствами, 
чтобы выплатить высокие сум-
мы за ремонт пострадавшего по 
его вине автомобиля. 

Собственник машины в ФРГ 
никогда не получит номерного 
знака, если он не принесет в го-
сударственное ведомство по до-
пуску автомобилей документ о 
заключенной страховке. Страхо-
вая компания также обязана со-
общить ведомству об окончании 
договора о страховке с каждым 
конкретным автовладельцем. 
Однако каждый немец знает с 
детства: машина без страховки — 

не машина, потому что любое 
ДТП может стоить финансового 
благополучия лично водителя и 
всей его семьи. Кроме того, 
управление транспортным сред-
ством без страховки — это уже 
настоящее уголовное преступле-
ние, за которое можно схлопо-
тать высокий денежный штраф 
или даже угодить в тюрьму. Боль-
ше всего, однако, водители боят-
ся потерять свое разрешение на 
управление автомобилем, в слу-
чае, если вскроется, что они не 
заключили страховку.

Любое юридическое или фи-
зическое лицо, которому из-за 
аварии был нанесен материаль-
ный ущерб, будь то автобусное 
предприятие или транспортный 
перевозчик, водитель со стажем 
или только что получивший во-
дительское удостоверение 
18-летний юноша вправе напря-
мую потребовать компенсации 
от страховой компании винов-
ника ДТП. 

ФРАНЦИЯ

НЕТ ПОЛИСА? ПЛАТИ 3750 ЕВРО

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В
о Франции несколько вари-
антов страхования автомо-
билей, но один из них «ба-

зовый», с помощью которого га-
рантируется гражданская ответ-
ственность водителя, оказавше-
гося виновным в том или ином 
ДТП, является обязательным для 
всех. Без него лучше не выезжать 
из гаража: при первой же провер-
ке документов полиция конфи-
скует автомобиль, лишит через 
суд водительских прав на срок до 
трех лет и «впаяет» штраф в 3750 
евро. 

Санкции серьезные, но куда 
более катастрофические послед-
ствия обрушились бы на голову 
нарушителя, если бы он, попав в 

аварию, нанес ущерб, как здесь 
говорят, «третьей стороне» — ав-
томобилю, управлявшему им че-
ловеку, пассажирам или случай-
ному прохожему. В этом случае, 
не имея базовой страховки, ему 
пришлось бы полностью выпла-
чивать стоимость раздолбанного 
им автомобиля, огромные сум-
мы на лечение пострадавших, их 
реабилитацию и прочие выпла-
ты, которые в ряде случаев могут 
составить многие сотни тысяч, 
если не миллионы евро.

«Базовая» все это покрывает. 
Правда, сам виновник ДТП при 
наличии этого минимального 
полиса остается при своем инте-
ресе: будет сам раскошеливаться 
на свое лечение, а также ремонт 
машины. Обычно, к этому виду 
страховки во Франции прибега-

ют, если машина не самая доро-
гая и ей более пяти лет от роду. 
Те, кто приобретает новый авто-
мобиль, как правило, добавляет, 
естественно, за отдельную плату, 
в список застрахованных ри-
сков — бой стекол, поджог, сти-
хийные бедствия и ряд других. 
Самый лучший, но и самый доро-
гой вид страхования, это «от всех 
видов риска», когда неважно, ви-
новат ты в ДТП или нет — все рас-
ходы с ним связанные учтены по-
лисом. Как правило, он стоит 
раза в три больше обычного.

Понятно, что такой полис га-
рантирует и возмещение суммы, 
потраченной на приобретение 
машины. Однако не той, что 
француз выложил в автосалоне, 
а той, что он мог бы выручить, 
если бы на момент кражи решил 

ее продать. Здесь это называется 
«венальной стоимостью». Энное 
число лет назад мне довелось уз-
нать на собственном опыте, что 
это такое, когда лишился при-
паркованной неподалеку от рос-
сийского посольства годовалой 
легковушки. 

Оформив в полиции протокол 
и передав его в компанию, где был 
застрахован по полной, спустя ме-
сяц с небольшим получил компен-
сацию. Она составляла чуть боль-
ше 70 процентов от первоначаль-
ной цены автомобиля. Если бы это 
произошло на пару лет позже, то 
«венальная» была бы еще ниже — 
меньше 50 процентов. Тот страхо-
вой случай, в котором я не был по-
винен, сказался на страховке, уве-
личив ее стоимость на следующий 
год примерно на четверть. 

ЯПОНИЯ

ЖИЗНИ ЛЮДЕЙ 
ПОД ОХРАНОЙ ЗАКОНА

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В ЯПОНИИ существует ста-
бильная и давно устоявшаяся си-
стема автострахования, которую 
первоначально стали использо-
вать на территории островного 
государства в середине 50-х го-
дов прошлого века.

Управление транспортным 
средством без наличия автостра-
ховки не допускается. Страхова-
ние автомобиля здесь, как и в 
России, может быть полным и 
частичным. При этом для управ-
ления машиной в Стране восхо-
дящего солнца достаточно иметь 
полис обязательного страхова-
ния автогражданской ответст-
венности (ОСАГО), стоимость 
которого относительно невысо-
ка и устанавливается государст-
вом. При ее расчете учитывается 
уровень потребительских цен и 
заработной платы населения. 
Оформить соответствующие до-

кументы можно через Интернет 
или в любом офисе одной из мно-
гочисленных страховых компа-
ний, которые можно найти без 
особого труда.

ОСАГО в Японии приобрета-
ется сроком минимум на один 
год и покрывает медицинские, а 
также иные расходы в случае 
причинения вреда жизни и здо-
ровью третьих лиц. Кстати, трех-
летний полис ОСАГО приобре-
тать выгоднее. Примечательно, 
что выплаты по ОСАГО не пред-
усматривают выплаты родствен-
никам виновника ДТП. 

Иными словами, если на пас-
сажирском кресле в момент 
столкновения находились отец 
или мать водителя, то за любое 
причинение вреда их здоровью 
страховая компания ответствен-
ности не несет. Материальный 
ущерб, а также ремонт автомо-
биля водитель также вынужден 
будет оплачивать из собственно-
го кармана. 

А как у них Как работает система автомобильного страхования в других странах? 
Об этом рассказывают собственные корреспонденты «Российской газеты»

Особенности ОСАГО

Почему стоит купить автомобиль до конца года —
узнайте больше
rg.ru/art/1439559

По новому порядку страховщики должны компенсировать ущерб машине 
не деньгами, а ремонтом. 

В дюжине американских штатов пострадавший в ДТП получает компенсацию от своей страховой независимо от того, кто виновник происшествия. 

Французские автомобилисты предпочитают покупать страховки с расширенным списком рисков. Они включают, к примеру, поджог и битье стекол. 
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ИНИЦИАТИВА Магазинам 
предложили собирать 
вторсырье

Бонус 
за бутылку

Сергей Куликов

МАКУЛАТУРУ, пластиковые и стеклянные бутылки 
должны от населения принимать в магазинах. С такой 
инициативой к правительству обратился Национальный 
союз защиты прав потребителей. Эксперты, опрошенные 
«Российской газетой», к такому нововведению относятся 
настороженно.

Как пояснил глава союза Павел Шапкин, торговые сети 
могли бы организовать прием вторсырья и даже стимули-
ровать этот процесс — например, скидками на товары. «А 
небольшие магазины, не способные организовать прием 
вторсырья, должны уплачивать экологический сбор», — 

полагает Шапкин. 
Сейчас его платят 

производители това-
ров. Перенос уплаты 
сбора на розничную 
торговлю, по его мне-
нию, позволит эф-
фективнее организо-
вать переработку от-
ходов, а также сни-
зит стоимость потре-
бительских товаров.

Пластик, макула-
тура, стекло и метал-
лы — ценное вторсы-

рье. Особенно ПЭТ (полиэтилентерефталат), который 
практически полностью можно использовать в дорожном 
строительстве, повышая устойчивость дорожного покры-
тия. Магазины могли бы легко хранить пластик, спрессо-
вывая его, не отправляя на захоронение или сжигание. 
«Стеклозаводы нуждаются во вторсырье, — уверен Шап-
кин. — Если в Европе бой стекла используется на 25 про-
центов, то в России — менее чем на 10. В итоге неоправдан-
но изнашиваются стеклоплавильные печи».

У инициативы есть очевидный минус — возрастет на-
грузка на торговые точки, отмечает первый вице-прези-
дент Российского клуба финансовых директоров Тамара 
Касьянова. 

«На наш взгляд, прежде всего необходимо создать ци-
вилизованную систему утилизации продукции, миними-
зировать риски прогнозирования запасов и усилить 
контроль за оборотом скоропортящихся товаров», — счи-
тает исполнительный директор ассоциации «Руспродсо-
юз» Дмитрий Востриков. 

Кроме того, правильнее дать участникам рынка право 
выбора. Сети, как и производители, бывают разными. Не-
которые ретейлеры в состоянии самостоятельно обеспе-
чить сбор и утилизацию отходов, а некоторые — нет. Так 
что равнять всех под одну гребенку было бы не совсем 
корректно. «Утверждение о том, что инициатива перене-
сти уплату экологического сбора на ретейл снизит цены, — 
спорное, — считает Дмитрий Востриков. — Если сети не бу-
дут иметь необходимых ресурсов, они будут вынуждены 
закладывать расходы на их поиск и использование в ко-
нечную цену на полке». 

РЫНОК Автолюбители 
не доверяют техцентрам 
покупку запчастей

Суть в деталях

Тарас Фомченков

ПОДАВЛЯЮЩЕЕ большинство автолюбителей, которые 
отправляются на ремонт или обслуживание своих машин 
к дилерам, покупают запчасти самостоятельно, не доверяя 
выбор сотрудникам станций техобслуживания (СТО). 

Перед тем как поставить машину в ремонтный бокс 
независимой СТО, в магазины автозапчастей заезжают 
71,7 процента автовладельцев. Или используют для по-
купки онлайн-площадки, в последнее время этот способ 
приобретения деталей становится все более популяр-
ным. При этом обладатели иномарок делают покупки 
немного чаще, чем те, кто имеют отечественный автомо-
биль (72 и 69 процентов соответственно), выяснили в 
аналитическом агентстве «Автостат». Причина, объя-
сняют аналитики агентства, в том, что расходные мате-
риалы для иномарок стоят дороже.

Интересно, что 
запчастям от офици-
ального дилера авто-
любители доверяют 
гораздо больше. Со 
своими расходника-
ми на ремонт стано-
вятся только 40 про-
центов владельцев 
машин иностранных 
марок и лишь 33 
процента тех, в чьем 
пользовании нахо-
дится отечествен-
ный автомобиль.

Впрочем внимательными при покупке запчастей нуж-
но быть и тем, и другим. Рынок наводнен подделками, и 
сами производители пытаются с этим бороться, хотя по-
лучается это у них не очень хорошо, говорит автомо-
бильный эксперт Игорь Моржаретто. В минэкономраз-
вития подсчитали, что каждая вторая автозапчасть в 
России — контрафакт, при этом восемь из десяти деталей 
иностранного производства. Общий объем рынка авто-
компонентов в России составляет около 40 миллиардов 
долларов в год.

«Рынок литых дисков, например, на 80 процентов 
контрафактный. Засилье некачественных запчастей на-
блюдается и в сегментах очень многих других узловых 
деталей», — отмечает Моржаретто.

Выбирая запчасти для ремонта или обслуживания ма-
шины, продолжает Моржаретто, надо понимать, что не 
стоит ориентироваться на самые низкие на рынке цены, 
надо смотреть на место, где покупаете, не стесняться 
спрашивать сертификат. Если это интернет-магазин, то 
стоит прочитать отзывы покупателей о нем в Сети.

Хотя, подчеркивает эксперт, во многих случаях у вла-
дельца машины не остается выбора, и оригинальных за-
пчастей на некоторые марки и модели уже просто не най-
ти. «У производителей есть практика: после окончания 
выпуска той или иной модели оригинальные комплекту-
ющие на нее выпускаются еще около 10 лет, а потом — 
все, владельцам таких автомобилей прямая дорога на 
рынок неоригинала», — резюмирует эксперт. 

Низкая цена запча-
стей часто указыва-
ет на контрафакт. 
Каждая вторая 
деталь на нашем 
рынке — подделка

Перенос уплаты 
экосбора на розни-
цу не снизит цены. 
Напротив, свои рас-
ходы сети перело-
жат на покупателей
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СТРОИТЕЛЬСТВО Сооружение
второй кольцевой линии метро
набирает темп

Курс
на «Авиамоторную»

Любовь Проценко 

С Е В Е Р О - В О СТО Ч Н Ы Й  уча-
сток Третьего пересадочного 
контура метро Москвы от стан-
ции «Рубцовской» до «Авиамо-
торной» планируется открыть к 
концу 2018 года. Об этом сооб-
щил журналистам в минувшую 
субботу заммэра Москвы по гра-
достроительной политике и стро-
ительству Марат Хуснуллин.

При сооружении этой части 
второй кольцевой столичной под-
земки, как еще называют Третий 
пересадочный контур, рассказал 
он, строители столкнулись с це-
лым рядом трудностей:

 — В районе «Авиамоторной» 
находилась огромная тяговая 
электроподстанция «Мосгор-
транса». Пришлось строить ее в 
новом месте, а старую выносить. 
Целый год переносили еще и ог-
ромное количество инженерных 
сетей. Помимо этого у будущей 
станции сложная конфигурация — 
ее осложняет расположение же-
лезной дороги в заглубленном ре-
льефе, под которой предстоит 
проложить пешеходный переход, 
чтобы связать два района. Сейчас 
все эти трудности в подготовке 
площадки уже преодолены и 3600 
строителей на этом участке рабо-
тают круглосуточно. 

В сентябре в сторону «Авиа-
моторной» начнется прокладка 
тоннеля от станции метро «Ле-
фортово». Монтаж тоннелепро-
ходческого комплекса уже начал-
ся. За шесть месяцев щит пройдет 
под землей 1274 метра, в том чи-
сле под промзоной и железнодо-
рожными путями Казанского на-
правления.

Всего в 2018 году планируется 
запустить на Третьем пересадоч-

ном контуре участки подземки от 
«Петровского парка» до «Нижней 
Масловки» и от «Нижегородской» 
до «Рубцовской», на которых вой-
дут в строй пять новых станций: 
«Нижняя Масловка», «Рубцов-
ская», «Лефортово», «Авиамотор-
ная» и «Нижегородская». А по са-
мому первому участку ТПК, как 
уже сообщала «РГ», мы поедем 
совсем скоро, буквально в этом 
году — от «Делового центра» до 
«Петровского парка». Пробный 
поезд строители обещают пустить 
по нему в канун Дня города, кото-
рый Москва в этом году празднует 
9 и 10 сентября. 

Напомню, новая линия длиной 
66 км, на которой разместится 31 
станция, станет самой длинной 
кольцевой в мире — до сих пор та-
кой считалась 57-километровая 
ветка в Пекине. Она позволит раз-
грузить перегруженные цен-
тральные радиальные линии Мо-
сковского метрополитена на 20—
25%. Полностью запустить ТПК 
столичные власти обещают к 
2021 году. И тогда им будет в день 
пользоваться, по оценке экспер-
тов, по миллиону человек. Жите-
ли отдаленных районов в резуль-
тате будут тратить времени на до-
рогу примерно на полчаса мень-
ше, чем тратят сейчас. 

Всего же в этом году москов-
ские метростроители поставят 
очередной рекорд: в их планах 
ввести в строй 42 километра но-
вых линий и 19 станций подземки. 
В частности, запустят «Окруж-
ную», «Верхние Лихоборы» и 
«Селигерскую» на Люблинско-
Дмитровской линии, «Ховрино» 
на Замоскворецкой, а также до-
строят семь станций на 15-кило-
метровом участке Солнцевской 
линии. 

Отработает 
дворником

— Мы направили запрос в Северо-Кавказскую 
государственную гуманитарно-технологиче-
скую академию города Черкесск, где он якобы 

учился и диплом которой по специальности «лечебное 
дело» предоставил при устройстве на работу. После 
проведенной проверки выяснилось, что Никиташенко 
этого учебного заведения не оканчивал. Соответствен-
но, не получив высшего медицинского образования, он 
не имел права занимать пост руководителя поликлини-
ки. Мы направили представление в адрес министра 
здравоохранения Северной Осетии с требованием осво-
бодить Георгия Никиташенко от занимаемой им дол-
жности.

Разразившийся скандал вызвал широкий обществен-
ный резонанс и едва не вызвал кадровые перестановки в 
высшем руководстве минздрава Северной Осетии. Дело 
в том, что главу министерства здравоохранения респу-
блики Михаила Ратманова на тот момент тоже недавно 
назначили на должность и так же, как Никиташенко, ра-
ботать он приехал из Москвы. Министра заподозрили 
якобы в продвижении своих ставленников и недально-
видных решениях… Однако позже подозрения с главы 
министерства были сняты, выяснилось, что он оказался 
такой же жертвой обмана со стороны Никиташенко, как 
и все остальные.

К слову сказать, свою вину Георгий Никиташенко 
полностью признал. Решение суда, назначенное ему, оз-
начает, что в течение нескольких месяцев (в общей 
сложности 400 часов) экс-«врач» должен будет в свобод-
ное время (но не менее 12 часов в неделю) бесплатно вы-
полнять общественно полезные работы. Обычно это 
уборка улиц, мусора, стрижка газонов или любая другая 
работа, не требующая высокой квалификации. 

Во время судебного разбирательства прокуратура 
также требовала назначить Георгию Никиташенко 
штраф в размере 100 тысяч рублей, однако суд с этим 
требованием не согласился.

ОБРАЗОВАНИЕ Оперировать в столице теперь учат
со школьной скамьи 

Хирург из 10 «Б»
Сергей Жуков 

С
кальпель, зажим, разряд, 
пульс... В Москве такие ме-
дицинские термины можно 

услышать даже из уст ученика де-
сятого класса. Причем в настоя-
щей операционной! В летней шко-
ле юного хирурга, которая работа-
ет в учебном центре национально-
го исследовательского медуни-
верситета имени Пирогова, стар-
шеклассники бесплатно познают 
будущую профессию. Ставят уко-
лы, измеряют давление, делают 
УЗИ. И, наконец, оперируют паци-
ентов — пока манекены. 

Появилась эта школа на меди-
цинской карте города в прошлом 
году в качестве пилотного проек-
та. В школах, с которыми сотруд-
ничает вуз, есть медицинские 
классы. Ученики там на первых 
порах изучали анатомию, пробо-
вали ставить диагнозы и наклады-
вать швы. Авторы проекта при-
знали эксперимент успешным и 
решили развивать дальше. Депар-
тамент образования Москвы под-

держал вуз, и этим летом нача-
лись полноценные занятия. Бес-
платные курсы — один на две неде-
ли, другой на месяц, рассчитаны 
на старшеклассников как раз из 
профильных медклассов. В нашей 
стране ничего подобного больше 
нет нигде. Как рассказал «РГ» рек-
тор Сергей Лукьянов, желающих 
идти по стопам хирургов в столи-
це оказалось много, поэтому в 
школу юного хирурга пришлось 
объявить даже конкурс. Собесе-
дование прошли школьники, луч-
ше знающие химию, биологию и 
физику. Так набрали пять групп 
по 40 человек.

Программа у будущих врачей 
интенсивная: лекции, практику-
мы, семинары, мастер-классы 
идут по будням в режиме нон-
стоп — с утра до вечера, с переры-
вами на отдых, обед и полдник. 
Например, в кинозале смотрят 
научно-популярные 3D-фильмы. 
Очки помогают взглянуть на че-
ловеческий организм изнутри и 
понять, допустим, почему люди 
страдают болезнью Альцгеймера. 

Или учатся работать с профессио-
нальным оборудованием, на кото-
ром тренируются врачи на курсах 
повышения квалификации. В ау-
дитории по соседству готовят к 
операции пациента-манекен: 
определяют симптомы, изучают 
рентген-снимки и анализы, а по-
сле с помощью эндоскопа обсле-
дуют трахею и бронхи.

Главные страсти кипят в опера-
ционном блоке учебного центра. 
Будущие врачи накладывают швы 
на кишечник. В качестве реквизи-
та — свиные кишки. Все, что с ними 
делают ребята, одновременно 
транслируют на монитор. Зрели-
ще, прямо скажем, не для слабо-
нервных. Выдерживают не все, ко-
му-то на первых занятиях стано-
вится плохо, делится с «РГ» препо-
даватель Антон Тягунов, но со вре-
менем втягиваются и не боятся. 

Учат детей оказывать и первую 
помощь. В роли больного — робот, 
способный дышать и двигаться. 
Задача школьника — спасти ему 
жизнь, делая непрямой массаж 
сердца и искусственное дыхание. 
За действиями юного врача сле-
дит преподаватель, который од-
ним кликом по планшету может 
усложнить или облегчить зада-
ние. «В какой-то момент я могу 
вмешаться и сделать так, чтобы 
пациенту стало лучше, — пояснил 
руководитель центра аккредита-
ции университета Павел Лопан-
чук. — У него восстанавливается 
сердцебиение и вновь появляется 
дыхание, задача учеников — во-
время это заметить».

Готовит университет еще про-
грамму и для детей помладше. По 
мнению Сергея Лукьянова, это 
должно помочь понять, подходит 
ли им такая профессия. Лучше, 
если случится это в школе, чем во 
время учебы в вузе. 

ПРАВО

Более 50 тысяч 
злостных 
алиментщиков 
отправлены на 
обязательные 
работы

РОДИТЕЛЕЙ 
ВОСПИТАЮТ

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЕ приставы сообщи-
ли, что за полгода были возбу-
ждены уголовные дела почти на 
30 тысяч злостных алиментщи-
ков.

Еще более 50 тысяч неради-
вых отцов отправлены на обяза-
тельные работы в рамках дел об 
административных правонару-
шениях. Вечерний труд на благо 
общества, возможно, обострит у 
кого-то родительское чувство 
долга.

Прошлым летом по инициа-
тиве Верховного суда России 
были приняты большие поправ-
ки в Уголовный кодекс и Кодекс 
об административных правона-
рушениях. Помимо прочего за-
кон изменил порядок наказания 
злостных алиментщиков. 

В первый раз нерадивого отца 
накажут в административном 
порядке. Наказание — арест до 15 
суток или обязательные работы 
до 150 часов. Если и после этого 
папа-алиментщик не возьмется 
за ум и не начнет платить детям, 
то попадет уже под уголовную 
статью.

Новые правила упростили 
процесс наказания алиментщи-
ков. Теперь все решается гораздо 
быстрее. Кроме того, введены 
четкие сроки. Все это сняло клю-
чевую проблему: до того сущест-
вовала неясность, кого именно 

считать злостным алиментщи-
ков. Сколько конкретно должен 
не заплатить папаша своему ре-
бенку, чтобы стать злостным? 
Как долго он должен не платить? 
А если у родителя нет работы, 
считать ли такую причину ува-
жительной для невыплаты? 

Сейчас многие вопросы сня-
ты. Административное дело ста-
новится первым предупрежде-
нием, и есть жесткие сроки, ког-
да его положено заводить. В ито-
ге, как сообщают в Федеральной 
службе судебных приставов, за 
6 месяцев 2017 года за неуплату 
средств на содержание детей в 
отношении должников возбу-
ждено 64,4 тысячи дел об адми-
нистративном правонаруше-
нии. В суды для рассмотрения 
по существу направлено 63,7 
тысячи дел, 59,9 тысячи уже 
рассмотрено.

Суды решили так. Почти 53,6 
тысячи неплательщиков алимен-
тов отправлены на обязательные 
работы. 5,4 тысячи должникам-
алиментщикам назначен адми-
нистративный арест, еще 577 
граждан выплатят администра-
тивные штрафы.

Обязательные работы отбы-
ваются человеком в свободное 
время — вечерами в будни, а так-
же по выходным.  «Приговорен-
ный» занимается каким-то об-
щественно полезным трудом. 
Что скажут местные власти, то и 
делает. Например, может покра-
сить заборы или отремонтиро-
вать лавочки.

Уголовные дела по статье 157 
УК РФ за неуплату средств на со-
держание детей возбуждены в 
отношении 29,9 тыс. человек. В 
результате 1,5 тысячи алимен-
тщиков тут же расплатились. По-
сле возбуждения уголовных дел 
они отдали родительские долги 
на общую сумму свыше 317 мил-
лионов рублей.

После того как человек отдает 
родительские долги, уголовное 
дело прекращается. Ведь цель в 
данном случае не посадить лю-
бой ценой нерадивого отца, а за-
ставить выплатить долги детям.

Всего за полгода судебные 
приставы взыскали в пользу де-
тей 9,3 миллиарда рублей. Помо-
гло в том числе включение али-
ментщиков в списки невыезд-
ных, а также активная блокиров-
ка водительских прав.

Как рассказывают в ведомст-
ве, судебные приставы за шесть 
месяцев взыскали 706,4 миллио-
на рублей алиментных плате-
жей, ограничив должникам спе-
циальное право, то есть право 
управления транспортными 
средствами (автомобилями, мо-
тоциклами, воздушным и вод-
ным транспортом). 

Дата На родине Александра Вампилова отметили 80-летие 
со дня его рождения

Этим летом в Иркутске
Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск

В 
Иркутске в минувшую 
субботу отмечали 80 
лет со дня рождения 
Александра Вампилова, 
сибирского драматурга 

с мировым именем. Чтобы отме-
тить эту дату на родине писателя, 
из Москвы приехала его дочь — 
Елена. 

Юбилейные торжества были 
довольно скромными — ни откры-
тия музеев, ни установки памят-
ников, ни рекламных плакатов. 
Но если подумать, то Вампилов 
настолько вписан в жизнь города, 
что устраивать особые торжества 
нет необходимости: уже открыт 
музейный центр Вампилова, дав-
но установлены памятники — и в 
Иркутске, и в Кутулике, родном 
поселке драматурга, и памятный 
камень по дороге в Листвянку — 
рядом с тем местом, где останови-
лось сердце гения. И улица его 
именем названа, и ТЮЗ носит его 
имя, и раз в два года проходит 
вампиловский театральный фе-
стиваль (очередной — в сентябре),  
и с афиш, наверное, никогда не 
сходят его пьесы.

Впрочем, весь этот год прохо-
дит под знаком двух юбилеев — Ва-
лентина Распутина и Александра 
Вампилова. Они были одногодка-
ми, в один год были приняты в 
союз писателей, и если бы Вампи-
лов сразу поступил на историко-
филологический факультет Ир-
кутского университета (а он зава-
лил на вступительных экзаменах 
немецкий и сумел стать студен-
том только со второй попытки), 
то и учились бы вместе. Словом, 
цикл памятных мероприятий на-
чался задолго до августа и охва-
тил практически всю Иркутскую 
область.  Однако самой насыщен-
ной стала последняя неделя — не-
деля, объединившая дату рожде-
ния и дату смерти драматурга, — 
традиционные «вампиловские 
дни». 17 августа, в день гибели 
Вампилова, несмотря на будний 
день, к памятному камню на Бай-
кале приехали сотни людей. Не-
сли цветы и свечи. 18 августа в му-
зее Кутулика открылась выстав-
ка, посвященная памяти знамени-
того земляка. А 19 и 20 цветы не-
сли уже к памятнику в Иркутске. 
Здесь — на площади у драмтеатра 
— иркутяне устроили «открытый 
микрофон»: любой желающий 
мог прочесть любимые места из 
рассказов и пьес Вампилова. 

И в эти же дни в Иркутске и на 
Байкале снимались последние 
сцены к фильму «Облепиховое 
лето» о последних годах жизни 

Александра Вампилова. Съемки 
фильма проходят при поддержке 
Министерства культуры России и 
правительства Иркутской обла-
сти. Кстати, художественным ру-
ководителем ленты была недавно 
ушедшая из жизни Вера Глаголева. 
В главной роли — Андрей Мерзли-
кин. На родину драматурга съе-
мочная группа специально прие-
хала в день его рождения и приня-
ла участие в памятном вечере. 

— Нам показалось несправед-
ливым то, что о человеке, чьи про-
изведения идут на сценах многих 
театров, пьесы которого переве-

дены на киноязык, что о нем са-
мом — об Александре Валентино-
виче Вампилове — нет фильма, — 
обратился к иркутянам Виктор 
Алферов, режиссер киноленты. — 
Мы перечитали все его письма, 
написали на их основе сценарий, 
через который пытались передать 
его внутренний мир. И мы очень 
надеемся, что ровно через год, в 
следующую годовщину со дня ро-
ждения Вампилова, мы организу-
ем у вас премьеру.

Оказывать первую помощь школьники учатся на роботе. 

Акцент

 На площади у драмтеатра 
иркутяне устроили 
«открытый микрофон»: 
любой желающий мог 
прочесть любимые места 
из рассказов и пьес Вампилова 

Наказанные али-
ментщики трудятся 
в свободное время 
по вечерам и выход-
ным — там, где ска-
жут местные власти

1

«Вампиловские дни» для Иркутска 
стали традицией, которая не зависит 
от юбилейных дат.
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ОПРОС Горожане решили,
как Москва отпразднует
юбилей

Волны бьются 
у Кремля

Александр Мелешенко

МОСКВА подходит к празднованию своего дня рожде-
ния в этом году с особым размахом — отмечать ее 870-ле-
тие начнут еще накануне главных праздничных выход-
ных 9 и 10 сентября, а некоторые акции уже стартовали. 
Весомую часть праздничной программы придумали 
сами москвичи. 

Напомню, выбрать лучшие мероприятия Дня города 
можно было в проекте «Активный гражданин»: такой воз-
можностью воспользовались больше 194 тысяч человек. В 
прошлые годы мнение горожан тоже спрашивали по пово-
ду праздничной программы и формировали ее на основе 
их голосования. Вот и в этом году у них спросили: «Какие 
мероприятия прошлого Дня города необходимо организо-
вать в этом году?». 

Каждый третий ответил, что хотел бы увидеть празд-
ничные фейерверки в парках, а каждый четвертый заявил 
о необходимости специальной программы для детей и 
поддержал идею проведения бесплатных экскурсий и 
исторических квестов. 

Больше 38% участников опроса — в основном моло-
дые люди в возрасте не старше 34 лет — сообщили, что го-
товы пойти на концерты современной музыки. За клас-
сические концерты проголосовали чуть больше 21% «ак-
тивных граждан». 

Еще почти 29% 
хотели бы посмо-
треть на городских 
площадках театра-
лизованные пред-
ставления, а поэти-
ческие программы 
попросили вклю-
чить в план меро-
приятий немногим 
больше 5% участни-
ков голосования. 

Для того чтобы убедиться, что все желания москвичей 
исполнились, достаточно посмотреть ключевые меропри-
ятия Дня города. Причем некоторые из них уже идут — эк-
скурсии по проекту «Гуляем по Москве», например, про-
ходят каждый день. Маршруты для них разработали спе-
циально ко дню рождения столицы, уделив особое внима-
ние судьбам прославленных столичных жителей разных 
лет — Пушкина, Лермонтова, Третьякова, Цветаевой, Бул-
гакова и других. Двухчасовая экскурсия «Булгаковский 
почерк Москвы», в частности, намечена на 23 августа и 
свободные места еще есть. Так что если хотите на истори-
ческую прогулку — скорее заходите на сайт 
moscowwalking.ru, желающих много.

Кроме того, в честь Дня города бесплатно будут рабо-
тать 80 столичных музеев и галерей: 9 и 10 сентября без 
билета можно попасть в Музей Москвы, картинные гале-
реи Ильи Глазунова, Александра Шилова, Василия Несте-
ренко, Дарвиновский музей, музей-мастерскую Зураба 
Церетели и другие. 

Для детей подготовят всевозможные мастер-классы, 
кулинарные уроки и игры, отдельную программу разра-
батывают городские парки, где можно будет провести 
весь день. Тверскую традиционно перекроют, причем на 
оба праздничных дня. Главную улицу поделят на пло-
щадки, крупнейшей из которых станет спортивная «Мо-
сква ставит рекорды». Ее площадь составит 19 тыс. кв. м. 
Гостей ждут зрелищные шоу, соревнования по паркуру, 
боксу, смешанным боевым искусствам, велофристайлу 
и вейкбордингу. «На бесплатных мастер-классах все же-
лающие смогут освоить порядка 30 спортивных актив-
ностей, — обещают в оргкомитете празднования. — Об-
учать гостей будут порядка 500 профессиональных ин-
структоров».

А в ближайшую пятницу специально к Дню города в 30 
метрах от нулевого километра возле Кремля откроются 
уникальные спортивные площадки, посвященные экстре-
мальным водным видам спорта. По словам организато-
ров, на Манежной площади появится установка «Искусст-
венная волна» для катания на флоуборде, а на площади Ре-
волюции — вейк-парк из двух бассейнов (25- и 50-метро-
вого) общим объемом около 1000 тонн и глубиной 1 метр. 
Тренировки будут проводиться бесплатно, по предвари-
тельной записи на сайте Дня города cityday.moscow. 

Подробная программа празднования пока не опубли-
кована, поскольку до юбилейной даты остается еще три 
недели, однако о многих мероприятиях уже известно. 
Следить проще всего на сайтах mos.ru и cityday.moscow, 
также стоит заглядывать на сайты своих любимых парков 
и культурных учреждений. В стороне от праздника не 
останется никто.

В честь Дня города 
бесплатно будут 
работать
80 столичных 
музеев и галерей

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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МУЗЫКА Фестиваль на родине Моцарта посвятил программу теме беженцев

Война в Зальцбурге
Ирина Муравьева,
Зальцбург

С
амый крупный европей-
ский музыкальный фести-
валь — Зальцбургский — за-

вершает свою 97-ю программу, 
посвященную в этом году вой-
нам, беженцам и мигрантам, без-
ответственной политике, разыг-
рывающей карту власти ценой 
миллионов человеческих жиз-
ней, игнорированию гуманисти-
ческих ценностей. Эту тему вы-
нес в титул программы новый ин-
тендант фестиваля Маркус Хин-
терхойзер, идеолог актуального 
искусства, от которого ждут на 
фестивале радикальных перемен. 

Между тем организаторы 
Зальцбургского фестиваля помя-
нули в этом сезоне собственную 
историческую дату — 100-летие 
идеи создания фестиваля, поя-
вившейся в годы Первой миро-
вой войны как проект мира, как 
попытка противопоставить по-

литике искусство, во все времена 
поддерживавшее гуманизм и 
этические ценности. И хотя с мо-
мента, когда Макс Рейнхардт 
обратился к австрийскому импе-
ратору с идеей создания фестива-
ля на родине Моцарта, прошло 
100 лет, а в 2020 году фестиваль 
отметит фактическое 100-летие, 
человечество стоит перед теми 
же проблемами, которые будора-
жили его в прежние времена. 

Именно поэтому «дебютной» 
темой Хинтерхойзера стала по-
литическая проблематика, игно-
рировать которую, прикрываясь 
коммерческими интересами или 
«комфортной» для респекта-
бельной публики фестиваля эсте-
тической платформой, стало уже 
невозможно. Впрочем, и те, кто 
ценит высокую зальцбургскую 
«классику», не могут быть разо-
чарованы нынешней програм-
мой, в афишу которой вошли та-
кие имена, как Пласидо Доминго 
и Анна Нетребко, Чечилия Барто-

ли и Диего Флорес, Риккардо 
Мути, Симон Рэттл, Даниэль Ба-
ренбойм, Марта Аргерих, Григо-
рий Соколов. А наряду с «трипти-
хом» ХХ века — «Воццеком» Ал-
бана Берга, «Леди Макбет Мцен-
ского уезда» Дмитрия Шостако-
вича и «Лиром» Ариберта Райма-
на — фестиваль отметил и 450-ле-
тие основателя европейской опе-

ры Клаудио Монтеверди, испол-
нив три оперы oracolo della 
musica, как называли Монтевер-
ди его современники, под руко-
водством сэра Джона Элиота Гар-
динера — «Орфей» (1607), «Воз-
вращение Улисса на родину» 
(1640) и «Коронация Поппеи» 
(1642), где античные герои так 
же, как и современные люди, сто-
ят на пороге опасных миров, про-
ходят свой путь страданий к но-
вому пониманию себя в мире. И 
это понимание того, где находит-
ся сегодня человек, в каком мире 
живет, на что надеется и что его 
ждет, и есть главное послание 
Зальцбургского фестиваля.

В этом году даже благотвори-
тельный проект фестиваля впи-
сался в его главный тематиче-
ский формат: прибыль от прода-
жи билетов на генеральную репе-
тицию спектакля «Аида», кото-
рую провели Риккардо Мути и 
режиссер Ширин Нешат (Иран) с 
участием Анны Нетребко и 
Франческо Мели, направили на 
музыкальное образование 6000 
детей сирийских беженцев. 

Но самым плакатно нагляд-
ным, манифистационным по сво-
ему антимилитаристскому по-
сланию стал спектакль «Воццек» 
Албана Берга в постановке южно-
африканского художника Уилья-
ма Кентриджа и дирижера Влади-
мира Юровского. Эта опера, на-
писанная по драме Георга Бюхне-
ра «Войцек» и повествующая о 
солдате времен Первой мировой 
войны, который сходит с ума от 

издевательств и становится 
убийцей, переосмыслена как 
страшный гротеск войны, унич-
тожающей не только дома и горо-
да, жизни, но и души людей. 
Образы этого мира войны — дох-
лый конь-кадавр, передвигаю-
щийся на скелетных ногах, про-
тивогазы, закрывающие жутки-
ми глазницами и хоботами жи-
вые человеческие лица, и стран-
ные, хромающие на протезах су-
щества, собирающиеся в дикое 
сообщество, танцующие в мрач-
ных руинах кошмарный вальс. 

Кентридж намеренно игнори-
рует личную историю Воццека, в 
приступе ярости убивающего 
свою возлюбленную Мари, изме-
нившую ему с тамбурмажором. 
Он лишает эту драму малейшего 
намека на что-то психологиче-
ское, связанное с чувствами и 
сердцем человека, с его страда-
ниями и рефлексиями, посколь-
ку мир Воццека — это мираж его 
психики, изуродованной войной, 
мертвыми головами из окопов 
,преследующими его в бреду. 

На сцене проецируются ри-
сунки Кентриджа углем, на экра-
не — анимация, фотографии, хро-
ника войны, которую крутит 
Воццек, вокруг — руины, обру-
шенные дома, случайный шкаф, 
за створками которого Доктор в 
санитарном переднике проводит 
свои жестокие эксперименты. 

Музыка Берга в исполнении 
Владимира Юровского и Венско-
го филармонического оркестра 
живописует ужас сценического 
гротеска. Юровский движется по 
партитуре неторопливо, артику-
лируя и обостряя каждую деталь, 
штрих, тремоло, взрывая орке-
стровый звук жуткими раската-
ми литавр или обрывая его мер-
твенными паузами. 

Этот многослойный музы-
кальный объем и заполняет ил-
люстративный аллегоризм Кент-
риджа, главная задача которого 
была показать ужас того, что не-
сет в себе мировая война, — ужас 
не только разрушения и смерти 
живого, но омертвления в чело-
веке человеческого, дегуманиза-
ция всей цивилизации. 

ОФИЦИАЛЬНО 
Владимир
Урин
останется
директором
Большого
театра 
еще пять лет

ПРОДЛИЛИ 
СРОК

Анастасия Кейзерова

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмит-
рий Медведев подписал распоря-
жение, которым продлил срок 
полномочий Владимира Урина 
на посту гендиректора Большого 
театра на пять лет. 

Документ опубликован на сай-
те правительства. В нем сообща-
ется: «Назначить Урина Владими-
ра Георгиевича генеральным ди-
ректором федерального государ-
ственного бюджетного учрежде-
ния культуры «Государственный 
академический Большой театр 
России» сроком на пять лет». 

В комментарии ТАСС Влади-
мир Урин поблагодарил за воз-
можность продолжить работу, от-
метив, что «продление срока пол-
номочий на занимаемом посту — 
оценка того, что удалось сделать 
за минувшие четыре года». Также 
он отметил,что «планы на пред-
стоящий творческий год уже оз-
вучены, но небольшие корректи-
вы будут внесены, и они касаются 
не только балета «Нуреев», но и 
некоторых других проектов».

Напомним, что заслуженный 
деятель искусств РФ Урин был на-
значен директором Большого теа-
тра в июле 2013 года. До этого он 
был директором Московского 
академического музыкального 
театра имени К.С. Станиславско-
го и Вл. И. Немировича Данченко. 

Среди его профессиональных 
наград – премия Дягилева «За 
вклад в развитие современного 
танца в России», Международная 
премия имени Станиславского 
«За вклад в развитие российского 
театрального дела» и награда 
«Звезда театрала».

«Аксенов-фест» — 
не сирота казанская

Ее автор Александр 
Змеул, называющий 
себя племянником Ва-

силия Аксенова, жестко раскри-
тиковал мероприятие в столице 
Татарстана и, как обладатель 
прав на произведения Аксенова, 
даже пригрозил судебными иска-
ми к мэрии города.

«Впервые на фестивале я по-
бывал в прошлом году и был 
удивлен тем, насколько Аксенов 
неинтересен его устроителям. 
Вернее, интересен как бренд, под 
который можно получить деньги, 
устроить литературную тусовку 
в Казани, пообщаться с мэром, 
ну и мимоходом вспомнить Аксе-
нова», — говорится в публикации.

Выразив претензии к коорди-
натору «Аксенов-феста», главно-
му редактору журнала «Ок-
тябрь» Ирине Барметовой, и ука-
зав на собственные заслуги в со-
хранении памяти писателя, Зме-
ул пишет о наличии у наследни-

ков права принимать участие в 
выборе куратора фестиваля и 
формировании его программы. 

Решительность своих намере-
ний он подтвердил, приведя юри-
дические основания для претен-
зий, а именно конкретные статьи 
Гражданского кодекса РФ, кото-
рые якобы были нарушены орга-
низаторами фестиваля. Среди 
них, в частности, использование 
образа и имени Василия Аксено-
ва и публичное исполнение его 
произведений с 2009 по 2017 год 
без согласия правообладателей, а 
также отсутствие знака правоо-
бладателя на книгах писателя, 
выпущенных в переводе на та-
тарский язык.

Первыми на конфликтную си-
туацию отреагировали в админи-
страции Казани. В разъяснениях 
мэрии города, полученных кор-

респондентом «РГ», обращает на 
себя внимание степень родства 
Александра Змеула и Василия Ак-
сенова. Выяснилось, что он явля-
ется сыном свояченицы (сестры 
супруги) писателя и выступает 
по доверенности.

— Мы поддерживаем связь с 
сыном писателя, который обла-
дает половиной авторского права 
на произведения Василия Аксе-
нова. Он никогда не был против 
проведения фестиваля и никогда 
не претендовал на участие в фор-
мировании программы. Алек-
сандр Змеул был на фестивале в 
качестве гостя в прошлом году, 
после чего в письме к мэру Каза-
ни указал на необходимость со-
гласования мероприятий с ним. В 
нашем ответе было заявлено о го-
товности рассмотреть предложе-
ния, но их во время подготовки к 
фестивалю 2017 года так и не по-
ступило, — заявили в пресс-служ-
бе мэрии.

Без вопросов о скандальной 
ситуации не обошлась и посвя-
щенная открытию «Аксенов-фе-
ста» пресс-конференция. По сло-
вам ее участников, конфликт 
стал полной неожиданностью, 
поскольку фестиваль устраива-
ется в полном соответствии с по-
желаниями Василия Аксенова.

— В 2007 году при обсужде-
нии идеи Василий Павлович вы-
сказался категорически против 
того, чтобы фестиваль был по-
священ только ему и со време-
нем превратился в какой-то ме-
мориал. Он хотел, чтобы меро-
приятия собирали как можно 
больше молодых талантливых 
литераторов. Фестиваль прохо-
дит десять лет. Мы что, подполь-
но его делали? Ни сын Аксенова, 
ни его вдова никогда ничего не 
запрещали. Значит, было хоро-

шее отношение. Наследник по 
доверенности заявил, что ему не 
нравится фестиваль. Отчего тог-
да настойчивое желание возгла-
вить его, «порулить»? Получа-
ется, что все время фестиваль 
был таким, как есть, а теперь по 
желанию наследника должен 
меняться? С нашей точки зре-
ния, это неправильное поведе-
ние, но наследник имеет на него 
право, — заявила Ирина Барме-
това.

По мнению кинорежиссера 
Вадима Абдрашитова, появление 
претензий свидетельствует о воз-
росшем значении «Аксенов-фе-
ста».

— Когда кто-то со стороны на-
чинает претендовать на что-либо, 
значит, это что-либо имеет опре-
деленную ценность. Дальнейшее 
развитие фестиваля повлечет 
еще больше инцидентов, уверяю 
вас. Но то, что он выполняет чрез-
вычайно важную функцию, дока-

зывает большое количество мо-
лодежи, желающей в нем участ-
вовать, — подчеркнул режиссер.

Вместе с тем ситуация никак 
не отразилась на самом фестива-
ле, еще несколько дней жизнь в 
Казани пройдет под знаком од-
ного из самых известных отече-
ственных писателей-современ-
ников. Его имя будет звучать в 
парках и скверах, культурных 
центрах, где состоятся творче-
ские вечера, лекции, встречи 

видных литераторов с молоды-
ми. Не обойдется и без меропри-
ятий, посвященных Василию 
Павловичу. Среди них, напри-
мер, выступление профессора 
филологии Лю Вэньфэя с расска-
зом о влиянии творчества Аксе-
нова на современную слове-
сность в Китае.

2007 год. Василий Аксенов с мэром 
Казани Ильсуром Метшиным возле 
дома, где прошло детство писателя 
и где сегодня находится его музей.

На сцене проецируются рисунки углем, анимация, хроника войны.

Акцент

 Когда кто-то со стороны 
начинает претендовать 
на что-либо, значит, 
это что-либо имеет 
определенную ценность

Акцент

 Темой фестиваля оказалась 
политическая проблематика, 
игнорировать которую, 
прикрываясь интересами 
респектабельной публики, 
стало уже невозможно

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ОТПУСТИТЕ ИХ! 
СКАНДАЛ, возникший в связи с проведением в Казани 
литературно-музыкального фестиваля «Аксенов-фест», 
заставляет нас задуматься в целом о проблеме «писатель 
и наследники». 

На первый взгляд, ситуация прозрачная. «Аксенов-
фест» основан в 2007 году. На первом фестивале был сам 
Василий Павлович Аксенов, который таким образом по-
дарил фестивалю свое имя. На втором фестивале в 2008 
году Аксенов не присутствовал из-за перенесенного ин-
сульта. В 2009 году писателя не стало, фестиваль прио-
брел «памятный» характер, и таким образом девять лет 
проходил без его участия, но с его именем. Культурное 
событие — важное и для Казани, где Василий Павлович 
родился 85 лет назад, 20 августа 1932 года, и для писате-
лей и музыкантов из России, и для русско-татарских 
культурных связей, и для культуры в целом. 

Казалось бы, о чем говорить? Радоваться и радовать-
ся. А если в проведении фестиваля есть какие-то недоче-
ты, то исправлять их, но только под давлением заинтере-
сованной в этом мероприятии общественной и культур-

ной аудитории.
Так это понимаю 

я, и так это, мне ка-
жется, должен пони-
мать любой здраво-
мыслящий человек. 
Но на 11-м году в си-
туацию с фестива-
лем вмешались на-
следники Аксенова, 
и будущее существо-
вание праздника 
вдруг оказалось под 
угрозой. Со стороны 
наследников речь 

идет о том, что устроители фестиваля не имеют права без 
их ведома использовать «имя и образ» Аксенова, пу-
блично исполнять его произведения (даже без коммер-
ческой выгоды) и издавать его книги на татарском языке 
без значка © В. Аксенов, Наследники. В связи с этим на-
следники обещают подать в суд.

Что касается значка ©, это вообще не обсуждается. 
Закон есть закон. Исключительные права на издание 
произведений автора после его смерти принадлежат на-
следникам. Что делать? Общество устроено так, что ли-
тературные произведения являются имуществом, да еще 
и таким, из которого иногда извлекается немалая при-
быль. Права на это имущество после смерти писателя по-
лучают наследники на пятьдесят лет. И хотя мы знаем, 
что порой связи эти в родственном плане бывают при-
зрачными, а в моральном — двусмысленными, ибо не 
мной сказано «враги человеку домашние его», повто-
ряю: закон есть закон, и его нужно исполнять.

Все мы помним скандал с многолетним невыходом на 
экран фильма Юрия Кары «Мастер и Маргарита» из-за 
того, что создатели фильма не могли или отказывались 
договориться с С. С. Шиловским, внуком последней 
жены М.А. Булгакова Елены Сергеевны, но не его внуком. 
Ситуация была неприятной, но закон был на стороне 
правообладателя, а им является Шиловский.

Бывают и другие ситуации. По завещанию Владимира 
Набокова, его последний незавершенный роман «Лаура» 
должен был быть уничтожен. Тем не менее наследник пи-
сателя, сын Дмитрий Набоков, этот роман издал. И я счи-
таю, что очень правильно сделал. Потому что если бы он 
этого не сделал, наверняка появились бы поддельные 
«Лауры», и ситуация бы только запуталась. 

Но что касается прав наследников на «имя и образ»... 
С одной стороны, по закону у наследников как раз нет 
прав на имя писателя. С другой стороны, тот же закон не 
только дает им право, но обязывает это имя охранять. И 
толковать это можно как угодно. Понятно, что если про-
изведение писателя издается без его имени или с чужим 
именем, то это прямое нарушение закона. Но все вопро-
сы, которые связаны с «образом» или «репутацией» пи-
сателя и т. п. — это настолько тонкие вещи, которые ника-
ким законом не определишь. 

Можно ли, например, выпускать на экран фильм о пи-
сателе, если его родственникам категорически не нра-
вится его образ, показанный в нем? Ну, не нравится и 
все! Не таким они видели его при жизни, не таким они хо-
тят видеть его после 
смерти. Можно ли 
написать книгу о 
нем, которая не нра-
вится наследникам? 
А ведь в этой книге 
есть его имя и образ. 
Можно ли ставить 
спектакль по произ-
ведению писателя, 
если его наследни-
кам не нравится 
трактовка и они счи-
тают, что она нано-
сит ущерб репута-
ции их родственника? Особенно если у них есть свое ви-
дение данного произведения, и оно, с их точки зрения, 
единственно правильное, потому что… сами понимаете, 
почему.

Не хочу приводить конкретные примеры, потому что 
они почти всегда крайне щепетильны и болезненны, как 
все, что касается родственных связей. Но сколько мы 
знаем таких случаев, когда родственники того или иного 
писателя, сами не обладающие творческими способно-
стями (что нисколько не умаляет их достоинства и чело-
веческих качеств), мешают другим творческим людям, 
коллективам или организациям вступать в творческий 
диалог с наследием писателя и трактовать его, конечно, 
по своему творческому разумению. То биографии писа-
телей выходят без фотографий. Или с фотографиями, но 
без упоминаний обстоятельств их личной жизни. То 
фильмы не выходят на экраны, то спектакли, уже гото-
вые, запрещаются. А то и вовсе не переиздаются сочине-
ния классика, потому что наследники его живут по всему 
свету. Найди их всех и договорись с ними, когда они сами 
между собой не могут договориться. А еще есть пробле-
ма соавторства, когда один автор умер, а второй еще 
жив, и об издании своего же произведения вынужден до-
говариваться с наследниками своего соавтора. 

Вот и ситуация с фестивалем памяти Василия Аксено-
ва повисла под вопросом. 

Не знаю, как законодательно решить эту проблему. 
Но иногда хочется сказать наследникам, причем бук-
вально всем: «Господи, да отпустите вы их!» Не ваши они 
уже, не ваши! Тем более что в 90 из 100 случаев они сами 
вас об этом не просили. Нельзя наследие крупных писа-
телей превращать исключительно в семейное дело, не го-
воря уже о семейном бизнесе...

Общество устроено 
так, что произведе-
ния являются иму-
ществом, из которо-
го иногда извлека-
ется прибыль

Нельзя наследие 
писателей превра-
щать исключитель-
но в семейное дело, 
не говоря уже 
о семейном бизнесе

Игра слов 

Павел Басинский 
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ОБРАЗОВАНИЕ В сочинском 
«Сириусе» открылась первая 
научная школа по генетике 

Разберут ДНК

Ольга Бондаренко,
«Российская газета», 
Краснодарский край

ПЕРВАЯ школа-конференция по 
генетике и биотехнологиям от-
крылась в Сочи в образователь-
ном центре «Сириус». Ее участ-
никами стали 62 студента, среди 
которых получившие гранты 
президента РФ и выпускники са-
мого центра. Основной целью 
мероприятия, помимо передачи 
знаний юным первооткрывате-
лям, является развитие системы 
наставничества между учащими-
ся и учеными. По данным орга-
низаторов, в течение пяти дней с 
лекциями выступят 19 ведущих 
российских ученых, которые 
расскажут о самых актуальных 
разработках в области совре-
менной иммунологии, генетики, 
генетической селекции и фарма-
кологии. 

— Это первый такой проект. 
Студенты наверняка поймут не 
все, но это и хорошо. Когда нам 
что-то не понятно, возникают 
вопросы и хочется узнать новое, 
развиваться в этом направле-
нии. По крайней мере у них точ-
но будет понимание того, какие 
научные области сейчас приори-
тетные, куда нужно идти, — объя-
сняет руководитель школы, про-
фессор кафедры генетики биоло-
гического факультета и факуль-
тета биоинженерии и биоинфор-
матики МГУ Евгений Рогачев. — 
К тому же обкатаем систему 
менторства. Чтобы студенты 
были в контакте с практикующи-
ми учеными, задавали им вопро-
сы, получали советы и приезжа-
ли на стажировки.

В рамках школы планируется 
и практическая часть. Ребята 
проведут молекулярно-генети-
ческое исследование. Обучаю-
щимся в вузах по программам в 
области биологии, биотехноло-
гий, химии, медицины, биоин-
женерии и биоинформатики, а 
также математики предложат 
выделить ДНК и определить му-
тации, отвечающие за непере-
носимость лактозы. Возможно-
сти «Сириуса» позволят сделать 
даже эту очень сложную проце-
дуру, ведь местные лаборатории 
оснащены по последнему слову 
техники. Для участников (а это 
только поступившие в вузы и 
студенты начальных курсов) 
практическая часть будет нео-
бычным опытом, ведь подобные 
занятия зачастую проводятся 
на последних курсах, а у мате-
матиков их и вовсе в программе 
нет.

— Школа очень удачна по 
звездному составу лекторов, по 
темам, которые объединили не 
только химиков и биологов, но 
и тех, кто выбрал лечебное дело, 
даже математиков и физиков. 
Это практически полноценная 
межпредметная школа по тем 
направлениям, где мы ожидаем 
ответов на большие вызовы, за-
ложенные Стратегией научно-
технологического развития, — 
считает руководитель фонда 
«Талант и успех» (структура, 
управляющая «Сириусом») Еле-
на Шмелева. 

Устроители надеются, что ме-
роприятие позволит учащимся 
выбрать нужную специализа-
цию, а также показать себя буду-
щим работодателям.

РЕЛИГИЯ Разговоры о возможном 
визите Папы Римского 
в Россию преждевременны

Белый кардинал

Елена Яковлева 

ВОПРОС о возможности визита 
Папы Римского в Россию не бу-
дет подниматься во время начи-
нающегося сегодня официально-
го визита в Москву госсекретаря 
Ватикана кардинала Пьетро Па-
ролина. Несмотря на сообщения 
итальянской прессы и всегда ра-
зогреваемый ажиотаж вокруг 
этого, ответ на этот вопрос про-
звучал из уст российских като-
ликов еще до начала визита. Это 
же подтвердили и в Русской пра-
вославной церкви: Папа Рим-
ский Франциск не собирается в 
Россию, а Патриарх Кирилл — 
в Ватикан.

Кардинал Пьетро Паролин — 
важное лицо в Ватиканской ие-
рархии. Обычно визиты таких 
духовных персон, да еще с ди-
пломатическим опытом, свя-
зывают с высоким посредни-
чеством в делах большой поли-
тики и подтверждением высо-
кого уровня межцерковных от-
ношений. Воспринимать же 
визит как пролагающий путь 
Папе Римскому в Россию — 
журналистское преувеличе-
ние.

— Говорить о том, чтобы Па-
триарх посетил Ватикан или 
Папа Римский прямо приехал 
завтра в Москву — я думаю, это 
преждевременно, — сказал на 
пресс-конференции незадолго 
до начала визита представи-
тель Римско-католической 

церкви в России генеральный 
секретарь Конференции като-
лических епископов России 
Игорь Ковалевский. — Сам кар-
динал подчеркнул, что не будет 
обсуждаться эта проблема.

По его мнению, общество 
должно созреть для этого, и та-
кие события совсем не надо то-
ропить. Тем более что уже ве-
личайшим прорывом в отноше-
ниях Церквей стала знамени-
тая встреча на Кубе — между 
Патриархом Кириллом и Па-
пой Франциском, состоявшая-
ся полтора года назад.

Продолжение этой линии, 
если и последует, то в том же 
ключе — встречи глав двух ми-
ровых христианских церквей 
в третьих странах.

Руководитель секретариата 
по межхристианским отноше-
ниям отдела внешних церков-
ных связей Московского па-
триархата иеромонах Стефан 
Игумнов также подтвердил, 
что посещение России не вхо-
дит в ближайшие планы Папы 
Римского Франциска, а Патри-
арх Московский и всея Руси 
Кирилл не собирается в бли-
жайшее время посещать Вати-
кан.

Он уточнил, что на встрече 
Патриарха Кирилла с госсекре-
тарем Ватикана будут обсу-
ждаться гуманитарные пробле-
мы в Сирии, тема беженцев и 
притеснений христиан на 
Ближнем Востоке и в Африке.

Арсенал Какие преимущества имеет новейшая 
российская морская ракета

Универсальный 
«Калибр»

Юрий Гаврилов

В 
минобороны и главном 
штабе ВМФ вниматель-
но анализируют ре-
зультаты стрельбы 
крылатой ракетой «Ка-

либр-ПЛ», которую в минувшую 
пятницу из Баренцева моря запу-
стил по цели на полигоне Чижа 
(Архангельская область) экипаж 
многоцелевой атомной подлодки 
«Северодвинск».

Через некоторое время после 
пуска оборонное ведомство сооб-
щило: по данным объективного 
контроля, стрельба была выпол-
нена с заданной точностью и с 
подтверждением всех полетных и 
технических параметров. В мини-
стерстве уточнили: расстояние от 
лодки, выпустившей ракету из 
подводного положения, до ми-
шенной позиции составило по-
рядка 600 километров. 

Военные, пожалуй, впервые 
упомянули о возможном радиусе 
действия высокоточных крыла-
тых ракет, установленных на ато-
моходе проекта 885 «Ясень» — 
подлодка «Северодвинск» явля-
ется головным и пока единствен-
ным действующим в составе ВМФ 
России кораблем этой серии. Дру-
гие субмарины данного проекта 
(до 2023 года ВМФ должен полу-
чить еще шесть таких атомохо-
дов) строятся по усовершенство-
ванному проекту — «Ясень-М». 
Поэтому можно предположить, 
что прошедшая в пятницу стрель-
ба могла быть в том числе связана 
с проверкой эффективности бо-
лее мощного ракетного вооруже-
ния для новых лодок этой серии. 

В пользу данной версии гово-
рят предыдущие пуски «Кали-
бров», выполненные экипажем 
«Северодвинска». Напомним, что 
эту субмарину приняли в состав 
нашего военного флота три года 
назад, но испытаниям крылатых 
ракет ее экипаж занимается с ноя-

бря 2012-го. Причем стреляют 
подводники из различных мор-
ских районов Севера России, 
в том числе из Белого моря. По-
следний такой пуск они выполни-
ли в мае прошлого года — из аква-
тории Баренцева моря успешно 
поразили «Калибром» цель на все 
том же полигоне Чижа. Правда, 
о дальности пуска тогда не сооб-
щалось.

Все дело в том, что морской 
«Калибр» — это не одна ракета, а 
целое семейство высокоточных 
крылатых боеприпасов, предназ-
наченных для разных целей, обла-
дающих разной мощностью, 
принципом действия и способом 
размещения. Например, кора-
бельная ракета 3М14 (именно ее 
использовали для уничтожения 
террористов в Сирии в октябре 
2015 года экипажи кораблей Ка-
спийской флотилии «Дагестан», 
«Град Свияжск», «Углич» и «Вели-
кий Устюг») имеет, по разным 
данным, радиус действия до 
2—2,6 тысячи километров. Ис-
пользуемый на дизель-электриче-
ских подлодках проекта 636.3 
«Варшавянка» боеприпас 3М54 
стреляет, по некоторым оценкам, 
на 400 километров. Его черно-
морские подводники тоже опро-
бовали на действующих в Сирии 
террористах и убедились, что на-
товцы не зря прозвали эту ракету 
Sizzler — «испепелитель».

А вот «Калибр» североморско-
го атомохода пока в реальной бое-

вой работе не бывал, и о тактико-
технических характеристиках его 
вооружения адмиралы предпочи-
тают не распространяться. Одна-
ко известно: головная подлодка 
проекта «Ясень» устроена таким 
образом, что «Калибры» старту-
ют из штатных 533-мм торпедных 
аппаратов с глубины 30—40 ме-
тров. По-видимому, примерно с 
такой глубины запустил в пятни-
цу свою ракету и «Северодвинск». 

Между прочим, на втором, усо-
вершенствованном атомоходе 
этого проекта — подлодке «Ка-
зань», которая сейчас проходит 
заводские испытания, по некото-
рым данным, установлены восемь 
универсальных вертикальных пу-
сковых установок. В каждой — по 
пять крылатых ракет «Калибр-
ПЛ». В зависимости от выполняе-

мой боевой задачи экипаж смо-
жет использовать боеприпасы 
разных модификаций: противо-
корабельные, противолодочные, 
для ударов по наземным целям 
и стратегические. Не стоит забы-
вать, что лодки данного проекта 
оснащаются еще и более мощны-
ми ракетами «Оникс».

Экспертам известна еще одна 
способность морского «Калибра» 
— он без проблем преодолевает 
мощную систему ПВО противни-
ка. Это достигается за счет полета 
ракеты на предельно малой высо-
те и автономности ее наведения 
на цель в режиме «молчания» на 
основном участке траектории. 
Навигация в «Калибр» — а это до 
полутора десятков опорных точек 
— закладывается такая, что ракета 
может подойти к вражескому 
объекту практически с любого на-
правления.

Что касается точности попада-
ния, тут уместно выражение 
«бьет в яблочко». К примеру, эк-
спортный вариант «Калибра» 
стреляет на 300 километров и 
уничтожает цель диаметром 1—2 
метра.

Акцент

 Еще одна способность мор-
ского «Калибра» — он без про-
блем преодолевает мощную 
систему ПВО противника

МЕЖДУ ТЕМ

На заседании коллегии минобороны глава ведомства Сергей Шойгу подчеркнул 

особую роль новейших кораблей с ракетным комплексом «Калибр» в повыше-

нии боеготовности Каспийской флотилии.

По словам министра, это морское объединение обеспечивает надежную защи-

ту национальных интересов на южных рубежах России и по своим возможно-

стям превосходит военно-морские силы остальных прикаспийских государств. 

Шойгу напомнил, что в 2015 году корабли флотилии первыми нанесли удар сов-

ременными высокоточными крылатыми ракетами «Калибр» по позициям бое-

виков в Сирии на расстоянии более 1,5 тысячи километров. Сегодня Россия име-

ет на Каспии более 70 кораблей и судов. Более половины из них, отметил ми-

нистр, — это современные образцы. Только за последние пять лет в состав объе-

динения вошли три новейших корабля с ракетными комплексами «Калибр», во-

семь артиллерийских, противодиверсионных и десантных катеров. А с начала 

этого года военные моряки провели на Каспии свыше 500 учений, боевых 

стрельб и сборов. 

Во исполнение требований Стандартов 
раскрытия информации субъектами опто-
вого и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
21.01.2004 № 24 (ред. от 07.06.2017), в со-
ответствии с пунктом 9г указанного доку-
мента акционерное общество «Интер 
РАО — Электрогенерация» сообщает, что 
предложения Общества на 2018 год о раз-
мере цен на электрическую энергию и мощ-
ность, производимые с использованием ге-
нерирующих объектов, поставляющих 
мощность в вынужденном режиме, раскры-
ты в полном объеме на сайте Общества в 
информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет по адресу http://irao-
generation.ru/information/raskinf_sor/
inter_rao_electrogenecia/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление высшей квалификационной  
коллегии судей Российской Федерации

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Забайкальского краевого 
суда;

—  судьи Северо-Кавказского окружного военного суда;
—  председателя Воронежского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Краснореченского гарнизон-

ного военного суда;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  заместителя председателя Третьего арбитражного 

апелляционного суда;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  председателя Арбитражного суда Чукотского автоном-

ного округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 25 сентября 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

О проведении публичных слушаний по проектной 
документации и материалам оценки воздействия 

на окружающую среду
Администрация Ковылкинского муниципального района Рес-

публики Мордовия сообщает о проведении общественных слуша-
ний на тему: 

«Обсуждение проектной документации (проект) по строитель-
ству объекта: «Свиноводческий комплекс на 4800 свиноматок» 
(3-я очередь), расположенного по адресу: Республика Мордовия, 
Ковылкинский район, Клиновское сельское поселение. Обсужде-
ние материалов по оценке воздействия намечаемой деятельности  
на окружающую среду (ОВОС) по указанному проекту».

Название проектной документации намечаемой деятельности: 
«Строительство свиноводческого комплекса на 4800 свиноматок» 
(3-я очередь), расположенного по адресу: Республика Мордовия, 
Ковылкинский район, Клиновское сельское поселение».

Цель намечаемой деятельности: разведение свиней.
Месторасположение намечаемой деятельности: Республика 

Мордовия, Ковылкинский район, Клиновское сельское поселение, 
на земельных участках сельскохозяйственного назначения с ка-
дастровыми номерами № 13:12:0309006:61, № 13:12:0309006:60.

Наименование заказчика деятельности: ООО «Мордовский 
племенной центр».

Адрес заказчика деятельности: 430007, Республика Мордовия, 
Александровское шоссе,7. е-mail:d.petrunin@atyashevo.ru.

Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Ковылкинского муниципального района 
Республики Мордовия при содействии ООО «Мордовский пле-
менной центр».

Форма общественного обсуждения: публичные слушания.
С  проектной документацией и материалами по оценке воздейс-

твия на окружающую среду для рассмотрения, подготовки заме-
чаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления в здании Администрации 
Клиновского сельского поселения по адресу: 431341, Республика 
Мордовия, Ковылкинский район, с Клиновка, ул. Центральная,19, 
с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.00.

Телефон для справок: 89376707020, Петрунин Дмитрий Алек-
сеевич.

Форма представления замечаний и предложений: письменные 
и электронные сообщения в адрес ООО «Мордовский племенной 
центр» в течение 30 дней со дня опубликования данного объяв-
ления.

Общественные слушания состоятся 29.09.2017 г. в 12.00 в 
здании Администрации Клиновского сельского поселения по 
адресу: 431341, Республика Мордовия, Ковылкинский район, 
с. Клиновка, ул.Центральная,19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Пуск ракеты «Калибр» 
попал на видео
rg.ru/art/1440282
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КИНО На фестивале 
«Короче» показали 
фильм «Салют-7» 

Отсалютовали!

Сусанна Альперина

ГЛАВНЫЙ российский фестиваль короткометражного 
кино «Короче» в Калининграде отмечает в этом году пер-
вый юбилей — пять лет. 

На открытии фестиваля на сцену поднялась «велико-
лепная пятерка» продюсеров: Сергей Сельянов, Сергей 
Мелькумов, Валерий Тодоровский, Игорь Толстунов, Ру-
бен Дишдишян. Жюри — «великолепная семерка». Поми-
мо бессменного председателя Игоря Толстунова — Елена 
Исинбаева, знаменитая спортсменка теперь еще и продю-
сер. Кинорежиссер Борис Хлебников — в рамках програм-
мы «Короче» состоится специальный показ его фильма 
«Аритмия». Их коллеги — Вячеслав Муругов, представля-
ющий современное телевидение, актеры Екатерина Кли-
мова и Петр Федоров и «свой человек в Калининграде» пи-
сатель Евгений Гришковец.

Как сказал на открытии советник президента по куль-
туре Владимир Толстой, зачитав приветственную телег-
рамму от главы государства, «фестиваль — молодой, но за 
это время он заработал самое главное — репутацию». И 
добавил: «Короткий метр — это большое кино».

По сложившейся традиции «Короче» открывается пре-
мьерой полнометражного громкого фильма. В этом году  — 
это картина «Салют-7» Клима Шипенко. Показали ту вер-
сию, которую видели только лишь на кинорынке в Каннах. 
Поэтому картина шла с английскими субтитрами. Музыка 
— оригинальная (композиторы Святослав Курашов и Влад 
Жуков) и представляет собой сильную сторону фильма, в 
котором также звучат композиции Аллы Пугачевой («Ар-
лекино»), группы «Земляне» («Земля в иллюминаторе»), 
«Водовоз» в исполнении Михаила Пуговкина и несколько 
песен Владимира Высоцкого.  Вообще к работе над карти-
ной Клима Шипенко привлечен довольно сильный состав 
профессионалов разных жанров. Среди продюсеров, на-
пример, Антон Златопольский и канал «Россия 1», Бакур 
Бакурадзе, Юлия Мишкинене. Авторы сценария — Наталья 
Меркулова и Алексей Чупов. В главных ролях — Владимир 
Вдовиченков и Павел Деревянко. Их партнеры — Дмитрий 
Самойленко, Мария Миронова, Оксана Фандера, Любовь 
Аксенова, Игорь Угольников и другие.

О других культурных событиях в России и мире 
читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Новая программа помощи ипотечным 
заемщикам»
22 августа (вторник) в 12.00 состоится  пресс-конференция 

финансового омбудсмена Павла Медведева на тему: «Новая 

программа помощи ипотечным заемщикам», на которой он рас-

скажет об основных условиях участия в этой программе и ее от-

личиях от предыдущей программы поддержки ипотечников.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Личность Что сделал бывший летчик Роман Аранин, когда из всех частей тела у него осталась только голова 

Человек невозможный
Иван Просветов 

В 
городе Калининграде 
живут 460 тысяч чело-
век. Из них почти 2 ты-
сячи — инвалиды-коля-
сочники. В том числе 

Роман Аранин — человек, у кото-
рого ниже четвертого шейного по-
звонка почти все тело парализо-
вано. Но это лишь во-вторых, а во-
первых, он успешный предприни-
матель, крупнейший в России 
производитель инвалидной тех-
ники повышенной проходимости 
и неизлечимый оптимист. В авгу-
сте издательство «Манн, Иванов 
и Фербер» совместно с Лаборато-
рией «Однажды» выпускают кни-
гу «Дельфины капитализма. 10 
историй о людях, которые сдела-
ли все не так и добились успеха». 
История Романа Аранина — одна 
из глав этой книги. «РГ» публику-
ет ее сокращенную версию. 

Поле вдоль автотрассы Кали-
нинград — Берлин. Несколько гек-
таров заросшей земли: трава, ко-
выль, трава, ковыль. 

— Вот здесь мы начинаем стро-
ить нашу «Фабрику счастья», — 
довольно заявляет Роман Ара-
нин. — Тысячи инвалидов в России 
даже не представляют, что их 
жизнь скоро изменится до неуз-
наваемости. 

Генеральный директор компа-
нии «Обсервер» рассуждает, лежа 
на боку на сиденье своего мини-
вэна. Так удобнее. Аранин может 
говорить, смеяться, хмуриться, 
более-менее свободно двигать го-
ловой и руками, но пальцы ему 
уже совсем не подчиняются. Он не 
в силах сесть, встать, повернуться 
или наклониться, тем более хо-
дить. Он — «спинальник», так на-
зывают медики тех, кто травмиро-
вал позвоночник. Точнее, «шей-
ник». При переломе шеи на уровне 
позвонка C4 выживаемость паци-
ентов, по статистике, — около 5%.

Поворотный момент
Офис и мастерская «Обсерве-

ра» находятся в одном здании 
с магазином R-Style (обои, сан-
техника, светильники, подвесные 
потолки). Магазин наполовину 
принадлежит Роману Аранину, 
это его бизнес из прошлой жизни. 
До обоев он торговал игрушками. 
До игрушек летал на штурмови-
ках СУ-25.

В квартире предпринимателя 
ни моделей самолетов на полках, 
ни фотографий на стенах. Только 
семейный альбом: вот он в шлеме 
и черной летной форме залезает 
в кабину пилота, вот позирует 
в парадном кителе с погонами 
лейтенанта. Вполне естественный 
выбор для парня, чей отец — пол-
ковник ВВС, освоивший восемь 
типов самолетов. Распад СССР за-
стал курсанта Аранина в Харьков-
ском летном училище, но прися-
гать новому государству он не за-
хотел, вернулся в Волгоград и там 
уже получил выпускные погоны. 
Однако время для военной авиа-
ции наступило неподходящее.

Решение уйти из ВВС он объя-
сняет так: летать можно и за 100 
долларов в месяц, но когда прихо-
дишь на службу, а тебе поручают 
красить бордюры, служба теряет 
смысл. Уволился, вернулся в род-
ную Алма-Ату. Женился он еще на 
третьем курсе училища, через год 
родилась дочь. Обеспечивать се-
мью надо? Надо. Стал «челно-
ком» — Китай же рядом. Свое 
дело — сам себе хозяин. Начинал 
возить игрушки сумками, продол-
жил грузовиками.

— К 1997 году наша фирма ста-
ла крупнейшим оптовиком-игру-
шечником в Алма-Ате. Ну и нарва-
лись на конфликт с местными «ав-
торитетами». Была ситуация, ког-
да мы с женой в своем районе от-
стреливались из газовых пистоле-
тов, а за нами гналась толпа — че-
ловек 30. После этого за два дня 
собрались, продали квартиру со 
всей обстановкой и уехали в Ка-
лининград. После глубокого Вос-
тока хотелось глубокого Запада.

Роман Аранин на пару с шури-
ном открыли магазин строймате-

риалов и сантехники, потом вто-
рой, третий. В начале нулевых они 
приносили компаньонам 1 млн 
долларов выручки в год.

— Но я же еще и летчик! — вос-
клицает он, будто оправдывает-
ся. — Я за штурвал спортивного са-
молета сел в 15 лет. И тут мне под-
вернулся параплан. Купил мощ-
ный мотор, в Литве мне сделали 
винт с ограждением. Мастер тогда 
заметил: «Куда тебе с твоим кури-
ным весом такая тяга?» Я говорю: 
«Надо!» А у большого винта — со-
ответствующий поворотный мо-
мент. Кроме силы, толкающей 
тебя вперед, есть еще закручива-
ющая. Ну и все… Полет 8 августа 
2004 года разделил мою жизнь на 
«до» и «после». Я стартовал не 
в том месте, не в то время — уже 
пошла «термичка» (восходящий 
поток воздуха). Впереди оказа-
лись высоковольтные провода, 
и когда я их под собой увидел, то 
по газам дал так, что меня кинуло 
вверх, закрутило в стропах, купол 
погас и я резко пошел вниз. Боли 
не почувствовал, сознания не те-
рял. Меня будто кто-то аккуратно 
так — чпок! — взял и выключил. 

Комплекс полноценности
Аранину понадобился год, что-

бы научиться поворачивать голо-
ву и еще три, чтобы лежа на спине, 
сгибать руки в бицепсе. Из-за па-
ралича дыхательных мышц Рома-
ну до сих пор иногда нужно содей-
ствие, чтобы в сидячем положе-
нии сделать выдох-вдох — подтол-
кнуть диафрагму.

Домашняя техника, освеще-
ние, компьютер, мобильный теле-
фон — все настроено на голосовые 
команды. Аранин работает, лежа 

в специальной кровати с подъем-
ной спинкой. Ему кладут на бедра 
ноутбук, и он надиктовывает про-
грамме электронные адреса, тек-
сты, отвечает на звонки, просма-
тривает письма и документы.

Первую запись в онлайн-днев-
нике Роман сделал 12 октября 
2005 года (орфография и пункту-

ация голосового робота сохране-
на): «Я сломал C4. По всем учеб-
никам это смерть, так что даже не 
обижаюсь на врачей которые 5 
дней не делали операцию и только 
успокаивали жену что она ещё мо-
лодая и у неё всё ещё сложится». 

Февраль 2006-го: «Первый вы-
ход в свет: на концерт любимого 
Павла Кашина во время реабили-
тационного курса в Москве».

Октябрь 2006-го: «Первый 
в новой жизни полет пассажиром 
на самолете («Повесили на шею 
табличку «Во время пожара выно-
сить в первую очередь»… Зато ка-
кая на обратном пути была стю-
ардесса!»).

Первая депрессия: «Всего за 
секунду прежняя жизнь исчезает, 
и ты обнаруживаешь себя валяю-
щимся на берегу так горячо тобой 
любимой реки «Жизнь». А самое 
удивительное для тебя то, что, не-
смотря на то, что ты больше не 
беспокоишь её (реку) ударами 
своего весла, она не останови-
лась! Она также величаво плывёт, 
только теперь мимо тебя…»

Снова в деле
Однажды Аранин, спускаясь 

к морю на прогулке в Светлогорс-
ке, выпал из электроколяски 
и чуть нос себе не разбил.

Вернувшись домой, он приза-
думался: нельзя ли сделать так, 

чтобы при движении коляски 
вверх или под уклон сиденье 
оставалось в горизонтальном по-
ложении? Друг Борис Ефимов — 
он тоже перебрался в Калининг-
рад из Алма-Аты — взялся найти 
решение. Будучи дипломирован-
ным инженером-конструктором 
медицинского оборудования, он 
собрал устройство наподобие ги-
роскопа, позволяющее автома-
тически переносить центр тяже-
сти кресла в зависимости от гра-
дуса движения. За основу всей 
конструкции взяли тайваньскую 
электроколяску, но заменили ее 
двигатель на более мощный не-
мецкий. На подлокотник Ефимов 
установил английский джойстик, 
чтобы управлять аппаратом лег-
ким движением руки.

— Даже мыслей не было делать 
что-то на продажу! — отнекивается 
Роман. — У меня ведь уже был биз-

нес. Мне было достаточно решить 
собственную проблему — чтобы 
я мог ездить на море, на дюны, 
в лес с дочкой, и она не ощущала, 
будто папа «не тот». А потом мы 
сняли видео для YouTube, чисто 
повыпендриваться: кресло на ко-
лесах карабкается вверх по лест-
нице, не переворачивается и чело-
век сидит прямо, как будто едет по 
ровной земле. Тут же пошли за-
просы буквально со всего мира. 

Аранин занял у двух однокаш-
ников по летному училищу по 
5000 долларов и заказал на Тайва-
не сборку пары колясок по своим 
чертежам. Зарегистрировал то-
варный знак Observer, оформил 
патент на изобретение Ефимова. 
В мае 2010 года коляски прибыли 
в Калининград, и Роман, опробо-
вав серийный экземпляр, записал 
в онлайн-дневнике: «Есть уверен-
ность, что это может быть хоро-
шим бизнесом — ближайший ана-
лог в 2,5 раза дороже, уступая по 
функционалу».

Первый «Максимус», как на-
звали базовую модель для города, 
продали московскому благотво-
рителю, искавшему коляску для 
парня из Липецка, покалеченного 
на чеченской войне. За следую-
щие полтора года продали 15 
электроколясок. 

Уже осенью 2010 года у пар-
тнеров была готова новая мо-

дель — полноприводный «Прохо-
димец», способный передвигать-
ся по лесу, песку и прочей слож-
ной местности. Весной 2011 года 
Аранин и Ефимов слетали в Анг-
лию на стажировку в фирму PG-
Drive, у которой покупали элек-
тронику для колясок. Прямо 
в лондонском аэропорту, у трапа 
самолета Романа усадили на кре-
сло странной конструкции. При-
ставили человека для подстра-
ховки, щелкнули тумблером — из 
коробки под сиденьем вылезла 
механическая нога с колесиками, 
и кресло бодро зашагало вверх — 
ступенькоход! Гендиректор «Об-
сервера» удивился, сфотографи-
ровал лейбл производителя и от-
правил в Германию мейл — крат-
кий рассказ о себе и предложе-
ние стать эксклюзивным диле-
ром Alber Antriebstechnik. По-
вторно он удивился, когда из 
Штутгарта ответили согласием, 
не попросив даже бизнес-плана. 
По словам Томаса Албера, управ-
ляющего директора AAT Alber 
Antriebstechnik, у них не было 
представительства в России, 
а предприниматель из Калининг-
рада хотел сразу заказать при-
личную партию ступенькоходов, 
и это произвело впечатление.

Следующий год новая компа-
ния закончила с выручкой 40 
миллионов рублей. Но вечно про-

давать чужую технику не хоте-
лось. Хотелось производить свою. 

Нишетворение
Корпус с бока на бок, руки 

вверх-вниз, влево, вправо, колени 
к груди, наклоны к коленям — вме-
сте с тренером Аранин делает на 
кушетке ежеутреннюю гимнасти-
ку.

— В прошлой жизни у меня со-
бытий было раза в два меньше. 
Серьезно! — рассуждает он во вре-
мя паузы. — Утром встал, пробе-
жался в парке с собакой, отвез 
дочку в детсад, позанимался 
в спортзале, в девять пришел 
в офис, отработал до семи. Потом 
если ветер сильный — то на серф, 
если слабый — на параплан. В две-
надцать лег спать, в шесть про-
снулся. А теперь масштаб деятель-
ности вырос многократно. Я ведь 
голова, просто голова профессора 
Доуэля, все остальное в отключке. 
А тут партнеры, сотрудники... 

 Любому бизнесмену всегда 
нужны деньги, но Аранин не лю-
бит просить. Банковских креди-
тов он не брал вообще. Не менее 
половины выручки компании 
Аранина приносят госзаказы раз-
ного уровня — региональные, му-

ниципальные, от бюджетных уч-
реждений... Треть оборота дают 
продажи колясок по линии соци-
ального страхования. Но это все 
равно бизнес — человеку с огра-
ниченными возможностями 
должна понравиться именно твоя 
коляска. А за госзаказы нужно по-
бороться на тендерах. По данным 
СПАРК, в 2012—2015 годах «Об-
сервер» напрямую участвовал 
в 37 конкурсах, а выиграл 19.

Постепенно Аранин заметил, 
что его новый бизнес меняет не 
только его самого, но и окружаю-
щую реальность. По словам ми-
нистра социальной политики Ка-
лининградской области Анжели-
ки Майстер, «Обсервер» теперь 
для местных властей не только 
надежный подрядчик, но и глав-
ный консультант по вопросам 
безбарьерной среды. « Кто нам 
все разъясняет? Роман Аранин. 
Теперь при составлении техзада-
ний для конкурсов мы советуем-
ся с его людьми как экспертами. 
И я понимаю — то, что они предла-
гают, ими выстрадано и понято 
от и до». 

«Его люди» — это региональная 
общественная организация инва-
лидов «Ковчег», которую Аранин 
создал с единомышленниками. Он 
же ее и возглавил.

Своей настырностью предсе-
датель «Ковчега» настолько всех 
достал, что при подготовке рекон-
струкции набережной Адмирала 
Трибуца проектировщики и стро-
ители с ним уже сами консульти-
ровались на каждом шагу, а по за-
вершении работ пригласили на 
проверку объекта. Пресс-служба 
администрации Калининграда от-
читалась: «Роман Аранин, прое-
хав вдоль всей набережной, дал 
проделанной работе очень высо-
кую оценку».

И вот тут, казалось бы, кроется 
противоречие. Борясь за безба-
рьерность, Роман Аранин создает 
рынок для «Обсервера». 

— Ну да, это не чистая благотво-
рительность, — соглашается он. — 
А как иначе? Если ты указываешь 
на проблему, то предлагаешь 
и способ решения. И потом, мы же 
вкладываем всю прибыль в разви-
тие.

— Конечно, для предпринима-
телей в приоритете получение до-
хода от своей деятельности, и это 
вполне естественно, — рассуждает 
Оксана Букаускене, исполнитель-
ный директор областного Фонда 
поддержки предпринимательст-
ва. — Но социальный бизнес стро-
ится на решении социальных во-
просов. Существует проблема? Ее 
решение и есть бизнес! Снимаешь 
социальную нагрузку и на этом 
зарабатываешь. Роман Аранин со 
всех сторон, как ни смотри, — со-
циальный предприниматель. На 
наших конкурсах к нему нет пре-
тензий даже со стороны проиг-
равших.

Усатый, коротко стриженый 
мужчина едва не плачет от радо-
сти. «Я уже в море не был лет 20, — 
объясняет он, смущенно, но ши-
роко улыбаясь. — Раньше был 
счастлив, если кто-то принесет ве-
дерко воды и обольет. А сейчас 
сам окунулся. Как будто в космос 
слетал…» 

Мужчина сидит в специальном 
кресле с поплавками, за его спи-
ной легкие волны мягко накаты-
ваются на желтый песок. На побе-
режье Зеленоградска теперь есть 
пляж для людей с ограниченными 
возможностями. В сезон здесь 
полно отдыхающих. На коляске 
каждый третий. Тут есть пандусы, 
особые шезлонги и матрасы, пла-
вательные кресла, кабинки для 
переодевания с душем и сануз-
лом. Все осуществил «Ковчег» на 
пару с «Обсервером».

— Пляж мы изначально хотели 
сделать для себя, — рассказывает 
Аранин. — У меня же толпа друзей-
колясочников. И вдруг к этой теме 
появился интерес у властей. На 
его обустройство выделили 1,5 
миллиона рублей. Тогда у нас 
оформилась идея: должна поя-
виться точка роста социального 
туризма. Ну зачем владельцу ре-
сторана монтировать пандус, 

приспосабливать туалеты, если 
он инвалида видит раз в год? А вот 
когда у тебя сидят 10 колясочни-
ков и оставляют 20 тысяч в день... 
Мне хозяин одного кафе сказал, 
что у него в итоге выручка на 
треть увеличилась. 

— Если подходить с практиче-
ской точки зрения, то безбарьер-
ная среда — не такие уж и большие 
деньги, — считает продвинутый 
владелец сети отелей «Элиза» 
Сергей Куренков. — Зато это уже 
другая история, когда ты ориен-
тирован на всех. Самому приятно.

Специализированное пляжное 
оборудование — теперь отдельное 
направление бизнеса «Обсерве-
ра». Компания оборудовала пля-
жи для инвалидов еще в семи го-
родах России — Пионерске, Тамбо-
ве, Воронеже, Липецке, Анапе 
и крымских Саках.

Музыка своя, 
слова Джека Лондона

В мастерской «Обсервера», 
просторной и упорядоченной, пя-
теро парней в спецовках что-то 
сосредоточенно размечают, скру-
чивают, шлифуют — так получают-
ся новые инвалидные «коляски-
джипы». На взгляд со стороны — 
обычные ребята. Просто сидят на 
креслах с колесами, и ноги у них 
застывшие, неподвижные. 

— От Тайваня мы теперь никак 
не зависим, у нас самих все хоро-
шо получается, — начинает эк-
скурсию Роман Аранин.

В линейке «Обсервера» есть 
коляски, которые управляются 
давлением подбородка (джойстик 
крепится на специальную маниш-
ку) и даже дыханием — через тру-
бочку, соединенную с электрон-
ной панелью. Сильный вдох — на-
право, слабый — налево, сильный 
выдох — вперед, слабый — назад. 
Такой вездеход, например, купил 
заказчик из Аргентины. 

Тренер Юра кладет Роману 
руку на плечи, аккуратно нагиба-
ет к столу, распрямляет. И так не-
сколько раз. Это упражнение для 
восстановления давления, кото-
рое у Аранина после нескольких 
часов работы падает с обычных 90 
на 60 до критичных 60 на 40.

На рабочем столе ноутбука 
Аранина есть папка под названи-
ем «Фабрика мечты». Первый 
файл — слайдовая презентация 
п р о е кта .  В то р о й   —  п и с ь м о 
Д. А. Медведеву.

С премьер-министром он по-
общался в феврале 2016 года. Во 
время визита в Калининград 
Дмитрию Медведеву показали но-
вый детсад, обустроенный по про-
грамме «Доступная среда». А там 
его поджидал Роман Аранин, и ря-
дом с ним стояла техника, кото-
рую выпускает «Обсервер». 
«Пока мы все это делаем на не-
большом производстве, но если 
вы поможете со строительством 
фабрики, то я обещаю, что к 2019 
году мы половину рынка импор-
тных колясок заберем», — выдал 
он после краткого рассказа о биз-
несе. Премьер посмотрел на гу-
бернатора: «Давайте постараемся 
помочь. Поручение я дам».

Будущий фабрикант доволен: 
размер и расположение участка — 
то, что нужно. Рядом Берлинка ( 
трасса Е28, идущая через Польшу 
в Германию). Все, кто направляет-
ся из Европы в Калининград и нао-
борот, будут проезжать мимо фа-
брики. Белый корпус без углов и с 
зелеными обводами — в проекте 
она похожа на длинный-длинный 
дом из футуристического кино.

— Я столько насмотрелся гар-
моничных индустриальных пар-
ков в Германии, Швеции и Дании, 
что хочется и у нас стандарт за-
дать, — делится Аранин, глядя 
в окно автомобиля на ковыли 
и травы. — Короче, сделаем мощ-
ный и показательный проект. 
В Германии нет фабрики, на кото-
рой работали бы 36 инвалидов — 
половина сотрудников. А у нас 
будет!

За семь лет «Обсервер» продал 
300 электроколясок собственной 
конструкции. Фабрика на четвер-
тый год после запуска должна со-
брать 5000 колясок при уровне 
локализации производства более 
50%.

— Джека Лондона читали? Ког-
да вот он, Клондайк, ты чувству-
ешь, что золото где-то здесь. И твоя 
задача — через снег пробиться на 
ту сторону реки, на саночках про-
тянуть свою скво с ребеночком, 
накормить собак и поставить ко-
лышек, застолбить землю. Вот 
у меня здесь такая же история.

— Роман, вы же понимаете, что 
если не беда, то вы, скорее всего, 
продолжали бы заниматься обоя-
ми, сантехникой и так далее?

— Абсолютно!
— Получается, это судьба?
— Ага. Выключили руки-ноги 

и оставили самое необходимое — 
голову. Хлоп — вот тебе новое при-
ключение. Давай, действуй!

Акцент

 У него есть коляски, которые 
управляются давлением
подбородка или дыханием.
Но и они дети рядом
с «фабрикой мечты»

Роман Аранин: «В ЕС нет фабрики, на которой работали бы 36 инвалидов — 
половина сотрудников. А у нас будет!»

На побережье Зеленоградска 
теперь есть пляж для людей
с ограниченными возможностями. 
На коляске каждый третий. 
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Роман Аранин: Выключили руки-ноги, оставили самое необходимое — голову. Давай, действуй!
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Полная верисия 
фоторепортажа
о Романе Аранине на сайте
rg.ru/art/1440401

«Обсервер» оборудовала пляжи для инвалидов уже в восьми городах России — Зеленоградске, в Пионерске (Калининградская область), Калининграде, Тамбове, Воронеже, Липецке, Анапе 
и в крымских Саках. 
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ШАХМАТЫ Каспаров слабо 
сыграл на турнире
по блицу и рапиду в США

Третий снизу

Владимир Ильин

ВОЗВРАЩЕНИЕ 13-го чемпиона мира Гарри Каспарова 
в большие шахматы спустя 12 лет после его ухода полу-
чилось неярким. На турнире по рапиду и блицу в Сент-
Луисе (США) с участием десяти гроссмейстеров он в об-
щей таблице оказался третьим снизу, то есть финиширо-
вал на восьмой позиции. 

Соревнования состояли из двух частей. Сначала шах-
матисты сыграли друг с другом в один круг в рапид. Здесь 
контроль времени был таким: 25 минут на партию плюс 
еще по десять секунд за каждый сделанный ход. Каспаров 
лишь при одной победе потерпел три поражения и еще 
пять партий свел вничью. В итоге он оказался в тройке 
аутсайдеров, набравших одинаковое количество очков — 
по семь. При этом необходимо заметить, что в рапиде за 
победу начислялись два балла, за ничью — один.

Затем собравшиеся в Сент-Луисе гроссмейстеры при-
ступили к двухкруговой игре в самый жесткий вариант 
быстрых шахмат. В блице на партию дается лишь пять 
минут и в качестве крошечного бонуса еще по три секун-
ды за ход. Здесь Каспаров немного прибавил, ему дважды 
удалось обыграть кубинца Леньера Домингеса, хотя луч-
шим мастерам блица россиянину Сергею Карякину и Ле-
вону Ароняну из Армении он уступил с общим счетом 
0,5:1,5. 

При сложении всех очков, полученных в рапиде и бли-
це, на первом месте оказался Аронян (24,5). Ему и вручи-
ли чек на 37 500 долларов. Вторую и третью позиции по-
делили Карякин с американцем японского происхожде-
ния Хикарой Накамурой (по 21,5). Каспаров третий сни-
зу — 16 очков. Слабым утешением для него может быть 
тот факт, что еще хуже выступил 15-й чемпион мира ин-
диец Вишванатан Ананд, но быстрые шахматы никогда 
не были его сильной стороной.

БАСКЕТБОЛ Наша мужская
сборная уступила во всех
трех матчах SuperCup 

Невкусный 
гамбургер

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России в рамках подготовки к стар-
тующему 31 августа Евробаскету выступила на между-
народном турнире в немецком Гамбурге. В первом туре 
команда Сергея Базаревича уступила хозяевам площад-
ки (76:79), на следующий день не справилась со сборной 
Сербии (75:85). Вчера россияне завершили участие в 
SuperCup матчем против Польши. И снова поражение, 
причем от явного середняка — 78:81. 

Неделю назад на турнире в Казани наши баскетболи-
сты разгромили Германию с разницей в 29 очков, но сей-
час состав бундестим пополнился разыгрывающим Ден-
нисом Шредером, который готовится к своему пятому 
сезону в рядах клуба НБА «Атланта». Он и солировал в 
заключительной четверти, когда в течение нескольких 
минут сумел набрать 14 (!) очков. В составе россиян са-
мым результативным стал форвард ЦСКА Андрей Ворон-
цевич (22 очка), отличившийся пятью дальними попада-
ниями (из девяти по-
пыток).

Встреча с Серби-
ей была интересна 
прежде всего тем, 
что балканская ко-
манда — наш сопер-
ник по группе пред-
варительного этапа 
Евробаскета. Специ-
алисты и авторитет-
ные эксперты счита-
ют Сербию одним из 
фаворитов предстоящего континентального первенства. 
Хотя вчера стало известно, что перешедший этим летом 
из ЦСКА в клуб НБА «Лос-Анджелес Клипперс» защит-
ник Милош Теодосич на турнире не выступит. Причиной 
тому последствия травмы. 

Россияне на своем опыте смогли убедиться в силе 
сербов, пусть и игравших без Теодосича. Долгое время 
матч шел на равных, а уходить вперед сербы стали в кон-
цовке третьей четверти. Лучшими бомбардирами у про-
игравших стали Алексей Швед (17 очков) и Виталий 
Фридзон (16).

— Нам нужно научиться организованно играть все 40 
минут матча. В какие-то моменты мы явно провалива-
лись в нападении, — цитирует Базаревича официальный 
сайт Российской федерации баскетбола (РФБ). — У сер-
бов очень габаритная и атлетичная команда, они сильно 
«давят» на мяч. Для меня физические данные игроков со-
перника стали в какой-то степени сюрпризом. В первой 
половине встречи мы проиграли борьбу на подборе, но 
после перерыва сербы забрали только три мяча на на-
шем щите. Порадовало то, что Алексей Швед, пропустив-
ший из-за небольшой травмы турнир в Казани, был ча-
стью командной игры. А на его личной результативности 
я бы не стал зацикливаться. 

До старта Евробаскета сборная России проведет 
еще один контрольный матч — с Финляндией. На чемпи-
онате континента подопечные Базаревича стартуют в 
Стамбуле 1 сентября игрой против Турции.

ХОККЕЙ Юбилейный сезон КХЛ откроет матч главных фаворитов, СКА и ЦСКА

На льду одни армейцы
Илья Зубко

С
егодня вечером в Ледовом 
дворце Санкт-Петербурга 
состоится первый матч де-

сятого сезона Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ). В нем сой-
дутся лучшие команды прошлого 
розыгрыша, питерский СКА и мо-
сковский ЦСКА, а наградой побе-
дителю станет Кубок Открытия. 

Тех, кто только сейчас вспом-
нил о начале хоккейного сезона и 
вознамерился увидеть это собы-
тие воочию, спешим огорчить. Би-
летов в свободной продаже на 
стартовый матч давно нет. Да и 
вряд ли могло быть иначе с учетом 
того, где проводится игра. СКА 
практически на любой, даже рядо-
вой игре собирает в Ледовом ан-
шлаги. Что уж говорить о приезде 
в город главного и, пожалуй, един-
ственного соперника по предстоя-
щему сезону. Стартующий розыг-
рыш специалисты уже сейчас вос-
принимают именно через призму 
армейского противостояния, от-
водя остальным клубам роли если 
не статистов, то скорее рядовых 
участников процесса.

По составу и СКА, и ЦСКА дей-
ствительно наголову выше других 
коллективов, выступающих в 
КХЛ. Достаточно взглянуть на ко-
личество и уровень людей, нахо-
дящихся на контрактах в этих клу-
бах. И там и там по 12 высококлас-
сных защитников, притом что на 
отдельный матч выходит семь-во-
семь игроков данного амплуа. В 
атаке конкуренция не менее жест-
кая — у ЦСКА 18 форвардов, у 
СКА — 17. Мест в заявке на игру — 
12—13. Несложно предсказать, что 

чуть ли не главной головной бо-
лью тренеров станут выбор луч-
ших на данный момент и грамот-
ная ротация состава. Потому что 
все самое интересное будет проис-
ходить уже весной, и именно к 
этому моменту фавориты должны 
быть на пике формы.

Как показали предсезонные 
матчи, оба армейских коллектива 
в неплохих кондициях уже сейчас. 
Действующий обладатель Кубка 
Гагарина СКА уступил в летних 
спаррингах лишь раз, проиграв 
олимпийской сборной России на 
сочинском турнире в серии булли-
тов, и завершил подготовку уве-
ренной победой на домашнем тур-
нире имени Пучкова. ЦСКА и во-
все выиграл все восемь контроль-
ных матчей, попутно завоевав по-
четный Кубок мэра Москвы. Поэ-
тому прогнозировать, кто из за-
втрашних соперников окажется 
сильнее, совершенно невозмож-
но. Ну а драматизма моменту до-
бавляет тот факт, что возглавляют 
армейские команды тренеры, 
вместе работающие в националь-
ной сборной России. Игорь Ники-
тин, возглавивший столичный 
клуб после ухода Дмитрия Квар-
тальнова, входит в штаб Олега 
Знарка, совмещающего должно-
сти главного тренера в СКА и 
сборной.

На кону в предстоящем матче 
не только три очка, которые раз-
ыгрывают в каждом поединке «ре-
гулярки», но и вполне осязаемый 
приз. Кубок Открытия вручают со 
времен основания КХЛ, причем 
формат розыгрыша менялся. Из-
начально за трофей боролись 
обладатель Кубка Гагарина и его 

соперник по финалу. Начиная с се-
зона 2015/16 место неудачника 
финальной серии плей-офф зани-
мает команда, выигравшая регу-
лярный чемпионат. За этот дости-
жение, к слову, тоже полагается 
трофей — Кубок Континента. И три 
последних сезона он неизменно 
достается ЦСКА. Так что за Кубок 
Открытия москвичи будут биться 
также в третий раз кряду. Первая 
попытка оказалась удачной — ар-
мейцы столицы обыграли как раз 
СКА, причем в Санкт-Петербурге. 
А вот на следующий год «красно-
синие» уступили в аналогичном 
поединке магнитогорскому «Ме-
таллургу». 

Что же касается армейцев с 
Невы, то для них то самое пораже-
ние от ЦСКА двухгодичной давно-
сти остается единственным опы-
том игры в Кубке Открытия, а сам 
трофей — призом, которого в из-
рядно пополнившейся за послед-
ние годы клубной коллекции по-
прежнему нет. Так что мотивация 
и желание СКА сегодня вечером, 
несомненно, будут зашкаливать. 
И именно питерские армейцы, по 
мнению букмекеров, являются 
фаворитами матча. Ставки на по-
беду хозяев принимаются со сред-
ним коэффициентом 1 к 1,70, а вот 
вероятность успеха ЦСКА оцени-
вается как 1 к 2, то есть несколько 
ниже. 

Футбол Симуляция Самедова обернулась поражением для чемпиона

Красная карточка 
«Спартаку»

Илья Соболев 

М
осковский «Спар-
так» проиграл вто-
рое дерби кряду. В 
матче 7-го тура 
Премьер-лиги дей-

ствующий чемпион на своем 
поле уступил «Локомотиву» — 
3:4.

Месяц назад «Спартак» и «Ло-
комотив» открывали сезон мат-
чем за Суперкубок. «Красно-бе-
лые» тогда дожали соперника в 
дополнительное время (2:0), и 
казалось, что команды в чемпио-
нате пойдут разными путями. 
«Спартак» снова будет бороться 
за титул, а «Локо» в лучшем слу-
чае — за попадание в еврокубки. 
Но пока все наоборот. «Железно-
дорожники» выдали прекрасный 
старт и закрепились в группе ли-
деров, а вот спартаковцы увязли 
в середине турнирной таблицы.

Очередное дерби с «Локомо-
тивом» могло стать для «красно-
белых» переломным. В концовке 
первого тайма «Спартак» два-
жды пробил оборону гостей, но, 
прежде чем уйти на перерыв, 
остался в меньшинстве. На пер-
вой добавленной минуте Алек-
сандр Самедов, уже имея желтую 
карточку, заработал вторую за 

симуляцию. Этот момент стал 
для хозяев фатальным: во втором 
тайме «Спартак» пропустил че-
тыре мяча подряд, ответив лишь 
одним — 3:4.

После игры Самедов сам вы-
шел к телекамерам.

— Хотел бы извиниться перед 
всеми. Из-за меня команда про-
играла, — понуро пробормотал 
полузащитник. 

На вопрос о том, была ли с его 
стороны симуляция, Александр-
предпочел не отвечать. Мнения 
по этому поводу разделились. Ви-
це-президент Российского фут-
больного союза Никита Симонян 
прямо назвал Самедова «симу-
лянтом». А наставник «Спарта-
ка» Каррера за подопечного за-
ступился: «Он упал не специаль-
но». Впрочем, эпизод с удалени-
ем, как и в целом работа на матче 
главного судьи Алексея Есько-

ва, — предмет для отдельного раз-
бора.  Но «Спартак» сейчас долж-
но волновать другое. Имея 15 ми-
нут перерыва, чтобы приспосо-
бить тактику под новые обстоя-
тельства, тренерский штаб «кра-
сно-белых» так и не сумел это 
сделать. Почему? На пресс-кон-
ференции главный тренер «Спар-
така» Массимо Каррера не нашел 
внятного объяснения. Чуть ли не 
каждая реплика итальянца сво-
дилась к примитивному: «Удале-
ние повлияло на результат. Иг-
рать в меньшинстве против хоро-
шей команды сложно».

Зато визави Карреры Юрий 
Семин нынче пребывает в отлич-
ной форме. Сколько раз его спи-
сывали в утиль по возрасту, но 
Юрий Палыч стареть не собира-
ется. В дерби Семин показал уди-
вительную тактическую гиб-
кость: его перестроения в схеме и 

замены реально предопределили 
результат.  Большая заслуга глав-
ного тренера, что «Локо» при 
всех своих проблемах держится в 
тройке лидеров. Ну а «Спартак» 
выдал худший старт для действу-
ющего чемпиона с 2003 года. Тог-
да также плохо начинал чемпион-
ский «Локомотив». 

Возглавляет же чемпионат пи-
терский «Зенит», который в го-

стях натужно одолел пермский 
«Амкар». Победу «сине-бело-го-
лубым» принес гол Александра 
Кокорина, забившего уже в пя-
том матче Премьер-лиги подряд.

Александр Самедов извинился за красную карточку сразу после матча, а потом еще и в соцсетях.

Многие специалисты уверены, что этот сезон КХЛ сведется к противостоя-
нию СКА и ЦСКА (на фото), которые наголову сильнее остальных.

Акцент

 На вопрос, была ли с его 
стороны симуляция, Самедов 
предпочел не отвечать

НОВОСТИ

Наши атлеты
открыли
счет «золоту»
Универсиады

ПРЫГНУЛИ 
НА ПЬЕДЕСТАЛ

Илья Трисвятский

ПЕРВОЕ для сборной России 
«золото» на стартовавшей в Ки-
тайском Тайбэе XXIX летней 
Универсиады выиграли прыгуны 
в воду Роман Измайлов и Никита 
Шлейхер. 

Они победили в соревновани-
ях по синхронным прыжкам с 
вышки, показав результат 
411,99 балла. На втором месте 
пара из Северной Кореи — Ил 
Мьон Хьон и Хьон Чжу Ри 
(410,70), бронзовые награды до-
стались южнокорейскому дуэту 
Ву Харам — Ен Нам Ким (391,26). 

«Серебро» в плавании взяла 
наша женская сборная в эстафе-
те 4х100 метров вольным стилем 
(Мария Каменева, Полина Лап-
шина, Анастасия Гуженкова, 
Арина Опенышева). В активе 
россиян также пять бронзовых 
наград в дзюдо, спортивной гим-
настике и плавании.  

Всемирные студенческие 
Игры продлятся до 30 августа. 
Всего будет разыграно 275 ком-
плектов наград в 22 видах спор-
та. Из них 14 являются обяза-
тельными, а еще восемь были 
выбраны организаторами.

В защиту ПКР
выступили
представители
14 стран

РОССИЮ 
ПОДДЕРЖАЛИ

Илья Трисвятский

ПРЕДСТАВИТЕЛИ 14 стран 
выступили в поддержку России, 
временно лишенной членства в 
Международном паралимпий-
ском комитете (МПК).

Письменно обратились к 
МПК Армения, Белоруссия, Бол-
гария, Вьетнам, Казахстан, Кир-
гизия, Китай, Лаос, Молдавия, 
Монголия, Сербия, Таджикис-
тан, Черногория и Южная Корея. 
Руководители паралимпийского 
движения этих стран в минув-
шие выходные приняли участие 
в целом ряде мероприятий, орга-
низованных Паралимпийским 
комитетом России (ПКР) и на-
правленных на восстановление 
своего членства в МПК.

В совместном обращении, в 
частности, говорится: «Мы воо-
душевлены работой России по 
созданию открытой среды с ну-
левой терпимостью к допингу; 
по повышению знаний в сфере 
антидопингового обеспечения... 
Надеемся, что наше коллектив-
ное мнение будет учтено при об-
суждении вопроса о восстанов-
лении членства ПКР в МПК на 
Исполкоме МПК 3—4 сентября 
2017 года в Абу-Даби (ОАЭ)».

«Манчестер 
Сити» хочет
купить
звездного
аргентинца

БЕСЦЕННЫЙ 
МЕССИ

Иван Ильин

УХОД Неймара из «Барселоны» 
в «ПСЖ» может оказаться не 
единственной суперсделкой для 
каталонского клуба. В Испании 
идут разговоры о том, что ко-
манду может покинуть ее глав-
ная звезда — Лионель Месси. 

Напомним, что парижане ку-
пили Неймара за астрономиче-
ские даже по меркам современ-
ного футбола деньги — 222 мил-
лиона евро. Ровно такой размер 
отступных был прописан в кон-
тракте бразильца. Соответствен-
но, «ПСЖ» для совершения сдел-
ки было необязательно даже до-
говариваться с «Барселоной». 
Французский гранд заручился 
согласием самого игрока, и этого 
оказалось достаточно.

По информации авторитетно-
го издания Mundo Deportivo, по-
хожую схему может применить 
английский «Манчестер Сити», 
жаждущий заполучить Лионеля 
Месси. Сумма отступных в кон-
тракте аргентинца еще выше, 
чем у Неймара, — 300 миллионов 
евро. И владельцы «Сити» вроде 
бы готовы на такие траты. 

Алексей Швед стал самым результативным игроком нашей 
сборной в матче против Сербии — он набрал 17 очков.

Все новости по теме 
на сайте
rg.ru/sujet/5888
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 августа, понедельник
Матч-ТВ
19.00 СКА (Санкт-Петербург) — ЦСКА 

(Москва). Прямая трансляция.

Сергей Базаревич: 
Мощные габариты 
игроков сборной 
Сербии стали для 
меня сюрпризом

СТАТИСТИКА

«Тосно» — 
«СКА-Хабаровск» — 0:0

«Урал» — ЦСКА — 0:0.

«Спартак» — 
«Локомотив» — 3:4. 
Голы: Глушаков, 30; Адриано, 43; Про-

мес, 90 — Баринов, 48; Миранчук, 69; 

Коломейцев, 83; Фернандеш, 90.

«Рубин» — «Анжи» — 6:0. 
Голы: Жонатас, 4, 31; Гекдениз, 15; На-

биуллин, 62; Мвилла, 62; Лестьенн, 86.

«Амкар» — «Зенит» — 0:1. 
Гол: Кокорин, 61.

«Динамо» — «Уфа»— 1:1. 
Голы: Зотов, 87 — Ванек, 43.

«Ростов» — 
«Краснодар — 0:0

Текущее положение команд*

И В Н П М О
Зенит 7 6 1 0 6-3 19

Локомотив 7 5 1 1 11-7 16

Ростов 7 4 2 1 8-3 14

ЦСКА 7 4 1 2 11-8 13

Краснодар 7 3 3 1 9-7 12

Рубин 7 3 2 2 14-8 11

Уфа 7 2 4 1 7-8 10

Ахмат 6 3 0 3 8-10 9

Урал 7 1 6 0 7-6 9

Динамо 7 2 2 3 9-8 8

Спартак 7 2 2 3 11-13 8

Тосно 7 2 1 4 5-7 7

СКА-Хабаровск 7 1 2 4 3-7 5

Арсенал 6 1 1 4 5-9 4

Анжи 7 1 0 6 3-16 3

Амкар 7 0 2 5 1-8 2

* Игра «Ахмат» — «Арсенал» 
состоится сегодня вечером
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